
Игроки 
на полставки
Россияне предпочитают 
не рисковать по-крупному 
в букмекерских конторах

Каждый десятый представитель 
среднего класса в России дела-
ет ставки в букмекерских конто-
рах, подсчитали в Sberbank CIB. 
Аналитики рассчитывают на рост 
рынка за счет легального онлайн-
сегмента, объем которого к 2022 
году должен почти утроиться. 
Это должно произойти не столь-
ко за счет роста числа клиентов 
букмекерских контор, сколько 
за счет их перетока из офлайна 
и с зарубежных сайтов.

Среднегодовые темпы роста бук-
мекерского рынка в России до 2022 
года составят 7%, а его легального 
онлайн-сегмента (российские пло-
щадки в зоне .ru, облагаемые нало-
гом) — 30%, следует из отчета ана-
литика Sberbank CIB Светланы Су-
хановой, с деталями которого озна-
комился „Ъ“. Таким образом, к 2022 
году весь рынок достигнет 1,52 трлн 
руб., а легальный онлайн-сегмент 
достигнет почти его половины — 
742 млрд руб. Sberbank CIB опира-
ется на данные «Рейтинга букмеке-
ров», согласно которым по итогам 
2018 года эти показатели составляли 
1,15 трлн руб. и около 260 млн руб. 
соответственно. При этом в Sber-
bank CIB не ожидают значительно-
го роста числа игроков, делающих 
ставки, а рассчитывают, что измене-
ния в законодательстве повлекут пе-
реход игроков нелегального сегмен-
та в легальный, что и станет основ-
ным фактором роста.

По данным Sberbank CIB, 10% 
«Ивановых» («Потребительский ин-
декс Иванова», отражает настроения 
российского среднего класса, Сбер-
банк опросил 2,3 тыс. граждан в воз-
расте 18–65 лет из 164 городов с насе-
лением более 100 тыс. человек) дела-
ют ставки, 39% из них — для развле-
чения, для 29% это дополнительный 
источник дохода. Около 54% из де-
лающих ставки «Ивановых» делают 
их еженедельно, около 41% — две или 
три ставки одновременно, а самая 
распространенная ставка — меньше 
250 руб. 81% делают ставки онлайн, 
а 69% из тех, кто делает их только оф-
лайн, заявили о готовности попробо-
вать беттинг в интернете.
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Генераторы неслучайных чисел
ФАС заподозрила энергетиков в ценовом сговоре
По данным „Ъ“, ФАС заподозрила гене-
рирующие компании в завышении це-
новых заявок на рынке на сутки вперед 
(основной сектор торговли электроэ-
нергией), что спровоцировало резкий 
рост стоимости энергии в первом полу-
годии. В европейской части РФ и на Ура-
ле он составил 10,2%, в Сибири — 11,3%, 
а переплата промышленности и гос-
структур достигла 60 млрд руб. После 
начала расследования цены уже пош-
ли вниз. Если сговор энергетиков удаст-
ся доказать, им грозят штрафы до 15% 
от годовой выручки.

ФАС провела предварительный анализ 
причин стремительного роста энергоцен 
на рынке на сутки вперед (РСВ) в январе—
июне, сообщили „Ъ“ в службе. В первой цено-
вой зоне (европейская часть РФ и Урал) элек-
троэнергия начала дорожать с января (сразу 
на 7,6% год к году), продолжая по восходящей 
в феврале (на 9,2%), марте (14%), апреле (10%), 
мае (13%) и июне (на 15%, до 1,326 тыс. руб. 
за 1 МВт•ч). Во второй ценовой зоне (Сибирь) 
в январе рост составил 13,2%, в феврале — 
8,2%, марте — 10,2%, апреле — 14%, мае — 32%, 
июне — 28% (до 1,022 тыс. руб. за 1 МВт•ч).

• Основная часть электроэнергии продает
ся один раз в сутки, отклонения от планиру
емых объемов потребители докупают на ба
лансирующем рынке. На рынке электроэнер
гии генкомпании продают реально вырабо
танные киловаттчасы, возмещая перемен
ные расходы электростанций (в основном 
топливные). На продажу электроэнергии 
приходится больше половины выручки — 
56% в 2018 году. Энергетики также получа
ют деньги за продажу мощности — это фик
сированные ежемесячные выплаты, компен
сирующие условнопостоянные расходы.
После жалоб потребителей в июле ФАС за-

просила статистику о торгах у «Совета рын-
ка» (регулятор энергорынков) и у «Системно-
го оператора» (диспетчер энергосистемы). По-
сле предварительного анализа служба выяви-
ла «признаки нарушения антимонопольно-
го законодательства со стороны нескольких 
групп лиц генерирующих компаний», сооб-
щил „Ъ“ заместитель главы ФАС Виталий Коро-
лев. По его словам, энергетики подавали завы-
шенные ценовые заявки на РСВ, в ряде случаев 
уровень превышал среднерыночные индексы 

более чем на 30%. ФАС проводит дополнитель-
ную проверку «наличия признаков согласо-
ванных действий генкомпаний для принятия 
окончательных процессуальных решений».

Как пояснил „Ъ“ собеседник, знакомый 
с предварительными итогами расследова-
ния, в европейской части РФ и на Урале вы-
сокие цены складывались в основном в зо-
нах с запертой мощностью, где группы гене-

раторов, пользуясь слабыми сетевыми свя-
зями (это не позволяет пропустить в зону бо-
лее дешевую электроэнергию), резко повы-
шали ценовые заявки, тем самым замыкая 
торги на РСВ своим дорогим предложением.

Общая переплата потребителей из-за этих 
отклонений составила около 60 млрд руб., по-
считали в «Сообществе потребителей энер-
гии», отметив, что от завышения цен постра-
дали в том числе бюджетные организации. 
В ассоциации надеются, что меры со стороны 
ФАС будут симметричны масштабу завыше-
ния энергоцен. Определенный эффект от рас-
следования уже есть: после его начала цены 

на РСВ стали резко падать. В первой зоне они 
снизились в августе на 1,2%, а в сентябре — 
на 4,8% (1,291 тыс. руб. за 1 МВт•ч), во вто-
рой зоне в августе упали сразу на 17%, в сен-
тябре — уже на 38,9% (560 руб. за 1 МВт•ч). 
По мнению Владимира Скляра из «ВТБ Капи-
тала», снижение цен происходит из-за возоб-
новления импорта дешевой электроэнергии 
из Казахстана, восстановления производства 
ГЭС, что накладывается на высокую базу тре-
тьего квартала 2018 года, когда цены РСВ по-
казали существенный рост.
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Обложение из правил
Налоговые послабления для «Роснефти» 
привязывают к параметрам бюджета

Споры о размере налоговых льгот для ар-
ктического проекта «Роснефти» «Восток 
ойл» продолжаются. Минфин готов сни-
зить налог на добычу полезных ископае-
мых для Ванкорского кластера «Роснеф-
ти» на 10 лет, но только если цена нефти 
будет выше заложенных в бюджетном 
правиле $42 за баррель. При $60 за бар-
рель «Роснефть» получит льготу пример-
но на 60 млрд руб. в год — этого, скорее 
всего, достаточно для создания базо-
вой инфраструктуры по транспорту неф-
ти с Ванкора на север Таймыра и далее 
по Севморпути. Но компания рассчиты-
вала, что льгота будет как минимум вдвое 
больше, поэтому собеседники „Ъ“ допу-
скают затягивание дискуссий «Роснефти» 
с правительством.

Правительство готово предоставить 
«Роснефти» налоговые льготы по НДПИ для 
Ванкорского кластера, но только если цена 
нефти будет выше заложенной в бюджетном 
правиле, заявил глава налогового департа-
мента Минфина Алексей Сазанов на сов-
местном брифинге с замглавы Минэнерго 
Павлом Сорокиным 25 октября.

Речь идет о вопросе, ключевом для мега-
проекта «Восток ойл». Вице-премьер Юрий 
Трутнев по итогам совещания в правитель-
стве 24 октября заявил о согласовании по-
зиций по нему (см. „Ъ“ от 25 октября). Про-
ект состоит из двух частей. Первая — раз-
работка Пайяхского нефтяного месторо-
ждения «Нефтегазхолдинга» Эдуарда Худай-
натова на Таймыре и прилегающих участ-
ков «Роснефти». Сейчас по Пайяхе поставле-
ны на баланс извлекаемые запасы в разме-
ре 1,2 млрд тонн, но в отрасли сомневают-
ся в рентабельности разработки месторо-
ждения (см. „Ъ“ от 6 мая). Вторая часть про-
екта — перенаправление нефти Ванкорско-
го кластера «Роснефти» (состоит из Ванкора 
и трех новых месторождений — Сузунского, 
Тагульского и Лодочного) на север Таймыра 
путем строительства нефтепровода длиной 
около 600 км и морского отгрузочного тер-
минала в бухте Север. Поскольку на таймыр-
ских участках сейчас нет добычи, то и льго-
ты для них не несут с собой угрозы выпадаю-
щих доходов бюджета.
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Тупик в конце тоннеля
Дональд Трамп рассказал,  
как убили главаря ИГ

Вашингтон объявил об уничтожении 
 лидера террористической  группировки 
«Исламское государство» (ИГ, запреще-
на в РФ) Абу Бакра аль-Багдади. Прези-
дент США Дональд Трамп сообщил, 
что его обнаружили и убили в сирий-
ской провинции Идлиб при содействии 
России, Турции, Сирии, Ирака и курдов. 
Мин обороны России усомнилось в до-
стоверности представленной информа-
ции и дало понять, что гибель главаря 
террористов — если она действительно 
имела место — не окажет никакого влия-
ния на оперативную обстановку в Сирии.

В воскресенье об уничтожении аль-Багда-
ди объявил лично президент США Дональд 
Трамп на специально созванной по этому по-
воду пресс-конференции. «Прошлой ночью 
США осуществили правосудие в отношении 
лидера террористов номер один. Абу Бакр 
аль-Багдади мертв»,— констатировал амери-
канский президент. Он уточнил, что опера-
ция не могла состояться без помощи России, 
Турции, Сирии, Ирака и курдов.

«Он умер, как пес, он умер, как трус. Мир 
теперь гораздо безопаснее. Боже, благосло-

ви Америку,— говорил Дональд Трамп, кра-
сочно живописуя и комментируя подроб-
ности операции.— Он умер, добежав до ту-
пика в тоннеле. Он скулил, плакал и кри-
чал всю дорогу. Здание к тому времени за-
чистили. Находившиеся там люди или сда-
вались, или их убивали. Одиннадцать ма-
леньких детей вывели из дома, они в без-
опасности. Оставались лишь сам аль-Баг-
дади и трое маленьких детей, которых 
он взял с собой в тоннель, взял на верную 
смерть. Он добрался до конца тоннеля, убе-
гая от наших собак, а затем активировал 
жилет со взрывчаткой и убил себя и тро-
их детей». По словам президента США, 
американским специалистам удалось все 
же взять образцы ДНК и подтвердить лич-
ность погибшего.

Дональд Трамп несколько раз повторил, 
что террорист «кричал», «плакал», «скулил» 
и «хныкал», и призвал распространять эту 
информацию, чтобы сторонники самопро-
возглашенного халифа ИГ знали, что пред-
ставлял из себя их кумир.
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ФАС подозревает, что слаженная 
работа некоторых генерирующих 
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Глобальный опрос структур уни-
верситета MIT и группы BCG пока-
зал выход в 2019 году технологий 
искусственного интеллекта (AI) 
в граничную зону массового при-
менения в бизнесе. Подавляющая 
часть компаний уверена в том, 
что AI будет играть большую роль 
в бизнесе, почти половина видит 
риск в том, что AI будет фактором 
успеха конкурентов — но не более 
30% говорят об уже имеющемся 
влиянии AI на их бизнес, а из ин-
вестировавших в него менее 40% 
получили прибыли. Авторы ра-
боты полагают, что успешное 
использование AI без адекват-
ной интеграции в корпоративную 
стратегию невозможно.

Медийное и исследовательское 
подразделение бизнес-школы Sloan 
Массачусетского технологическо-
го университета (MIT Sloan Manage-

ment Review) и подразделение груп-
пы The Boston Consulting Group, за-
нимающееся разработками в сфере 
AI (BCG Gamma) опубликовали от-
чет «Успех в сфере AI» — результат 
глобального (97 стран) опроса более 
2500 представителей крупных ком-
паний в 27 отраслях (включая стра-
хование, IT, банки, промышлен-
ность, здравоохранение, фармацев-
тику, розницу и добычу) о результа-
тах и перспективах использования 
искусственного интеллекта в их биз-
несе. Аналитикам Sloan и BCG, ви-
димо, удалось поймать в исследова-
нии необычный момент в воспри-
ятии бизнесом потенциально пер-
спективной технологии, развивав-
шейся ранее в течение нескольких 
десятилетий скорее в академиче-
ской среде: существующие реализа-
ции AI уже воспринимаются компа-
ниями как реальность, но большая 

часть инвестировавших в AI компа-
ний продемонстрировать его эффек-
тивность не в состоянии.

В оценке будущей важности AI 
есть консенсус: девять из десяти 
опрошенных респондентов (топ-ме-
неджмент, в том числе непрофиль-
ный) уверены в том, что он будет су-
щественно влиять на бизнес-среду в 
будущем. Между тем для большинст-
ва (90%) тех, кто уже инвестировал в 
AI, за последние три года менее 40% 
эти инвестиции принесли коммер-
ческую выгоду. Обзор Sloan и BCG 
включает данные и компаний, «ис-
пользующих» внешние AI-техноло-
гии, и развивающих их внутри (их 
больше), а также содержит оценки 
компаний, использующих AI для 
снижения затрат (ультрапопулярное 
направление, в основном позволяю-
щее экономить на затратах на труд 
и оборудование), роста продаж и со-

здания новых продуктов. Работа от-
четливо демонстрирует определен-
ное напряжение вокруг AI как тех-
нологии: «Хотя некоторые компа-
нии четко поняли, что нужно делать, 
чтобы добиться успеха в этой сфере, 
большинство из них пока так и не 
научились извлекать из AI реальную 
выгоду»,— говорит один из авторов 
работы Дэвид Кайрон. Российские 
данные не показывают больших от-
личий компаний РФ в этой сфере: 
как говорит директор BCG Gamma 
Леонид Жуков, «если посмотреть на 
ситуацию с внедрением AI в России 
и в мире, они мало чем отличаются».

Краткие выводы Sloan и BCG в 
отношении наиболее эффективно-
го использования AI в компаниях, 
коммерчески успешных в инвести-
циях в эту технологию, можно све-
сти к следующему. AI-стратегии ме-
нее успешны при полной интегра-

ции их в общую цифровую (обзор по-
казывает, что такое решение прини-
мают 36%, 12% развивают AI-проекты 
отдельно) и в управленческую стра-
тегию, в том числе в проекты транс-
формации бизнеса. AI для роста про-
даж выгоднее, чем для снижения из-
держек. «Производство AI внутри» 
лучше, чем его «потребление». Нако-
нец, AI стоит координировать с data-
стратегией компании и инноваци-
онной кадровой политикой. «В слу-
чаях когда инициативы в области AI 
находятся в ведении директора по 
ИТ, шансы увидеть от внедрения но-
вых технологий реальную пользу на 
50% ниже»,— предполагается в обзо-
ре. Отметим, низкая эффективность 
AI в немодернизированном, в том 
числе управленчески, бизнесе тео-
ретически предсказывалась в акаде-
мических кругах в последние 15 лет.

Дмитрий Бутрин

Искусственный интеллект требует естественного
AI всех интересует, многих беспокоит и мало кому приносит прибыль

Последняя в этом году встреча 
премьер-министров стран Евра-
зийского экономического союза 
(ЕАЭС) прошла на фоне снижения 
взаимного товарооборота на 3% 
по итогам восьми месяцев этого 
года. Глава правительства Казах-
стана Аскар Мамин объяснил та-
кую динамику сохранением пре-
пятствий во взаимной торговле, 
несмотря на заявленное сокра-
щение их числа с 56 до 36. Снятия 
внешнеторговых ограничений 
даются ЕАЭС успешнее — в пят-
ницу союз подписал соглашение 
о зоне свободной торговли (ЗСТ) 
с новым партнером, Сербией. 
Предполагается, что экономиче-
ский эффект от реализации доку-
мента для стран союза составит 
до $16 млн.

Практически на каждом заседа-
нии межправсовета ЕАЭС поднима-
ется проблема барьеров на внутрен-
нем рынке союза — заседание, ко-
торое прошло в пятницу в Сколко-
во, исключением не стало. По сло-

вам российского премьера Дмитрия 
Медведева, две трети выявленных 
барьеров, препятствующих свобод-
ному движению товаров, услуг, ка-
питала и рабочей силы, устранены 
— 36 из 56 препятствий. «Темп нор-
мальный, но чем скорее мы все это 
устраним, тем быстрее будем дви-
гаться вперед»,— считает он. Впро-
чем, его коллеги из Минска и Нур-
Султана были куда менее оптими-
стичны. Как отметил белорусский 
премьер Сергей Румас, обсуждение 
барьеров на таком уровне — «это 
борьба со следствием, а не с перво-
причиной». Во главу угла, убежден 
он, должно быть поставлено соблю-
дение права ЕАЭС, тогда и перечень 
будет короче. Глава правительст-
ва Казахстана Аскар Мамин и вовсе 
связал с барьерами отсутствие ди-
намики развития взаимной торгов-
ли по итогам января—августа, отме-
тив, что «данная тенденция вызы-
вает обеспокоенность». По данным 
ЕЭК, за январь—август 2019 года 
объем взаимной торговли даже со-

кратился на 3% по сравнению с ана-
логичным периодом 2018 года, до 
$38,6 млрд (внешняя торговля за это 
время также снизилась — на 2,8%, до 
$473,6 млрд).

Во многом заседание было посвя-
щено расширению внешних связей 
ЕАЭС. Оно стало даже поводом для 
заочного ответа министру торговли 
США Уилбуру Россу, заявившему, что 
стремление Узбекистана в ЕАЭС мо-
жет усложнить процесс его вступле-
ния во Всемирную торговую органи-
зацию, ранее говорилось, что вопрос 
о получении Узбекистаном статуса 
наблюдателя в ЕАЭС может решить-
ся в 2020 году. «Это, очевидно, при-
менение методов неконкурентной 
борьбы»,— заявил Дмитрий Мед-
ведев, добавив, что подобные заяв-
ления «странно слышать» от амери-
канской стороны, которая «всячески 
вносит сумятицу в организацию ми-
ровой торговли».

Что же касается реализованных 
идей, в пятницу подписано согла-
шение о создании ЗСТ с Сербией 

(см. также стр. 6), в связи с чем на за-
седание приехала премьер-министр 
страны Ана Брнабич. У Сербии уже 
есть торговые соглашения с Россией, 
Казахстаном и Белоруссией, де-фак-
то соглашение с союзом снизит та-
рифы для Армении и Киргизии. По 
словам Дмитрия Медведева, сотруд-
ничество ЕАЭС и Белграда с подписа-
нием соглашения выйдет на новый 
уровень. «Мы рассчитываем, что бу-
дет расти торговля, в первую очередь 
— за счет снижения ввозных пош-
лин»,— сказал он, добавив, что серб-
ские товары смогут на более выгод-
ных условиях войти на рынок ЕАЭС 
(183 млн потребителей и $2 трлн со-
вокупного ВВП). Белград, в свою оче-
редь, анонсировал, что Сербия мо-
жет в неограниченных количествах 
и беспошлинно ввозить овечий и ко-
зий сыры, ракию, а также получит 
квоту на экспорт виньяка.

Первый раунд переговоров ЕАЭС 
и Сербии прошел еще в 2017 году, но 
затем процесс замедлился, в итоге 
основные договоренности были до-

стигнуты практически за полгода, с 
конца 2018 года по март 2019 года, 
пояснил собеседник „Ъ“, знакомый 
с ходом переговоров. При этом ох-
ват номенклатуры товаров в подпи-
санном с Сербией соглашении ЕАЭС 
шире, чем в действующих соглаше-
ниях о ЗСТ с тремя странами союза. В 
частности, увеличение российских 
поставок ожидается по кранам и кла-
панам (ранее на них распространя-
лась пошлина), Казахстан же может 
увеличить поставки сыров, Белорус-
сия — табака и бальзамов, а Арме-
ния — коньяка. По данным „Ъ“, вы-
года сразу после вступления согла-
шения в силу оценивается в $2 млн, 
в случае же если будут выбраны кво-
ты по табаку, алкоголю и сырам, то 
до $16 млн ежегодно. При этом в со-
глашении записаны жесткие требо-
вания к стране происхождения това-
ров, в случае их нарушения префе-
ренциальный режим торговли будет 
ограничен, отметил собеседник „Ъ“.

Евгения Крючкова,  
Татьяна Едовина

Торговля ЕАЭС пока берет лишь внешние барьеры
Страны «пятерки» указали на препятствия внутри союза, но подписали соглашение с Сербией

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 16,7

процента составило годовое увеличение чистого финансового результата компаний 
в  январе—августе 2019 года, свидетельствуют данные Росстата. Показатель, характеризующий 
прибыль в экономике до налогообложения (без госсектора, фондового рынка и малого бизнеса), продол-
жает расти двузначными темпами, несмотря на высокую базу,— за тот же период 2018 года его рост 
превысил 30%. Хотя прибыль в добыче снизилась на 13,5% из-за ограничений, налагаемых ОПЕК+, в об-
работке, строительстве, торговле и транспорте темпы ее увеличения заметно превышали средние по 
экономике. При  этом доля убыточных организаций сократилась на 0,8 процентного пункта, составив 30%.

СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА

В третьем квартале 
 капвложения  
по-прежнему не росли

Прогноз экономистов Банка России 
(см. „Ъ“ от 27 сентября) по их же 
оценкам сбылся — прирост инвес-
тиций в основной капитал в третьем 
квартале оценивается в интервале 
0,3–0,8%, то есть вблизи уровней 
первого—второго кварталов 2019 
года, говорится в сентябрьском ком-
ментарии регулятора об экономике. 

Экономисты ЦБ отмечают, что 
в сентябре 2019 года опережаю-
щие индикаторы инвестиционной 
активности продолжали указывать 
на медленный рост вложений в ос-
новной капитал, хотя график, опу-
бликованный в документе, указывает 
на то, что оценка годовой динамики 
инвестиций в сентябре стала отри-
цательной. «Производство и импорт 
инвестиционных товаров были 
близки к уровням соответствующего 
месяца предыдущего года. Немного 
замедлился рост грузоперевозок 

строительных материалов, что в том 
числе связано с исчерпанием эф-
фекта низкой базы»,— комментируют 
авторы доклада движение основных 
опережающих индикаторов. 

В сентябре в ЦБ отмечают 
 сохра нение тренда на рост выпуска 
инвестиционных товаров, который 
наблюдается с начала 2019 года,— 
впрочем, главным образом за счет 
электрооборудования. Рост же 
производства стройматериалов, 
наблюдавшийся с начала года, 
несколько замедлился. По оценкам 
же ЦМАКП, выпуск стройматериа-
лов и стекла с учетом сезонности 
(на строительство приходится 
более 50% всех капвложений в РФ) 
в сентябре 2019 года оставался на 
10% ниже среднегодового уровня 
2013 года — и такое соотношение 
сохраняется фактически с июня 
2015 года. При этом производство 
электрооборудования, в отличие от 
машин и оборудования, стагнирую-
щих с начала 2019 года, в сентябре 
действительно заметно (более 10%) 
выросло по сравнению с околонуле-
вым приростом в начале года.

Иными словами, рост выпуска 
электрооборудования вряд ли можно 
считать показателем, способным 
обеспечить устойчивый и заметный 
рост капвложений. В то же время 
прибыль в экономике в сентябре про-
должала расти двузначными темпами 
(особенно в обработке и строительст-
ве) на фоне еще более высокой базы 
2018 года, а объем депозитов и сче-
тов компаний в банковской системе 
вырос в сентябре на 4,8% в годовом 
выражении против отрицательной 
стагнации в 0,3% год назад. 

Алексей  Шаповалов

ИНДИКАТОРЫ ИНВЕСТИЦИОННОЙ 
АКТИВНОСТИ (% К СООТВЕТСТВУЮ-
ЩЕМУ ПЕРИОДУ ПРЕДЫДУЩЕГО ГОДА)
ИСТОЧНИКИ: РОССТАТ, ФТС, РАСЧЕТЫ БАНКА РОССИИ.

Инвестиции в основной капитал 
(оценка Банка России)
Инвестиции в основной капитал (за квартал)*
Железнодорожные перевозки 
строительных материалов
Производство инвестиционных товаров
Импорт машин и оборудования 
из дальнего зарубежья

*III квартал 2019 года — оценка Банка России. 
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В 2020 году государственные 
больницы и поликлиники могут 
начать выдавать пациентам при-
боры для удаленного мониторин-
га состояния здоровья. В пер-
вую очередь Минздрав планирует 
обеспечить ими 2,5 млн чело-
век с повышенным артериальным 
давлением. Стоимость проек-
та составляет не менее 10 млрд 
руб.— впрочем, Минздрав счита-
ет, что бюджет получит сущест-
венный вклад в ВВП за счет роста 
трудоспособности таких больных. 
В совокупности с другими новы-
ми инициативами Минздрава рас-
ходы на удаленный мониторинг 
позволят ведомству увеличить 
бюджет нацпроекта «Здравоохра-
нение» в 2020 году на четверть. 

С 2020 года Минздрав планиру-
ет ввести в системе ОМС постоян-
ный мониторинг состояния здоро-
вья граждан с высокими показате-
лями артериального давления — 
их 2,5 млн человек. Основой для фе-
дерального проекта ведомства ста-
нут итоги пилотов, которые в 2015–
2018 годах были запущены в 22 ре-
гионах РФ,— в них приняли учас-
тие 32 медучреждения и 1,5 тыс. па-
циентов, в том числе в Белгород-
ской, Воронежской, Ленинград-
ской областях, Ставропольском 

крае, Санкт-Петербурге и Башки-
рии (подробнее см. «Ъ-Онлайн»). За 
счет средств ОМС больницы и поли-
клиники этих регионов закупали 
для пациентов персональные тоно-
метры с функцией автоматической 
передачи данных по каналам сото-
вой связи. С их помощью пациен-
ты измеряли уровень артериально-

го давления, далее данные поступа-
ли в Центр дистанционного монито-
ринга и становились доступны ле-
чащему врачу. Возможность посто-
янного мониторинга и корректи-
ровки терапии, как ранее заявляла 
глава Минздрава Вероника Сквор-
цова, позволила вдвое большему 
числу пациентов снизить уровень 

давления, что сократило число вы-
зовов скорой на 70%, а госпитализа-
ций — на 50% (подробнее см. „Ъ“ от 
21 августа). 

Как следует из описания будуще-
го проекта, который Минздрав ра-
зослал регионам (есть у „Ъ“), стои-
мость обслуживания одного пациен-
та в рамках удаленного мониторин-
га будет составлять 4 тыс. руб. в год — 
при распространении его на 2,5 млн 
пациентов в 2020 году проект потре-
бует по крайней мере 10 млрд руб. 
из федерального бюджета. Хотя сто-
имость самого проекта удаленно-
го мониторинга пациентов относи-
тельно невелика, в сумме с другими 
инициативами Минздрава он позво-
ляет увеличить расходы по нацпро-
екту ведомства на 2020 год почти на 
четверть. По паспорту на «Здравоох-
ранение» в 2020 году федеральный 
бюджет должен был выделить око-
ло 340 млрд руб., но в последние не-
сколько месяцев Вероника Сквор-
цова договорилась с Минфином о 
допфинансировании на 74 млрд 
руб. Помимо оплаты мониторинга 
ведомство получит 50 млрд руб. на 
модернизацию первичного звена, 
еще 14,5 млрд руб.— на лекарства 
для пациентов-сердечников (подроб-
нее см. „Ъ“ от 30 сентября). Впрочем, 
если эти траты уже зафиксированы в 

проекте федерального бюджета, дан-
ных о расходах на удаленный мони-
торинг в нем пока нет.

В совокупности с новыми полно-
мочиями в отношении глав регио-
нальных минздравов (теперь их кан-
дидатуры должны быть одобрены 
федеральным ведомством) расши-
рение финансирования здравоох-
ранения, как говорит источник „Ъ“ 
в социальном блоке правительства, 
позволяет предположить, что «слухи 
об уходе Вероники Скворцовой явля-
ются только слухами». «В последнее 
время глава Минздрава и с помощью 
обсуждения реформы первичного 
звена, и с помощью других меропри-
ятий явно демонстрирует близость 
к главе государства»,— соглашается 
собеседник „Ъ“ на фармрынке. Од-
нако, как говорит источник „Ъ“ в фи-
нансовом блоке правительства, меж-
ду министром и вице-премьером Та-
тьяной Голиковой по-прежнему есть 
разногласия, поэтому и обсуждается 
список кандидатур на случай ее от-
ставки. «Согласно ему, на пост мини-
стра здравоохранения в будущем мо-
гут претендовать замминистра фи-
нансов Татьяна Нестеренко и заме-
ститель главы аппарата правитель-
ства Ольга Кривонос»,— говорит со-
беседник „Ъ“. 

Анастасия Мануйлова

Лечение сотовой связью
Гипертоников обеспечат приборами по ОМС

Динамика чистого финансового 
результата компаний РФ в 2019 году
(%, в годовом выражении)
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Возглавляемый Вероникой Скворцовой Минздрав хочет 
 удаленно контролировать артериальное давление у больных 
в группах риска — это сокращает и вызовы скорой, и смертность  
ФОТО ПАВЛА КАССИНА
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Чуулгану никто не нравится
Назначенцы Бату Хасикова не приняты  
ойрат-калмыцкой общественностью 

Участники несанкционирован-
ного протестного митинга в Эли-
сте в воскресенье вновь потре-
бовали отправить в отставку 
и. о. главы города Дмитрия Тра-
пезникова и распустить избран-
ное в сентябре этого года город-
ское собрание депутатов как не 
оправдавшее доверия. Органи-
заторами мероприятия выступи-
ли представители съезда ойрат-
калмыцкого народа. По оценкам 
участников, мероприятие собра-
ло около 4 тыс. человек, в поли-
ции затруднились оценить число 
протестующих.

По оценкам участников, несанк-
ционированная акция в центре 
Элисты против кадровой полити-
ки главы Калмыкии Бату Хасикова 
собрала около 4 тыс. человек. Такую 
же цифру назвал присутствовав-
ший на митинге депутат Госдумы 
справоросс Олег Шеин. В МВД по Ре-
спублике Калмыкия затруднились 
сказать, сколько человек пришли 
на акцию. В уведомлении о проведе-
нии митинга, поданном в админи-
страцию столицы Калмыкии пред-
ставителями Чуулгана (съезда ой-
рат-калмыцкого народа), было ука-
зано, что на протестную акцию со-
берутся до 5 тыс. человек. Согласо-
вать акцию после нескольких попы-
ток не удалось. Как пояснил пред-
ставитель Чуулгана Валерий Бадма-
ев, уведомление о протестной ак-
ции было подано в администрацию 
Элисты 15 октября, а уведомление 
об отказе, подписанное заместите-
лем главы администрации Элисты 
Батром Эрднеевым, организаторы 
получили лишь 22 октября. По их 
мнению, документ был составлен с 
нарушением сроков и не имеет за-
конной силы. 23 октября Элистин-
ский городской суд признал неза-
конным отказ администрации го-
рода господину Бадмаеву в согла-
совании публичного мероприятия 
на площади Победы, а на мэрию бы-
ла «возложена обязанность не пре-
пятствовать проведению публично-
го мероприятия». Однако 25 октя-
бря Верховный суд Калмыкии при-
нял решение отказать в удовлетво-
рении исковых требований Вале-
рию Бадмаеву.

Вышедшие на митинг жители 
Элисты вновь заявили, что их не 
устраивает кадровая политика, про-
водимая избранным 8 сентября гла-
вой республики Бату Хасиковым,— 

в частности, назначение по реко-
мендации господина Хасикова и. о. 
главы Элисты Дмитрия Трапезни-
кова, ранее занимавшего руково-
дящие должности в самопровозгла-
шенной Донецкой народной респу-
блике. Напомним, 26 сентября де-
путаты городского собрания столи-
цы республики поддержали назна-
чение господина Трапезникова на 
должность и. о. главы Элисты. Он 
будет возглавлять город до конкур-
са, дата которого пока не назначена. 
В соответствии с уставом города гла-
ва избирается депутатами из соста-
ва кандидатов, предложенных кон-
курсной комиссией. В конце сен-
тября в Элисте прошел первый ми-
тинг против кандидатуры Дмитрия 
Трапезникова, на который, по раз-
ным оценкам, пришли около 100 че-
ловек. После этого господин Хаси-
ков выступил с видеообращением к 
элистинцам с просьбой поддержать 
нового руководителя города, дать 
ему время проявить себя, а также 
отметил, что «коррупция и крими-
нал стали главным препятствием на 
пути развития Элисты и республи-
ки» и «сложившаяся ситуация требу-
ет нестандартных решений». Тем не 
менее 1 и 15 октября в Элисте прош-
ли новые митинги — среди требо-
ваний их участников была отставка 
господина Трапезникова.

Митинг в минувшее воскресенье 
стал четвертым по счету и, по оцен-
ке очевидцев, наиболее многочи-
сленным. Представители оппози-
ционных партий и движений так-
же вновь высказали недовольство 
назначением бывшего главы Кал-
мыкии Алексея Орлова сенатором 
от исполнительной власти региона. 
Напомним, сразу после победы на 
выборах Бату Хасиков называл в ка-
честве наиболее вероятного канди-
дата в члены Совета федерации сво-
его друга и делового партнера Сан-
гаджи Тарбаева, но позднее отказал-
ся от этого решения.

Представители Чуулгана еще в 
субботу заявили, что намерены про-
вести митинг, несмотря на позицию 
Верховного суда. Администрация 
Элисты попыталась им противодей-
ствовать: непосредственно перед на-
чалом мероприятия рабочие разо-
брали сцену, установленную на пло-
щади Победы. Митингующим при-
шлось забираться для выступлений 
на скамейку. Представители поли-
ции несколько раз предупредили, 

что мероприятие не согласовано, но 
участники их призывы игнориро-
вали. Попыток разгона полиция не 
предпринимала.

Геннадий Бадмаев со скамейки 
выразил опасения, что с приходом 
Дмитрия Трапезникова на ключе-
вые посты в администрации Элисты 
могут быть назначены и другие вы-
ходцы из ДНР, тогда как для респу-
блики важно, чтобы на основных по-
стах находились этнические калмы-
ки: это, по его мнению, определяет 
стиль управления. Депутат Госдумы 
Олег Шеин (СР) заявил, что необхо-
димо вернуть прямые выборы глав 
городов для того, чтобы граждане са-
ми могли определить тех, кому дове-
ряют. По его словам, это единствен-
ный способ выйти из сложившейся 
в Элисте кризисной ситуации.

Ряд ораторов потребовали отстав-
ки не только Дмитрия Трапезнико-
ва, но и Бату Хасикова, и президен-
та РФ Владимира Путина, но в резо-
люции ограничились обещанием 
создать инициативную группу для 
проведения референдума о введе-
нии прямых выборов мэра Элисты, 
а также требованиями отстранить 
господина Трапезникова от испол-
нения обязанностей главы города и 
распустить как не оправдавшее до-
верие избирателей городское собра-
ние, избранное 8 сентября.

Политолог Ростислав Туровский 
считает, что в интересах центра — 
укрепить позиции господина Хаси-
кова и дать ему шанс проявить себя 
в роли самостоятельного руководи-
теля. Кадровые решения, вызываю-
щие протест, эксперт считает выну-
жденными. Политолог Алексей Ма-
каркин отмечает, что протесты не 
только выражают разочарования на-
селения, но и являются «инструмен-
том торга элит»; по его мнению, «эф-
фект новизны прошел» и избранно-
му полтора месяца назад главе при-
дется «идти на уступки».

От администрации Элисты по-
ка никаких комментариев относи-
тельно прошедшего митинга не по-
следовало.

Сергей Петунин, Саратов

Под доверием Кремля
В Москве следят за соответствием  
рейтингов президента и глав регионов

Администрация президента сле-
дит за тем, чтобы положитель-
ная динамика рейтингов губерна-
торов совпадала с изменениями 
аналогичных показателей у гла-
вы государства, утверждают 
источники „Ъ“. Эта мера долж-
на предостеречь глав регионов от 
приписывания успехов себе и пе-
рекладывания проблем на феде-
ральные власти. Эксперты счи-
тают, что через введение такого 
показателя Кремль напоминает 
главам регионов, что в их зада-
чу входит поддержание высоких 
рейтингов доверия федеральной 
власти.

Администрация президен-
та ввела для губернаторов KPI, ко-
торые учитывают разницу между 
рейтингами доверия губернатору 
и президенту. Об этом „Ъ“ расска-
зал источник, знакомый с критери-
ями эффективности для глав реги-
онов. Значение KPI — среднее меж-
ду рейтингом губернатора и уров-
нем доверия президенту в его ре-
гионе: например, если главе реги-
она доверяют 60%, а президенту — 
30%, то суммарное значение пока-
зателя будет менее 50%. Источник 
„Ъ“ в администрации президента 
также подтверждает, что там сле-
дят за разницей в динамике рей-
тингов губернаторов и президен-
та. По его словам, если рейтинги 
доверия главе РФ снижаются, а гу-
бернаторские — растут, это может 
означать, что глава региона припи-
сывает все успехи себе, а пробле-
мы списывает на деятельность фе-
деральной власти: «У губернатора 
не должно быть соблазна пытаться 
набрать очки на том, чтобы подто-
пить федеральную власть». По сло-
вам источника, рассказавшего „Ъ“ 
о KPI, такая же ситуация работает и 
с позитивными изменениями в ре-
гионе: например, если по поруче-
нию президента построена дорога, 
то губернатору стоит упомянуть об 
этом, а не приписывать заслуги се-
бе. Собеседник „Ъ“ утверждает, что 
такое поведение было характерно 
прежде всего для глав регионов, из-
бравшихся от других партий,— на-
пример, для избранного в 2018 го-
ду главы Хабаровского края Сергея 
Фургала (ЛДПР).

По информации „Ъ“, при отсле-
живании рейтингов администра-
ция президента в первую очередь 
ориентируется на «Георейтинг» 
фонда «Общественное мнение». 
Это исследование по всем регио-
нам России, которое проводится 
раз в квартал: замеряются, в частно-
сти, показатели доверия губернато-
рам и президенту, а также уровень 
одобрения их деятельности. Доступ 
к результатам имеют только сотруд-
ники администрации президента.

По словам источника, следить 
за разницей между трендами в рей-
тингах стали давно. На вопрос о том, 
много ли было случаев, когда попу-
лярность губернатора оказывалась 
выше президентской, собеседник 
„Ъ“ отвечать не стал, заметив, что «в 
нашей стране случается разное».

Источник „Ъ“, близкий к Крем-
лю, рассказывает, что «нагружать» 
губернаторов заботой о президент-
ских рейтингах стали после ряда 
непопулярных реформ 2018–2019 
годов: пенсионной, мусорной и по-
вышения НДС. До этого президент 
фактически сам «делился рейтин-
гом» с главами регионов. Собесед-
ник „Ъ“ из экспертного сообщества 
в начале этого года упоминал, что 
губернаторы должны участвовать 
в перераспределении имиджево-
го ущерба в связи с пенсионной ре-
формой.

В апреле этого года Владимир 
Путин утвердил своим указом 15 
критериев эффективности работы 
региональных руководителей. Сре-
ди критериев есть и уровень дове-
рия к власти. Администрация пре-
зидента должна ежегодно отчиты-
ваться за эти показатели.

Глава ИСЭПИ Дмитрий Бадов-
ский в разговоре с „Ъ“ обратил вни-
мание, что действительно в период 
принятия решения о повышении 
пенсионного возраста можно уви-
деть «классическую ситуацию» не-
совпадения динамики рейтингов. 
По данным «Левада-центра», еще в 
мае 2018 года рейтинг одобрения 
деятельности президента состав-
лял 79%, к сентябрю он упал до 67%. 
В то же время общий рейтинг одо-
брения деятельности губернаторов 
в мае прошлого года составлял 59%, 
а к сентябрю упал лишь на один 

пункт. К октябрю этого года, по дан-
ным «Левада-центра», деятельность 
президента одобряют 68% респон-
дентов, а деятельность губернато-
ров — 63%.

Другие источники „Ъ“, работа-
ющие с внутриполитическим бло-
ком, не раз говорили, что админи-
страция видит свою задачу в том, 
чтобы добиться позитивного трен-
да для рейтингов Владимира Пу-
тина. «Это дополнительный аппа-
ратный сигнал губернаторам, что 
в их KPI входят рейтинги федераль-
ной власти, в том числе и прези-
дента»,— считает политолог Дмит-
рий Бадовский. Исключение, по 
его мнению, должны составлять 
губернаторы, которые находятся в 
разгаре избирательной кампании. 
Источник „Ъ“ утверждает, что в ад-
министрации президента учитыва-
ют стремление кандидата на выбо-
рах к повышению своего рейтин-
га. «KPI по разнице в рейтингах пре-
жде всего важны для тех глав реги-
онов, которые уже успели порабо-
тать пару лет»,— объясняет собе-
седник „Ъ“. Впрочем, два источни-
ка, близких к Кремлю, утверждают, 
что если губернатор перестарает-
ся, то это породит эффект завышен-
ных ожиданий. По их словам, ситу-
ация, когда рейтинг главы РФ ниже, 
чем у главы региона, наблюдается 
в Забайкальском крае, где губерна-
тором в сентябре 2019 года был из-
бран Александр Осипов.

Выработка четких критериев 
оценки работы того или иного гу-
бернатора началась еще в 2016 году 
с приходом в администрацию пре-
зидента в качестве куратора вну-
триполитического блока Сергея 
Кириенко. Учитывалось и социаль-
но-экономическое развитие регио-
на, взаимоотношение губернатора 
с региональными элитами, рейтин-
ги главы РФ, признаки возможной 
коррупции. В первую очередь ад-
министрацию интересует динами-
ка этих показателей. Нахождение в 
«красной зоне» хотя бы по одному 
из этих показателей означало попа-
дание в зону риска; провал по двум 
и более показателям грозил уволь-
нением. В дальнейшем KPI уточня-
лись и расширялись.

Андрей Винокуров

Полицейские и активисты 
съезда ойрат-калмыцкого 
народа не смогли 
выработать общую оценку 
численности участников 
несанкционированного 
митинга в Элисте     
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЛОТА

Его поздравляет главный редактор информвещания 
НТВ, автор и ведущая программы «Крутая история» 
 Татьяна Миткова:
— Дорогой Олег! Мы знакомы с тобой почти сорок лет. 
И столько же ты в этой профессии, которую ругают, ко-
торой восхищаются, в которую стремятся, независимо 
от того, какой век на дворе, какая власть. Ты в этой про-
фессии можешь все. Я до сих пор помню твой первый 
репортаж в программе «Время», еще советской, еще 
официозной. Как потом перешептывались в коридо-
рах: «А вы видели? А это кто вообще, откуда?» Вчераш-
ний выпускник истфака показал блестящее владение 
словом и умение подавать факты. Ты мог бы стать зве-
здой экрана, но выбрал тяжелый и порой очень небла-
годарный труд Редактора: если все отлично, лавры по-
лучает автор, если плохо, все шишки (выговоры, вызо-
вы на ковер, бесконечные звонки по важным телефо-
нам) собирает Редактор. Ты для меня всегда будешь мо-
им Главным Редактором, Учителем. Те семь лет, что ты 
проработал на НТВ, стали золотым временем для наше-
го телевидения. Ты воспитал целую плеяду профессио-
налов, «птенцов гнезда Добродеева», как мы себя до сих 
пор называем. У всех нас есть ощущение крепкой осно-
вы, которую мы получили, в том числе и нравственной. 
С годами это начинаешь ценить даже больше, чем про-

фессиональные навыки. Я знаю, что ты на дух не пере-
носишь всякие славословия в свой адрес, но придется 
тебе сегодня смириться и принять от своих коллег про-
стое человеческое «спасибо». За науку, за жесткость и 
мягкость, за умение прощать, когда простить, кажется, 
невозможно. За помощь тем, кто в этой помощи нужда-
ется, а таких в нашем телевизионном зазеркалье нема-
ло. Будь здоров и счастлив!

Поздравление передает гендиректор государственной 
корпорации «Ростех» Сергей Чемезов:
— Уважаемый Олег Борисович! Сердечно поздравляю 
Вас с 60-летним юбилеем! Талантливый журналист, из-
вестный медиаменеджер, Вы накопили огромный про-
фессиональный опыт, помогли вывести отечественное 
телевидение на новый современный уровень разви-
тия. Сегодня под Вашим руководством творческий кол-
лектив ВГТРК создает востребованные проекты, кото-
рые обеспечивают компании передовые позиции на 
рынке национального вещания. Убежден, что все Ваши 
планы на благо дальнейшего развития Всероссийской 
телевизионной и радиовещательной компании будут 
успешно реализованы. Желаю Вам крепкого здоровья, 
благополучия и удачи!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 60 лет  
гендиректору ВГТРК  
Олегу Добродееву

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Сегодня Мосгорсуд рассмотрит 
жалобу защиты на приговор  
Мещанского райсуда, назначив-
шего четыре года заключения 
за растрату Виктору Захарчен-
ко — отцу полицейского-милли-
ардера Дмитрия Захарченко, от-
бывающего срок за коррупцию. 
По версии защиты, в суде не бы-
ло доказано участие Захарчен-
ко-старшего в растрате средств 
банка, в котором он числился ви-
це-президентом; из суммы похи-
щенного следствие и суд забы-
ли вычесть заплаченные налоги, 
а при вынесении приговора не 
учли, что фигурант является ве-
тераном труда.

Бывший школьный учитель Вик-
тор Захарченко получил срок за то, 
что, по версии следствия, участво-
вал в растрате в особо крупном раз-
мере (ч. 4 ст. 160 УК РФ) средств бан-
ка «Московское ипотечное агент-
ство» (МИА-банк). Вместе с ним в 
группу растратчиков, как следу-
ет из приговора, в период с 1 ию-
ля 2014 года по 30 сентября 2016 го-
да входили бывший председатель 
правления этого кредитного учре-

ждения Владимир Корьевкин, по-
лучивший четыре с половиной го-
да, а также еще один топ-менеджер 
банка, Сергей Гриб, скрывшийся от 
следствия и суда.

По версии следствия и суда, го-
спода Корьевкин и Гриб необосно-
ванно приняли на работу в МИА-
банк его вице-президентом Захар-
ченко-старшего, выплатив ему зар-
плату и другие вознаграждения на 
общую сумму 4 920 660 руб. 40 коп. 
При этом господин Захарченко не 
имел ни соответствующего свое-
му статусу образования, ни рабоче-
го места в самом банке, где его пра-
ктически не видели. То есть, реши-
ли правоохранительные органы, не 
появляясь в банке, он получал возна-
граждение за работу других людей. 
Возможно, это было сделано ради 
сына Виктора Захарченко Дмитрия 
— тогдашнего руководителя одного 
из управлений ГУЭБиПК МВД. Впро-
чем, эта версия ни во время следст-
вия, ни в суде не звучала.

Адвокат Денис Калинин, обраща-
ясь в Мосгорсуд, обратил внимание 
апелляционной инстанции на то, 
что по смыслу законодательства его 
клиент не мог участвовать в группо-
вой растрате средств МИА-банка, так 
как не имел доступа к чужому, то есть 
финансовой структуры, имуществу, 
в том числе к деньгам, и не распоря-
жался им.

В ходе судебного следствия, от-
метил защитник Калинин, его кли-
ент Захарченко дал показания о 
том, что был устроен вице-прези-
дентом в МИА-банк по просьбе быв-
шего члена совета директоров бан-
ка «Новое время» Ивана Станкеви-
ча. По версии Захарченко-старше-
го, господин Станкевич пролобби-
ровал его назначение «с целью раз-
вития коммерческих связей» между 
двумя банками. То есть в МИА-бан-
ке отец скандально известного по-
лицейского выполнял обязанности 
клиентского менеджера КБ «Новое 
время». При этом, утверждал обви-
няемый, отсутствие у него рабочего 
места и свободный график были со-
гласованы как с господином Стан-
кевичем, так и с руководителями 
МИА-банка. В показаниях осужден-
ного также отмечалось, что в пери-
од работы и непосредственно при 
его участии КБ МИА было заклю-
чено соглашение о сотрудничестве 
на межбанковском и финансовых 
рынках с КБ «Новое время».

Отметим также, что банкир Стан-
кевич сейчас находится в розыске 
— его заочно арестовал Басманный 
райсуд по делу о передаче полковни-
ку Захарченко в качестве взяток 2 мл-
рд руб. За дачу взяток скандальному 
полицейскому также разыскивает-
ся заочно арестованный совладе-
лец «Группы компаний 1520» Борис 

Ущерович, а ее гендиректор Вале-
рий Маркелов и адвокат Виктор Бе-
левцев помещены под стражу очно.

Между тем защита полагает, что 
«необъективность и противоречи-
вость приговора» Виктору Захар-
ченко подтверждается и «несоот-
ветствием суммы якобы похищен-
ных им денег». Так, в приговоре 
указано, что вице-президент Захар-
ченко совершил хищение почти 
5 млн руб., при этом в судебном ре-
шении говорится, что с этой суммы 
МИА-банк удержал 1 434 120 руб. 
28 коп., перечислив их в качестве 
налога на доходы физического ли-
ца, взносов в фонды социально-
го, обязательного медицинского и 
пенсионного страхования.

Ну и наконец, при вынесении 
приговора, отметил в своей жало-
бе защитник, надлежащим обра-
зом не было учтено, что господин 
Захарченко впервые привлекался к 
уголовной ответственности, награ-
жден знаком «Отличник народно-
го просвещения» и является ветера-
ном труда, длительное время нахо-
дился в СИЗО и принял надлежащие 
меры по возмещению ущерба. Защи-
та просит Мосгорсуд оправдать Вик-
тора Захарченко, а в случае возврата 
уголовного дела на новое рассмотре-
ние в суд первой инстанции — осво-
бодить его из-под стражи.

Николай Сергеев

Отца Дмитрия Захарченко обсчитали в приговоре
Стали известны мотивы обжалования судебного решения по делу о растрате в МИА-банке

Как стало известно „Ъ“, бывший 
председатель правления и вла-
делец контрольного пакета бан- 
ка «Пурпе» Алексей Евдокимов 
попытался в суде добиться вы-
платы ему 12,4 млн руб. в каче-
стве компенсации за незаконное 
уголовное преследование. Бан-
кир в свое время являлся ключе-
вым фигурантом расследования 
хищения 122 млн руб., выделен-
ных РЖД на реализацию инвес-
тиционной программы «Малое 
кольцо Московской железной  
дороги», однако в конце концов 
обвинение с него сняли. В итоге 
суд удовлетворил иск господина 
Евдокимова частично, назначив 
компенсацию, почти в десять раз 
уступающую той, что требовал 
истец,— чуть более 1,3 млн руб. 

Бывший председатель правления 
банка «Пурпе» Алексей Евдокимов 
обратился в Замоскворецкий суд сто-
лицы несколько месяцев назад. Он 
требовал от Минфина компенсацию 
за незаконное уголовное преследо-
вание в размере 12,4 млн руб.

Господин Евдокимов был аресто-
ван 20 марта 2015 года в рамках рас-
следования обстоятельств хищения 
122 млн руб. из средств РЖД. Эти 
деньги были выделены на реализа-
цию комплексной инвестиционной 
программы «Малое кольцо Москов-
ской железной дороги». По первона-
чальной версии Следственного коми-
тета России (СКР), после открытия фи-
нансирования программы ряд управ-
ленцев из железнодорожной отрасли 
и бизнесменов сколотили преступ-
ную группу с целью хищения денег. 
Согласно материалам дела, управлен-
цы, пользуясь служебным положени-

ем, составили требования к участни-
кам тендеров таким образом, что их 
победителем оказывалось малоиз-
вестное ООО «Стройинжиниринг». 
В итоге компания заключила шесть 
договоров с РЖД, связанных с очист-
кой земельных участков, на общую 
сумму 154,2 млн руб. Большая часть 
этих средств, по мнению следовате-
лей, была похищена, причем сче-
та, через которые выводились день-
ги, находились в банке «Пурпе», вла-
дельцем 52% акций которого был 
Алексей Евдокимов. Следствие по-
началу решило, что банкир был в 
сговоре с другими фигурантами, и 
привлекло его в уголовной ответ-
ственности. Управление по рассле-
дованию особо важных дел ГСУ СКР 
предъявило ему обвинение в пособ-
ничестве особо крупному мошенни-
честву (ч. 5 ст. 33 и ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Причастность к махинациям го-
сподин Евдокимов отрицал, защи-
та настаивала на его невиновности. 
В феврале 2015 года в связи с исте-
чением предельного срока содер-
жания под стражей банкир был ос-
вобожден под подписку о невыезде. 
А спустя еще несколько месяцев, в 
конце 2016 года, следователь СКР вы-
нес постановление о прекращении 
уголовного преследования Алексея 
Евдокимова с формулировкой «в свя-
зи с отсутствием в его действиях со-
става преступления». 

Стоит отметить, что, пока шло 
расследование, банк «Пурпе» был 
лишен лицензии. Как отмечал ЦБ, 
основанием стали несоблюдение 
требований законодательства по 
противодействию легализации (от-
мыванию) средств, а также нару-
шения в части «принятия надлежа-

щих мер по идентификации клиен-
тов». Причем, как подчеркивал регу-
лятор, руководство и собственники 
банка не приняли необходимых мер 
по нормализации деятельности сво-
ей кредитной организации.

Получив право на реабилита-
цию, бывший предправления «Пур-
пе» и обратился в суд за компенсаци-
ей. Обосновывая заявленную в иске 
сумму, банкир указал, что услуги ад-
вокатов обошлись ему в 659,5 тыс. 
руб., а кроме того, он требовал воз-
мещения «утраченного заработка», 
который, по подсчетам финансиста, 
составил более 11,8 млн руб.

Однако суд удовлетворил иск ча-
стично, назначив компенсацию, в 
десять раз уступающую сумме тре-
бований,—1,3 млн руб. Возмещение 
расходов на адвокатов суд счел обо-
снованным, а вот в компенсации за-
работка фактически отказал. В су-
дебном решении говорится, что, су-
дя по представленным документам, 
во время следствия господин Евдо-
кимов сначала находился в отпуске, 
который ему оплачивался, а затем 
трудовой договор с банкиром был 
расторгнут по его собственному за-
явлению. Утверждения истца о том, 
что он был вынужден уволиться и 
лишился заработной платы в связи 
с уголовным преследованием, как 
посчитал суд, документально не под-
тверждаются. Также, говорится в су-
дебном решении, никаких данных о 
том, что банкир не смог трудоустро-
иться после его освобождения из СИ-
ЗО, представлено не было.

Мосгорсуд поддержал эти дово-
ды, оставив решение суда первой 
инстанции в силе.

Владислав Трифонов

Банкиру возместили  
лишь расходы на защиту 
Экс-глава «Пурпе» получил за незаконное уголовное 
преследование меньше, чем рассчитывал

„Ъ“ стали известны подробно-
сти расследования резонансно-
го уголовного дела в отношении 
известного московского адво-
ката Дагира Хасавова, который, 
по версии следствия, оказывал 
давление на свидетеля, участ-
вующего со стороны обвинения 
в громком судебном процессе 
по делу экс-руководителей пра-
вительства Дагестана. По дан-
ным источников „Ъ“, показа-
ния против господина Хасавова 
дал Вадим Юсуфов — сын одно-
го из фигурантов «дагестанско-
го дела», бывшего заместителя 
премьера республики Раюдина 
Юсуфова.

Вадим Юсуфов, сотрудник Счет-
ной палаты Дагестана, сын бывше-
го вице-премьера республики Раю-
дина Юсуфова, фигуранта уголов-
ного дела о хищении 41 млн руб. 
бюджетных средств, был задержан 
19 сентября 2019 года. Юсуфова-
младшего заподозрили в том, что 
он пытался воздействовать на уча-
ствовавшего в процессе по делу сво-
его отца свидетеля обвинения. Го-
сподина Юсуфова перевезли в Мо-

скву, однако заключать под стражу 
не стали: в тот же день по ходатай-
ству следствия его по решению су-
да поместили под домашний арест. 
Представляющий интересы госпо-
дина Хасавова адвокат Сергей Бе-
ляк предположил, что избежать за-
ключения в СИЗО господину Юсу-
фову удалось в обмен на сотрудни-
чество со следствием. «Думаю, что 
он заключил сделку с прокурату-
рой и дал показания на моего под-
защитного, поэтому его и оставили 
под домашним арестом, хотя у него 
и нет московской прописки и свое-
го жилья в столице»,— заключил го-
сподин Беляк. Он не исключил, что 
в обмен на сотрудничество госпо-
дину Юсуфову могли пообещать и 
смягчение приговора его отцу Раю-
дину Юсуфову. Судебное заседание, 
на котором должны вынести приго-
вор бывшим руководителям Дагес-
тана, назначено на 28 октября. Го-
сподину Юсуфову прокурор запро-
сил шесть лет колонии.

Как ранее рассказывал „Ъ“, адво-
кат Хасавов арестован и находится 
по стражей по обвинению в воспре-
пятствовании правосудию. Следст-

венный комитет России (СКР) ин-
криминирует ему угрозы свидете-
лю по уголовному делу бывших ру-
ководителей правительства Дагес-
тана «путем принуждения потер-
певшего к даче ложных показаний, 
соединенного с шантажом и совер-
шенного организованной группой» 
(ч. 1 ст. 294 и ч. 4 ст. 309 УК РФ). На-
помним, в уголовном деле адвоката 
речь идет о событиях, связанных с 
расследованием в отношении быв-
ших премьера Дагестана Абдусама-
да Гамидова и его заместителя, ми-
нистра экономики республики Ра-
юдина Юсуфова. Оба обвиняются в 
крупной растрате и находятся сей-
час под судом. Интересы последне-
го представлял на процессе Дагир 
Хасавов. Как считает СКР, чтобы до-
биться нужных защите показаний 
адвокат решил надавить на важно-
го свидетеля. Его имя следствие не 
раскрывает. По данным же источ-
ников „Ъ“, речь идет о представите-
ле дагестанской «Дирекции едино-
го государственного заказчика-за-
стройщика» Арсене Фатуллаеве.

По версии следствия, адвокат 
Хасавов для осуществления сво-

ей цели привлек двух своих знако-
мых. Одному из них он поручил со-
брать сведения о господине Фатул-
лаеве — его местожительстве, ад-
ресах знакомых и родных. Другому 
сообщнику предстояло найти спо-
соб передачи нужной информации 
свидетелю. За собой же, по версии 
следствия, господин Хасавов оста-
вил обязанности по созданию ау-
диофайлов, которые впоследствии 
должны были передаваться госпо-
дину Фатуллаеву.

На двух аудиофайлах, передан-
ных на телефон господина Фатулла-
ева, и строится обвинение в адрес 
адвоката Хасавова. В одном из них 

адвокат обращается к сыну своего 
подзащитного Вадиму Юсуфову и 
просит его через общего знакомо-
го передать свидетелю Фатуллаеву, 
чтобы тот не давал «лживые показа-
ния» против своих земляков. Меж-
ду тем и сам господин Хасавов ут-
верждает, что он никогда не встре-
чался с представителем дирекции и 
тем более ему не угрожал.

В свою очередь, адвокат Беляк 
уверен, что в приобщенных к мате-
риалам дела аудиофайлах нет ниче-
го криминального. «Статья, по кото-
рой обвиняют моего подзащитно-
го, предполагает наказание за при-
нуждение свидетеля дать заведомо 

ложные показания, а Хасавов всего 
лишь призывал Фатуллаева не лгать 
в угоду обвинению»,— уточнил го-
сподин Беляк. Он напомнил, что до 
господина Фатуллаева представите-
лем «Дирекции единого государст-
венного заказчика-застройщика» в 
суде выступал Артур Хавчаев, кото-
рый отрицал факт нанесения ущер-
ба его организации. «Поняв, что де-
ло по растрате рассыпается, обви-
нение нашло на роль представите-
ля якобы пострадавшей организа-
ции человека, который согласился 
дать нужные показания»,— посето-
вал господин Беляк.

Муса Мурадов

Адвоката арестовали по чужим показаниям
Защитника дагестанского чиновника обвиняют в давлении на свидетеля

Виктор Захарченко  
утверждает, что не зря 
получал зарплату  
в МИА-банке 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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«Гринпис России» обнаружил частный дом 
на берегу озера Дарашколь, которое считает-
ся одним из самых красивых и труднодоступ-
ных мест Горного Алтая. По словам зеленых, 
постройка нарушает режим парка и природо-
охранное законодательство. Дом находится 
на территории объекта всемирного наследия 
ЮНЕСКО: это значит, что до начала стройки 
российские власти должны были уведомить 
о ней международную организацию. Выяс-
нилось, что местная администрация прода-
ла участок некоммерческому фонду «Кабар-
га», который занимается восстановлением 
алтайской популяции животного и сохране-
нием природного наследия. Среди его учре-
дителей — основатель Yota Сергей Адоньев 
и директор телекоммуникационной компа-
нии «Экспател» Игорь Юзефович. Минприро-
ды региона готовит иск о признании сделки 
недействительной, а экологи пожаловались 
в Генпрокуратуру.

Из окна дома, расположенного среди Алтай-
ских гор, открывается вид на озеро Дарашколь — 
это одно из самых красивых мест региона. На 
местных туристических сайтах предупрежда-
ют, что озеро не из легкодоступных — в том чи-
сле и поэтому двухэтажное отапливаемое здание 
площадью более 90 кв. м, с террасой и предполо-
жительно с подземным этажом обнаружили не 
сразу. Экологи отмечают, что дом построен в осо-
бо охраняемой зоне природного парка «Белуха». 
Согласно его режиму, капитальное строительство 
на этой территории запрещается. Помимо этого, 
дом находится на территории объекта всемирно-
го наследия ЮНЕСКО «Золотые горы Алтая». «В ру-
ководстве по применению Конвенции об охране 
всемирного культурного и природного наследия 
говорится, что страны-участники должны инфор-
мировать Центр ЮНЕСКО о планах строительст-
ва, которые могут повлиять на выдающуюся уни-
версальную ценность объекта»,— объясняет Ми-
хаил Крейндлин из «Гринписа России».

Региональная прокуратура заявления эколо-
гов о строительстве на озере подтвердила. «Одним 
из этих объектов является одноэтажное деревян-
ное здание с утепленной мансардой общей пло-
щадью 90,7 кв. м, располагающееся на расстоянии 
не менее 50 м от уреза воды озера Дарашколь,— 
говорится в ответе прокуроров на обращения зе-
леных.— Здание в настоящее время не использу-
ется. Сбор твердых коммунальных отходов орга-
низован в специальный контейнер для последу-
ющей транспортировки воздушным транспор-
том (вертолетом)». В нескольких метрах от берега 
действительно находится вертолетная площадка. 
При этом, по мнению надзорного ведомства, дом 
не является капитальным строением: «Фундамент 
здания представляет собой каркас из металли-
ческих винтовых свай, который может быть в лю-
бое время полностью демонтирован. Конструк-
ции из бетона при строительстве не применя-
лись. Другой объект — одноэтажное деревянное 
здание размером 5x4 м, расположенное на рассто-

янии не менее 100 м от озера Дарашколь, также 
построено по аналогичной технологии».

Дом находится среди скал. „Ъ“ обратился в две 
строительные компании, которые в том числе за-
нимаются строительством домов на фундаменте 
из винтовых свай, и показал специалистам фото-
графии, сделанные местными жителями. В ком-
паниях обратили внимание, что подобная техно-
логия строительства возможна лишь на грунте: 
«Скорее всего, фундамент там все же бетонный, 
но хорошо спрятанный». В государственный ре-
естр недвижимости здание внесено как объект ка-
питального строительства.

В министерстве природных ресурсов, эко-
логии и туризма Республики Алтай „Ъ“ сообщи-
ли, что в 2016 году администрация Катандинско-
го сельского поселения Усть-Коксинского райо-
на продала участок Некоммерческому фонду со-
действия сохранению Всемирного природного 
наследия горы Белуха «Кабарга». Там добавили, 
что министерство готовит иск о признании этой 
сделки недействительной, а государственная ре-
гистрация права собственности в отношении жи-
лищно-бытового сооружения приостановлена. 
Впрочем, в ведомстве считают, что участок нахо-
дится за пределами объекта ЮНЕСКО.

Неподалеку по поручению президента Рос-
сии на базе алтайского филиала ФГБУН «Научный 
центр биомедицинских технологий Федераль-
ного медико-биологического агентства» строит-
ся научно-клиническая лаборатория с питомни-
ком для разведения и содержания кабарги в есте-
ственной среде обитания. Совместно с фондом со-
действия сохранению Всемирного природного 
наследия горы Белуха «Кабарга» ФМБА занимает-
ся восстановлением алтайской популяции кабар-
ги, находящейся на грани браконьерского унич-
тожения. Среди учредителей фонда основатель 
Yota Сергей Адоньев и директор телекоммуника-
ционной компании «Экспател» Игорь Юзефович. 
По словам местных жителей и инспекторов, стро-
ительством дома у озера занималась последняя 
компания. В ФМБА заявили „Ъ“, что участок с до-
мом не имеет никакого отношения к научно-кли-
нической лаборатории. „Ъ“ отправил официаль-
ный запрос в ООО «Экспател», на что помощник 
директора Ксения Юзефович сообщила, что ответ 
может быть предоставлен только при отправле-
нии «запроса в бумажном виде по установленной 
форме». После просьбы уточнить «установленную 
форму» в компании перестали отвечать.

В свою очередь, «Гринпис России» обратился 
в Генпрокуратуру. «Строительство здания на тер-
ритории природного парка „Белуха“ в границах 
объекта всемирного природного наследия без 
предварительного информирования Центра все-
мирного наследия ЮНЕСКО может повлечь за со-
бой перевод объекта всемирного наследия „Золо-
тые горы Алтая“ в список „Всемирное наследие 
под угрозой“ на ближайшей сессии Комитета все-
мирного наследия в июне-июле 2020 года»,— го-
ворится в обращении экологов.

Анна Васильева

Экологи нашли дом у озера
Это может привести к включению «Золотых гор 
Алтая» в список всемирного наследия под угрозой

Жители подмосковного города Долго-
прудный обратились в ОАО РЖД, в мэ-
рию Москвы и правительство Москов-
ской области с просьбой пересмотреть 
планы по развитию проекта Москов-
ских центральных диаметров (МЦД). 
Граждан беспокоят перспективы появ-
ления дополнительных железнодорож-
ных путей по направлению Москва—
Лобня, которые могут пройти слишком 
близко от жилых домов или потребу-
ют их сноса. В РЖД признают, что под-
готовительные работы уже ведутся, 
но подчеркивают, что утвержденно-
го проекта еще нет, обещая сохранить 
для населения «благоприятные эколо-
гические условия».

„Ъ“ ознакомился с письмом жителей 
микрорайона Шереметьевский города Дол-
гопрудный Московской области, которое 
они направили в ОАО РЖД, правительст-
ва Москвы, Подмосковья и другие ведомст-
ва. В своем обращении они выражают про-
тест против строительства в рамках реали-
зации проекта Московских центральных 
диаметров (МЦД). Напомним, что проект 
МЦД, анонсированный властями в 2017 го-
ду, предполагает реконструкцию радиаль-
ных железнодорожных направлений и за-
пуск новых комфортабельных электричек, 
которые будут ходить, как метро — с интер-
валом в 5–6 минут, без привязки к расписа-
нию. Первые два направления — D1 (Лоб-
ня—Савеловский вокзал—Одинцово) и D2 
(Нахабино—Рижский вокзал—Подольск) 
власти обещают запустить уже в конце это-
го года. Сейчас идет реконструкция плат-
форм, строительство перехватывающих 
парковок и другой инфраструктуры.

Жители Долгопрудного протестуют про-
тив строительства двух новых главных же-
лезнодорожных путей, который могут 
пройти очень близко к домам или вооб-
ще по участкам. Это предусмотрено вто-
рым этапом проекта МЦД. Первоначально 
предполагалось, что расширяемая ветка бу-

дет обходить поселок, рассказала „Ъ“ одна 
из жительниц Лолита Матеу, но теперь, су-
дя по текущему проекту (доступен в сети), 
новые пути проложат справа от действу-
ющей ветки в сторону области, при этом 
платформу «Шереметьевская» снесут, по-
строив новую чуть в стороне. Обеспоко-
енность жителей усиливается уже начав-
шейся стройкой: на берегу канала имени 
Москвы уже появилась 200-метровая ши-
рокая насыпь, завезен песок, ближе к по-
селку вырубают просеку. В этом убедился 
и сам корреспондент „Ъ“. Уже сейчас в не-
которых местах, рассказывает Лолита Ма-
теу, расстояние от дач до путей составляет 
20–30 м, и не ясно, где там можно постро-
ить еще два пути без сноса домов. В письме 
жители также выражают обеспокоенность 
возможной вырубкой исторической бере-
зовой аллеи и уничтожением памятника, 
установленного к 65-летию победы в ВОВ. 
«Как могут начинаться работы без утвер-
жденного и опубликованного проекта? Хо-
роший подарок к 75-летию победы!» — пи-
шут жители. В письме они просят «провес-
ти комплексную экспертизу целесообраз-
ности строительства дополнительных пу-
тей», перенеся их, по возможности, на дру-
гую сторону от поселка.

„Ъ“ удалось ознакомиться с ответами 
на обращения жителей. В подмосковном 
Минтрансе пояснили, что новые пути нуж-
ны для того, что поезда ходили с интерва-
лом 5–6 минут не только в час пик (так бу-
дет в первое время), но и круглые сутки. От 
Москвы ответ прислал департамент стро-
ительства: в нем сказано, что заказчиком 
строительства является РЖД, сейчас лишь 
разрабатывается «проектная документа-
ция», в которой и определят «окончатель-
ную трассировку путей». Документы подго-
товят в четвертом квартале 2020 года, рас-
сказали в департаменте, но уже сейчас пла-
нируется установка шумозащитных экра-
нов в тех местах, где шум будет чрезмер-
ным (конкретные места не определены, 

ведутся «расчеты акустического воздейст-
вия»). В строительном ведомстве заявили, 
что «в настоящее время работы по рекон-
струкции Савеловского направления мос-
ковской железной дороги не производят-
ся», работы начнутся не раньше 2021 года.

Сейчас начаты «подготовительные рабо-
ты к строительству моста через канал име-
ни Москвы», уточнили „Ъ“ в пресс-службе 
РЖД, подтвердив, что по остальным эта-
пам документация еще разрабатывается. 
Когда она появится, то ее согласуют «уста-
новленным порядком в соответствии с дей-
ствующим законодательством», пообеща-
ли в РЖД. «Разрабатываемые проектные 
решения в районе остановочного пункта 
„Шереметьевская“ не затрагивают памят-
ник героям ВОВ,— заявили в компании.— 
В рамках проекта будут выполнены все ме-
роприятия в части сохранения благоприят-
ных экологических условий, ликвидации 
шумового воздействия и благоустройства 
прилегающей территории».

Скорее всего жители видели предпро-
ектные решения, в которых «может быть 
что угодно», предположил в разговоре 
с „Ъ“ глава общественного совета Мин-
транса России Михаил Блинкин. «По зако-
ну должен быть подготовлен проект пла-
нировки линейного объекта, который 
в обязательном порядке проходит обще-
ственные обсуждения,— пояснил госпо-
дин Блинкин.— Когда документ появит-
ся, жителям обязательно нужно прийти 
на слушания и заявить о своих претензиях 
и опасениях». Во время обсуждения про-
екта планировки, отмечает Михаил Блин-
кин, власти будут вынуждены искать ком-
промиссные решения. «И они вряд ли бу-
дут дешевыми, потому что новые пути на 
территории густонаселенной Московской 
области проложить очень сложно,— гово-
рит он.— Снос домов, на мой взгляд, сов-
сем крайняя и очень дорогая мера, к кото-
рой вряд ли кто-то прибегнет».

Иван Буранов

Подмосковные электрички  
становятся ближе к населению
Жители Долгопрудного протестуют  
против прокладки новых путей рядом с их домами

Восемнадцать природоохранных обще-
ственных организаций после прорыва 
дамбы золотопромышленного предпри-
ятия в Красноярском крае, из-за которо-
го погибли 17 человек, инициировали об-
ращение к президенту Владимиру  Путину 
с просьбой прекратить выдачу лицен-
зий на добычу россыпного золота. С по-
хожей инициативой ранее выступали ке-
меровские власти. Эксперты отмечают, 
что на россыпную добычу приходится 
27% всей золотодобычи в России; часть 
из них считает, что запрет не позволит ре-
шить проблемы обеспечения безопасно-
сти добычи и соблюдения природоохран-
ного законодательства.

«Промышленная добыча и разведка рос-
сыпного золота в руслах и поймах рек являет-
ся одним из самых экологически опасных ви-
дов горнодобывающей деятельности»,— гово-
рится в обращении (есть у „Ъ“) на имя прези-
дента Владимира Путина, под которым под-
писались 18 природоохранных организа-
ций, в том числе красноярская региональная 
общественная экологическая организация 
«Плотина», Экологическая коалиция «Реки 
без границ», «Гринпис России» и Центр охра-
ны дикой природы. По их мнению, в результа-
те такой добычи на значительных площадях 
изменяется ландшафт речных долин и проис-
ходит загрязнение поверхностных вод.

Напомним, 19 октября на территории зо-
лотодобывающего рудника на реке Сейба, 
недалеко от поселка Щетинкино в Краснояр-
ском крае произошло разрушение пяти по-
строенных старателями дамб. Водой и селе-
вым потоком были снесены два общежития, 
где проживало около 80 старателей, несколь-
ко передвижных домиков и хозяйственные 
постройки ремонтной зоны. По последним 
данным, при прорыве дамбы погибли 17 че-
ловек. Основная версия следствия — наруше-
ния при проведении золотодобывающих ра-
бот. Железнодорожный районный суд Крас-
ноярска арестовал на два месяца гендирек-
тора золотодобывающего предприятия ООО 
«Сисим» (входит в холдинг «Сибзолото») Мак-
сима Ковалькова, под стражу также заключи-
ли начальника и мастера горного участка Анд-
рея Еганова и Евгения Александрова.

Это не первый случай разрушения дамб 
при золотодобыче. Так, в 2013 году на участ-
ке золотодобывающего ООО «Артель стара-
телей „Ангара-Север“» (также входит в хол-

динг «Сибзолото») произошло разрушение 
дамбы пруда-отстойника, из-за чего 30 тыс. 
куб. м насыщенного глинистого раствора по-
пали в Большую Мурожную, Ангару и Енисей, 
протяженность шлейфа загрязнения состави-
ла более 70 км. Красноярская природоохран-
ная прокуратура собиралась взыскать с ком-
пании 404 млн руб. через суд, но предприятие 
отделалось штрафом в 30 тыс. руб., посколь-
ку находилось на грани банкротства. Компа-
нии часто штрафуют за нарушения природо-
охранного законодательства: например, в сен-
тябре предприятия «Воскресенка» и «Сисим», 

добывающие золото на севере Кемеровской 
области, получили штрафы на общую сумму 
1,3 млн руб. Губернатор Кемеровской области 
Сергей Цивилев в августе текущего года об-
ращался в Роснедра с инициативой запрета 
дальнейшей выдачи разрешений на развед-
ку и добычу россыпного золота в регионе.

В обращении экологов отмечается, что ре-
ки, где добывается россыпное золото, явля-
ются источниками водоснабжения и места-
ми рекреации для расположенных по бере-
гам населенных пунктов, а такой способ зо-
лотодобычи разрушает нерестилища рыб, 
уничтожает «продуктивные сенокосы, паст-
бища и охотничьи угодья». Ранее «РИА Ново-
сти» сообщало со ссылкой на Росприроднад-
зор, что служба выявила в Сейбе, в точке на 

500 м ниже прорыва дамбы превышения пре-
дельно допустимых концентраций (ПДК) по 
взвешенным веществам в 225 раз, по цин-
ку — в 7,4 раза, по меди — в 21 раз. «По сним-
кам со спутников видно, какими реки были 
до добычи, а какими стали потом: такое ощу-
щение, что русло нещадно бомбили»,— гово-
рит директор «Плотины» Александр Колотов. 
По его словам, процесс восстановления реки 
может занять до 50 лет: «Часто компании, за-
вершив разведку, не занимаются рекультива-
цией — максимум, бульдозером разравнива-
ют горы, которые накопали».

Экологи требуют, в частности, прекратить 
выдачу лицензий на добычу россыпного зо-
лота на новых участках в долинах рек и ру-
чьев, не нарушенных хозяйственной дея-

тельностью, и не допускать предоставления 
в пользование участков недр на землях насе-
ленных пунктов и в непосредственной бли-
зости от них. Кроме того, организации про-
сят проверить все действующие золотые при-
иски на предмет нарушений природоохран-
ного законодательства и требований в сфере 
промышленной безопасности гидротехниче-
ских и других сооружений.

По данным Союза старателей, объем го-
довой добычи россыпного золота составляет 
около 70 тонн, или около 27% от всей добычи. 
Такой добычей занимается в основном мел-
кий или средний бизнес, и иногда это единст-
венный способ получения относительно вы-
сокого заработка для старателей в регионах 
Сибири и Дальнего Востока, обращает внима-
ние руководитель практики по работе с пред-
приятиями металлургической и горнодобы-
вающей отрасли КПМГ в России и СНГ Ольга 
Плевако. Она называет неприемлемой ситуа-
цию с обеспечением промышленной безопас-
ности на таких объектах, как дамбы и хвостох-
ранилища, но полагает, что введение запре-
тов ситуацию не изменит. «Проблему, на мой 
взгляд, можно решить созданием в регионах 
распространения россыпного золота компа-
ний, которые занимались бы проектировани-
ем, строительством и эксплуатацией потенци-
ально опасных объектов и были бы подкон-
трольны профильным отраслевым инсти-
тутам, таким как Роснедра или Минприро-
ды»,— считает госпожа Плевако.

Случай в Красноярском крае, скорее, 
исключительный, поэтому кардинальные 
выводы, основанные на данном примере, мо-
гут оказаться поспешными, считают в Мин-
природы. «Насыпи, используемые при рос-
сыпном способе золотодобычи, нужны для 
временного отведения русла,— объясняют 
представители ведомства.— Безусловно, соо-
ружения такого рода нуждаются в обеспече-
нии должного контроля, соответствующие 
полномочия лежат в рамках компетенций 
надзорных органов». Любое природопользо-
вание так или иначе влияет на экологию, за-
ключают в ведомстве, но «если работы прово-
дятся в соответствии с нормами и правилами, 
то ущерб минимизируется до приемлемого», 
а «по завершении золотодобычи и последую-
щей рекультивации в реках появляется боль-
шее количество рыбы».

Анна Васильева,  
Евгений Зайнуллин

Золотодобычу выводят на чистую воду
После трагедии в Красноярском крае президента просят прекратить выдачу лицензий  
на добычу россыпного золота

Его поздравляет художественный руко-
водитель московского еврейского театра 
«Шалом» Александр Левенбук:
— Ребе — это не только должность, это про-
фессия и характер. Нужна мудрость, добро-
та, опыт и редкое умение найти персональ-

ный подход к каждому человеку. И все это 
Б-г дал Адольфу Соломоновичу Шаевичу, 
чтобы он делился с нами. 30 лет театр «Ша-
лом» живет в атмосфере его любви и вни-
мания. И каждому хорошему спектаклю 
он радуется не меньше нас. Нам повезло, 

что он наш любимый ребе. Вот почему его 
день рождения — наш общий праздник. 
А ребецн за ее обаяние и чувство юмора — 
наши лучшие пожелания.

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 82 года  
главному раввину России Адольфу Шаевичу

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Экосистемы российских рек 
плохо уживаются с современны-
ми способами промышленной 
добычи россыпного золота
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Тупик в конце тоннеля
Отвечая на вопросы журналистов, 

он поблагодарил Россию за то, что 
та открыла воздушное пространство 
над Идлибом для пролета американ-
ских вертолетов. «Мы сказали, что 
мы заходим. Они не знали, в чем на-
ша миссия. Но мы сказали, что они 
тоже будут довольны»,— пояснил 
он, и подчеркнул, что Россия «высту-
пила отлично». При этом Турция — со-
юзник США по НАТО — по словам го-
сподина Трампа, лишь «знала о проле-
те». «Они не стали мешать. Они могли 
выстрелить по нам, но мы бы унич-
тожили их. Случилось бы много чего 
плохого»,— заметил он.

Первым из западных СМИ об опе-
рации против аль-Багдади сообщил 
журнал Newsweek. По данным из-
дания, ночью в субботу, 26 октября, 
бойцы американского спецподра-
зделения «Дельта» ворвались в один 
из домов в населенном пункте Бари-
ша в пяти километрах от границы 
с Турцией.

Турецкое агентство Anadolu при-
вело свою версию случившегося. 
По его сообщению, примерно в пол-
ночь по местному времени к насе-
ленному пункту Бариша вылетела 
американская авиация: восемь вер-
толетов и два беспилотных летатель-
ных аппарата. Они наносили удары 
в течение полутора часов, при этом 
с земли по ним били зенитные ору-
дия. «После бомбардировки верто-
леты улетели, однако вернулись че-
рез полчаса и вновь принялись нано-
сить удары. В это же время с других 
вертолетов на землю высадились 
люди — предположительно, бойцы 
спецподразделений»,— передал кор-
респондент агентства, уточнив, что 
наземный этап спецоперации про-
длился два с половиной часа.

Источники среди местных ме-
дицинских служб сообщили корре-
спонденту, что на месте боестолкно-
вения обнаружили полностью унич-
тоженный дом и несколько сгорев-
ших палаток. Также медики нашли 
в общей сложности семь погибших, 
в том числе трех женщин и одного 
ребенка.

Удивительно, что Абу Бакр аль-
Багдади скрывался именно в про-
винции Идлиб — месте, где на про-
тяжении всей сирийской войны кон-
центрировались бойцы так называе-
мой умеренной оппозиции и мир-
ные жители, не желавшие жить под 
властью сирийского президента Ба-
шара Асада. Причем эти группиров-
ки в своей массе воевали с «Ислам-
ским государством» и не признава-
ли власти господина аль-Багдади.

Но главная сила в Идлибе на сегод-
няшний день — враждебная ИГ ис-
ламистская террористическая груп-
пировка «Хайат Тахрир аш-Шам», ра-
нее также известная под названием 
«Джебхат ан-Нусра», бывший филиал 
«Аль-Каиды» в Сирии (все запреще-
ны в РФ). Против нее ведет активное 
наступление Сирийская арабская ар-
мия при поддержке шиитского опол-
чения и российской авиации.

Учитывая подобную ситуацию, 
многие полагали, что аль-Багда-
ди прячется не там, а где-то в рай-
оне иракско-сирийской границы. 
Еще в феврале этого года началь-
ник разведывательного подразделе-
ния иракского МВД Абу Али аль-Ба-
сри утверждал, что террорист посто-
янно перемещается через границу 
и никогда не остается подолгу в од-
ном и том же месте. «Мы думаем, что 
Багдади находится где-то в сирий-
ской пустыне. На нем наверняка 

обычная современная одежда. Мо-
бильного телефона нет, только не-
приметный автомобиль и водитель. 
Все, кто вокруг, также одеты по-сов-
ременному»,— делился своими со-
ображениями с Fox News иракский 
аналитик Фазель Абу Рагиф. На про-
тяжении войны с ИГ не раз сообща-
лось о тяжелом ранении или убий-
стве аль-Багдади, однако слухи неиз-
менно не находили подтверждения.

В последний раз лидер ИГ по-
явился на видео в апреле 2019 го-
да. Связанный с террористами ме-
диацентр «Аль-Фуркан» опублико-
вал тогда ролик, на котором тот об-
щался с тремя мужчинами, чьи ли-
ца были скрыты. Он поприветство-
вал пасхальные теракты 2019 года 
на Шри-Ланке (в результате серии 
атак смертников погибли 259 че-
ловек) и заявил, что джихад будет 
продолжен. «Наша битва — война 
на истощение, призванная нанести 
урон противнику. Он должен знать, 
что джихад будет длиться до Судно-
го дня»,— говорил он.

Убийство аль-Багдади произош-
ло на фоне ухода американских 

войск из Сирии, о котором Дональд 
Трамп объявил еще 7 октября. 
«США должны были пробыть в Си-
рии 30 дней, так было решено мно-
го лет назад. Мы остались и все глуб-
же и глубже ввязывались в бой без 
конкретной цели. Когда я въехал 
в Белый дом, ИГ свободно действо-
вало в регионе. Мы быстро разби-
ли 100% халифата и захватили тыся-
чи боевиков ИГ, в основном из Ев-
ропы»,— писал он тогда в Twitter. 
Правда, президент США отказался 
именовать вывод войск «уходом» 
из Сирии и подчеркнул, что лишь 
не хочет, чтобы американские во-
енные охраняли турок и курдов 
друг от друга.

Однако со временем позиция 
американского президента изме-
нилась, и 21 октября он заявил: те-
перь «на земле» останутся военные, 
необходимые для охраны нефтяных 
месторождений: «Мы взяли нефть. 
Я всегда говорил: заходишь (в стра-
ну.— „Ъ“) — бери нефть. Тут то же са-
мое: бери нефть». По предваритель-
ной оценке, для этого потребуется 
около 500 военнослужащих.

«Нефтяной вопрос» также стал од-
ним из основных, затронутых До-
нальдом Трампом во время пресс-
конференции. Он напомнил, что 
еще во время вторжения США в Ирак 
в 2003 году призывал власти захва-
тить нефтяные месторождения, что-
бы компенсировать затраты на вой-
ну, но его не послушали.

В этот раз, по его словам, все будет 
иначе: войска возьмут сирийскую 
нефть под охрану и либо передадут 
ее для добычи американским неф-
тяным компаниям, либо заключат 
сделку с местными акторами. К тому 
же, как подчеркнул президент США, 
американский контроль над нефтя-
ными месторождениями не позво-
лит ИГ захватить их. Как именно 
он собирается распоряжаться неф-
тью, являющейся государственной 
собственностью Сирии, господин 
Трамп не пояснил.

Намерение американского прези-
дента «охранять» сирийскую нефть 
Минобороны РФ уже охарактеризова-
ло как «государственный бандитизм». 
Оно же, кстати, вскоре после завер-
шения пресс-конференции поясни-
ло, что ему неизвестно о каком-либо 
содействии США со стороны России 
в проведении операции и каких-либо 
авиаударах американской авиации 
в районе, где она якобы проходила.

Официальный представитель ве-
домства Игорь Конашенков отметил, 
что постоянно изменяющиеся сведе-
ния и постоянно растущее количест-
во непосредственных участников 
недавних событий заставляют сом-
неваться в том, что операция по лик-
видации имела место, а тем более 
была успешно проведена, и предло-
жил США представить доказатель-
ства пребывания «халифа» в Идли-
бе. «Очередная „смерть“ аль-Багда-
ди абсолютно никакого оперативно-
го значения для обстановки в Сирии 
или действий оставшихся террори-
стов в Идлибе не имеет»,— поясни-
ли также в Минобороны.

Вадим Гурвич

По утверждению Вашинг
тона, дом, где скрывался 
альБагдади, был уничто
жен, а сам террорист 
попытался ускользнуть 
через тоннель, но оказался 
в тупике и взорвал на себе 
жилет смертника

Венецианская комиссия взялась за язык
ПАСЕ приступила к проверке скандального украинского закона

В Киеве начала работу делегация Евро
пейской комиссии за демократию через 
право (Венецианская комиссия), кото
рой предстоит выяснить, отвечает ли но
вый украинский закон о языке европей
ским нормам и не ущемляет ли он права 
представителей национальных мень
шинств. Тем временем в Киеве уже да
ли понять, что, несмотря на возникшую 
в Европе озабоченность в связи с языко
вой ситуацией на Украине, пересмотра 
документа, регулирующего использова
ние государственного языка, не будет. 
С подробностями — корреспондент „Ъ“ 
в Киеве Матвей Шиманов.

Первым пунктом программы визита в Ки-
ев делегации Венецианской комиссии (кон-
сультативный орган Совета Европы) стала 
встреча с заместителем министра иностран-
ных дел Украины Василием Боднаром. Объ-
ясняя официальную позицию Киева, он дал 
понять, что принятие закона о языке, выз-
вавшее неоднозначную реакцию в стране 
и за рубежом, было обусловлено факторами 
безопасности в условиях «продолжающейся 
российской агрессии».

Напомним, закон «Об обеспечении функ-
ционирования украинского языка как го-
сударственного» был принят в апреле это-
го года еще предыдущим созывом Верхов-
ной рады. Документ вводит новые нормы 

использования украинского языка в теле-
эфире, обязывает всех претендентов на по-
лучение гражданства Украины сдавать экза-
мен на знание украинского и предписывает 
полный переход всех школ на преподавание 
только на государственном языке.

Вступивший в силу 16 июля закон о языке 
состоит из более 50 страниц и содержит ряд 
положений, ранее отсутствовавших в укра-
инском законодательстве. Так, в документе 
впервые закреплена обязанность гражда-
нина Украины знать украинский язык. Для 
этого государство должно открыть по всей 
стране бесплатные курсы для взрослых. Де-
ти со следующего года будут учиться толь-
ко в украинских школах, школы с русским 
и другими языками обучения с 1 сентября 
2020 года окажутся вне закона и должны 
быть переведены на украинский. Кроме то-
го, будут открыты бесплатные пункты тести-
рования на знание государственного языка.

Закон предусматривает введение новой 
должности — уполномоченного по языку, ко-
торый будет следить, чтобы украинский язык 
не подвергался дискриминации. Институт 
уполномоченного будет контролировать про-
цедуру сдачи языкового экзамена всеми пре-
тендентами на получение государственных 
должностей. Избавлены от сидения за партой 
будут только депутаты Верховной рады — для 
них в законе сделано исключение.

Еще на этапе обсуждения проекта зако-
на о языке он подвергался острой критике 
со стороны пророссийских партий и объеди-
нений национальных меньшинств запада 
Украины. Немало вопросов возникло и в Ев-
ропе. Еще в мае глава мониторингового ко-
митета ПАСЕ Роджер Гейл направил запрос 
в Венецианскую комиссию, призвав прове-
сти тщательную экспертизу нового украин-
ского закона о языке.

К числу его критиков в определенный 
момент присоединился и Владимир Зелен-
ский. Одержавший победу во втором ту-
ре президентских выборов 21 апреля, уже 
24 апреля он пообещал тщательно проана-
лизировать документ. «Моя принципиаль-
ная позиция — государство должно способ-
ствовать развитию украинского языка путем 
создания стимулов и положительных при-
меров, а не запретов и наказаний, осложне-
нием бюрократических процедур, умноже-
нием количества чиновников вместо их со-
кращения»,— написал он в Facebook.

Правда, позже о языковом законе прези-
дент Зеленский уже почти не вспоминал. 
В итоге председатель политсовета партии «Оп-
позиционная платформа — За жизнь» Виктор 
Медведчук опубликовал на партийном сайте 
целый манифест с обвинениями в адрес Вла-
димира Зеленского, предавшего, по мнению 
господина Медведчука, своих русскоязычных 

сторонников. По мнению Виктора Медведчу-
ка, «Зеленский цинично обманул своих изби-
рателей», отказавшись пересматривать «от-
кровенно дискриминационный закон, пред-
усматривающий насильственную украиниза-
цию русскоязычного населения».

Впрочем, ни господин Медведчук, ни кто-
либо из его коллег по Верховной раде не в си-
лах заставить президента пересмотреть за-
кон, зарубежные партнеры Украины потен-
циально на это способны. Ранее украинские 
власти добровольно взяли на себя обязатель-
ство привести национальное законодатель-
ство в соответствие с законодательством Ев-
росоюза. Напрямую вмешиваться в украин-
ское законотворчество Брюссель и Страс-
бург не могут, однако они могут определить, 
соответствуют ли украинские законы евро-
пейским нормам.

О реакции прибывших в Киев европей-
ских экспертов на заявления украинской 
стороны ничего не сообщается: члены ко-
миссии не общаются с журналистами. Со-
гласно официальной информации Совета 
Европы, свои выводы Венецианская комис-
сия должна предоставить в декабре этого го-
да в ходе планового пленарного заседания.

Между тем, не дожидаясь заседания в Ве-
неции, в Киеве уже поспешили заявить, что 
закон не требует переработки и вполне со-
ответствует европейским нормам. Этого 

мнения придерживается, например, упол-
номоченный Верховной рады по правам 
человека Людмила Денисова, которая так-
же встречалась с представителями Венеци-
анской комиссии.

«В законе отсутствуют дискриминацион-
ные нормы по языковому признаку не толь-
ко в отношении русскоязычных граждан, 
но других граждан Украины из числа наци-
ональных меньшинств. Ведь он направлен 
на урегулирование исключительно вопро-
сов развития и функционирования украин-
ского языка как государственного»,— заве-
рила госпожа Денисова.

Ранее об отсутствии необходимости вно-
сить изменения в закон о языке заявлял 
и министр культуры, молодежи и спорта 
Владимир Бородянский. Господин Бородян-
ский, только летом этого года перешедший 
в быту и на работе с использования русско-
го языка на украинский, в недавнем интер-
вью «Громадскому радио» заявил, что закон 
не требует пересмотра.

При этом, несмотря на вступление зако-
на в силу, его действие пока не очень замет-
но. Новые квоты на украинский продукт 
в эфире должны быть введены только че-
рез пять лет, неукраинские школы должны 
быть заменены украинскими в следующем 
году, а вакансия уполномоченного по язы-
ку еще не занята.
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мировая политика
Европа усомнилась 
в Сербии
После подписания Белградом 
соглашения с ЕАЭС

Премьер Сербии Ана Брнабич 
 заявила, что подписанное в пят
ницу соглашение о свободной 
торговле с ЕАЭС не противоре
чит европейскому пути Белграда. 
Между тем Евросоюз, призывав
ший Сербию отказаться от под
писания соглашения, пообещал 
«внимательно следить за ситу
ацией». А в Европарламенте во
обще усомнились в «привержен
ности Белграда европейской 
перспективе». С подробностя
ми — корреспондент „Ъ“ на Бал
канах Геннадий Сысоев.

«Соглашение о свободной тор-
говле с ЕАЭС соответствует европей-
ской политике Сербии. Это эконо-
мическое, а не политическое согла-
шение»,— заявила сербский пре-
мьер Ана Брнабич по возвращении 
в Белград из Москвы, где она в пят-
ницу подписала соответствующий 
документ (подробности см на стр. 
2). Сербские власти настаивают, что 
договоренность выгодна Белграду, 
ибо открывает ему доступ на рынок 
с 180 млн потребителей и освобо-
ждает от пошлин около 95% сербских 
товаров, идущих в страны ЕАЭС.

Впрочем, в Евросоюзе, куда Сер-
бия стремится вступить, на соглаше-
ние с ЕАЭС смотрят иначе. В конце 
августа, когда стало известно о пред-
стоящем подписании, главы МИ-
Дов Евросоюза призвали Сербию 
отказаться от этого, объявив, что со-
глашение противоречит ее планам 
по вступлению в ЕС. Общее мнение 
европейских министров тогда вы-
разил глава МИД Словакии Миро-
слав Лайчак: «Вы не можете однов-
ременно двигаться по нескольким 
направлениям. Если ваша ориента-
ция на Европу серьезна, тогда при-
нимайте решения, которые вас при-
ближают к ней. Чего не скажешь 
об этом решении».

На сей раз представитель ЕС Майя 
Косьянчич предупредила, что в ходе 
переговоров с Евросоюзом Сербия 
«обязалась к моменту вступления 
выйти из всех договоров о свобод-
ной торговле» и что в Брюсселе «вни-
мательно следят за ситуацией». Она 
напомнила, что главный торговый 
партнер Белграда — ЕС, на который 
приходится 63% ее торговли, в то вре-
мя как на Россию — менее 10%, а «ев-
ропейские инвестиции в Сербию 
в десять раз больше российских».

Почти одновременно с нега-
тивной реакцией руководства ЕС 
на подписание Сербией соглашения 
с ЕАЭС в Европарламенте был подго-
товлен аналитический доклад о по-
литике Белграда. Его главный вывод 
звучит как серьезное предупрежде-
ние Белграду: «Разочарованная мед-
ленным прогрессом на пути к член-
ству в ЕС Сербия открыла дорогу 
к тесным связям с Россией и Кита-
ем, что ставит под сомнение общую 
приверженность Белграда европей-
ской перспективе».

В последнее время Сербия дейст-
вительно значительно активизиро-
вала свою политику на российском 
направлении. За неделю до визита 
Аны Брнабич в Москву Белград по-
сетил российский премьер Дмит-
рий Медведев. Вслед за ним там по-
бывал и глава СВР Сергей Нарыш-
кин. На начало декабря намечена 
встреча президента РФ Владимира 
Путина со своим сербским коллегой 
Александром Вучичем.

А на минувшей неделе прези-
дент Сербии посетил совместные 
сербско-российские военные уче-
ния «Словенский щит-2019», про-
ходящие до 29 октября на сербском 
аэродроме в Батайнице. В этих уче-
ниях участвует дивизион россий-
ских зенитных ракетных комплек-
сов С-400 и батарея «Панцирь-С», 
которые были доставлены в Сер-
бию военно-транспортными само-
летами ВКС России. При этом в рос-
сийском Минобороны особо отме-
тили, что это первый случай, когда 
комплексы С-400 участвуют в уче-
ниях за пределами РФ. Во время по-
сещения учений Александр Вучич 
сообщил, что Сербия приобретет 
у России одну систему «Панцирь-С», 
а с двумя С-400 решила бы все про-
блемы с защитой своего воздушного 
пространства.

Активизация Сербии на рос-
сийском направлении происхо-
дит на фоне заметного ужесточе-
ния давления на Белград со сторо-
ны Запада по Косово. На минувшей 
неделе Александр Вучич откровен-
но признал, что «в косовском уре-
гулировании Белграду сегодня ни-
кто не предлагает ничего, кроме 
признания Косово в его нынеш-
них границах». А влиятельное бел-
градское издание Blic со ссылкой 
на информированный источник 
сообщило, что на недавней встрече 
с президентом Сербии новый спец-
представитель США по сербско-ко-
совскому урегулированию Ричард 
Гренелл потребовал от Алексан-
дра Вучича скорейшего призна-
ния Косово и сообщил, что Аме-
рика подтолкнет и ЕС к ужесточе-
нию давления на Белград в том же 
направлении.

Неприятным сигналом для Сер-
бии, как, впрочем, и для остальных 
балканских государств, стал и не-
давний отказ Совета ЕС начать об-
ещанные переговоры с Северной 
Македонией и Албанией о вступле-
нии, хотя эти две страны выполни-
ли практически все требования для 
этого, а Скопье заключил с Афина-
ми историческое соглашение о но-
вом названии македонского госу-
дарства. На Балканах это расцени-
ли как по меньшей мере «приоста-
новку расширения ЕС». А прези-
дент Сербии увидел в этом реше-
нии «подтверждение правильности 
своей политики укрепления свя-
зей с Россией и Китаем». «Мы долж-
ны сами о себе позаботиться. Это 
единственный (правильный.— 
„Ъ“) способ и подход. Все иное бы-
ло бы безответственным»,— заявил 
на днях Александр Вучич в интер-
вью Financial Times.

«Рост активности Сербии в отно-
шениях с Россией действительно за-
метен,— подтвердил „Ъ“ на услови-
ях анонимности европейский ди-
пломатический источник.— Озна-
чает ли это и корректировку внеш-
неполитических акцентов Белгра-
да, должны прояснить сами серб-
ские представители».

Такая возможность представит-
ся уже в ближайшее время. Покида-
ющая свой пост глава европейской 
дипломатии Федерика Могерини 
пригласила балканских лидеров 
на рабочий ужин 29 октября. А гла-
ва Еврокомиссии Жан-Клод Юнкер 
проведет в тот же день отдельную 
встречу с Александром Вучичем.
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После неудачной  попытки 
крупных аптечных сетей 
 добиться от прокуратуры 
 Москвы блокировки Ozon.ru 
за  запрещенную онлайн-тор-
говлю лекарствами профиль-
ный ритейл сам начал осваи-
вать этот канал. Так, достав-
ку лекарств на дом запустила 
«Самсон-фарма», которая мо-
жет быть связана с третьим 
 игроком на рынке — ГК «Эрка-
фарм». За два года онлайн-сег-
мент может занять 25% всех 
продаж лекарств в стране.

Аптечная сеть «Самсон-фарма» за-
пустила в Москве доставку лекарств 
на дом, говорится на сайте компа-
нии. По подсчетам источника „Ъ“ 
на фармацевтическом рынке, в со-
ответствующем разделе появилось 
3,4 тыс. лекарств и БАДов. При офор-
млении заказа вечером 25 октября 
доставка была возможна только 28 
октября. Но источник „Ъ“ 24 октя-
бря заказал препарат от простуды и 
гриппа «Анвимакс», который в тот 
же день доставил курьер, предоста-
вивший также накладную и чек (ко-
пии есть у „Ъ“). После запроса „Ъ“ в 
«Самсон-фарму» 25 октября возмож-
ность доставки при оформлении за-
каза на сайте исчезла.

Дистанционная торговля лекар-
ствами — противоречивая тема для 
фармацевтического рынка. Несмо-
тря на действующий в стране за-
конодательный запрет на онлайн-
торговлю лекарствами с доставкой 
на дом, в октябре 2018 года такой 
проект запустил интернет-магазин 
Ozon.ru. Это вызвало возмущение 
аптечных сетей, и через Союз про-
фессиональных фармацевтических 
организаций (СПФО) они пожалова-
лись в прокуратуру Москвы, требуя 
заблокировать сайт компании.

Но ведомство оснований для бло-
кировки Ozon.ru не нашло. Отпуск 
лекарств осуществляется компани-
ей в принадлежащем ей аптечном 
пункте на основании полученной 
лицензии, говорилось в ответе про-
куратуры СПФО (см. „Ъ“ от 22 янва-
ря). Доставка же происходит на ос-
новании договора между клиентом 
и юридическим лицом, осуществ-
ляющим действия по ознакомле-
нию с заказанным товаром, покуп-

ке и передаче от имени заказчика. 
Эту же схему использовала «Самсон-
фарма». При оформлении доставки 
клиент заключает договор с «пове-
ренным», который забирает заказ в 
аптеке сети и доставляет по указан-
ному покупателем адресу, говори-
лось на сайте компании. В «Самсон-
фарме» на вопросы „Ъ“ не ответили. 

«Самсон-фарма» была основана в 
1993 году Самсоном Согояном. Сей-
час, по собственным данным, сеть 

включает в себя 65 точек. В 2018 году 
компания получила 6,7 млрд руб. 
выручки и 497,9 млн руб. чисто-
го убытка (данные Kartoteka.ru). В 
июле 2018 года владельцем компа-
нии стал некий Александр Ларин. 
По данным источников „Ъ“ на рын-
ке, он представляет интересы ГК 
«Эркафарм», которая управляет око-
ло 1,2 тыс. аптек под брендами «До-
ктор Столетов», «Озерки» и др. По 
данным DSM Group, по итогам ян-

варя—июня 2019 года группа была 
третьим аптечным ритейлером в 
России с долей 4,9% (30,2 млрд руб.). 
Гендиректором «Самсон-фармы» с 
марта 2018 года выступает Армине 
Даниелян, которая также занимает 
должность коммерческого директо-
ра в «Эркафарме».

Гендиректор DSM Group Сергей 
Шуляк напоминает, что в Москве 
уже давно работает несколько сер-
висов по доставке лекарств. Среди 
них, по данным „Ъ“, Eapteka.ru и 
Piluli.ru бывших акционеров сети 
А5 Романа и Антона Буздалиных. 
Кроме того, в прошлом году достав-
ку осуществлял принадлежащий 
аптечной сети «Неофарм» сервис 
neoapteka.ru, который впоследст-
вии прекратил работу. Гендиректор 
сети Евгений Нифантьев говорит, 
что запустит проект после легали-
зации дистанционной торговли. В 
Санкт-Петербурге лекарства достав-
ляет и входящая в «Эркафарм» сеть 
«Озерки», следует из данных на ее 
сайте. В «Эркафарме» заверили, что 
продают в интернете исключитель-
но нелекарственный ассортимент, а 
препараты доступны только при са-
мовывозе.

По словам Сергея Шуляка, на он-
лайн-бронирование уже приходит-
ся до 5% от общих продаж сетей и 
именно самовывоз будет наиболее 
популярным способом интернет-
продаж. Аптеки сейчас расположе-
ны практически в каждом жилом 
доме, потребителю проще заказать 
препарат на сайте и самостоятель-
но забрать его, чем ждать курьера, 
поясняет он. Господин Шуляк ожи-
дает, что примерно через два года на 
долю интернета в продажах аптеч-
ных сетей будет приходиться около 
25% от общего объема продаж.

Мария Котова
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22799,81 (+49,21)
РТС 1421,2 (+7,57)
FTSE 100 7324,47 (–3,78)

DAX 30 12894,51 (+22,41)
DJIA 26958,06 (+152,53)
NASDAQ Composite 8243,12 (+57,32)

По данным агентства Reuters. 
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● 62,85тыс. пунктов ● 26,954

 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.10.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26–28.10.19
Австралийский доллар 43,7161
Английский фунт 82,2228
Белорусский рубль 31,2927
Датская крона* 95,2543

Доллар США 63,9966
Евро 71,1194
Индийская рупия** 90,2447
Казахский тенге** 16,4476

Канадский доллар 48,9832
Китайский юань* 90,5006
Норвежская крона* 69,9416
СДР 88,1272

Сингапурский доллар 46,9493
Новая турецкая лира 11,0842
Украинская гривна* 25,4151
Шведская крона* 66,2121

Швейцарский франк 64,5322
Японская иена** 58,9206
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Соло на большой турбине
За господдержкой пришли только «Силовые машины»

Как и ожидалось, «Силовые ма-
шины» Алексея Мордашова ста-
ли единственным участником 
конкурса на получение бюджет-
ной субсидии правительства для 
разработки отечественной мощ-
ной газовой турбины. Но, по 
данным „Ъ“, компания запроси-
ла из бюджета на 2019–2021 годы 
5 млрд руб. вместо 7 млрд руб., 
при этом оценка себестоимости 
проекта выросла до 17 млрд руб. 
Всего компания рассчитывает 
поставить на рынок 16 машин 
мощностью 65 МВт и 26 — мощ-
ностью 170 МВт, что в целом, 
по мнению аналитиков, выгля-
дит малореалистичным.

«Силовые машины» Алексея Мор-
дашова, в январе 2018 года попавшие 
в черный список (SDN List) Минфина 
США, стали единственным участни-
ком конкурса на получение субси-
дии на разработку пилотных образ-
цов российских газовых турбин 
большой мощности (ГТБМ). 24 октя-
бря Минпромторг завершил сбор за-

явок от машиностроителей. Бюдже-
том на 2019–2021 годы предусмотре-
но выделение 7 млрд руб., разработ-
чик должен предоставить еще не ме-
нее половины от этой суммы.

Объем заявки «Силовых машин», 
по данным „Ъ“,— 5,082 млрд руб. 
Как поясняют собеседники „Ъ“, ком-
пания не стала претендовать на весь 
объем бюджетных ассигнований, 
поскольку не успела бы освоить их 
полностью. В Минпромторге „Ъ“ со-
общили, что протокол вскрытия 
будет опубликован в течение трех 
дней после вскрытия заявок. В «Си-
ловых машинах» „Ъ“ подтвердили 
подачу заявки. 

Изначально затраты на проект 
создания ГТБМ «Силовые машины» 
оценивали в 15 млрд руб., но, как 
следует из бизнес-плана, приложен-
ного к заявке компании (есть у „Ъ“), 
они выросли до 17,09 млрд руб. Та-
ким образом, до 12 млрд руб. ком-
пания должна будет профинанси-
ровать из собственных и заемных 
средств. Из них 8 млрд руб. плани-

руется привлечь через внутригруп-
повой заем от управляющей компа-
нии «Севергрупп» под 7% годовых.

Правительство решило создать в 
РФ собственное производство ГТБМ 
после скандала с поставкой турбин 
Siemens в подсанкционный Крым в 
2017 году. Минпромторг добился вы-
деления из бюджета 7 млрд руб., ко-
торые должны пойти на разработку 
двух линеек машин мощностью 60–
80 МВт и 150–180 МВт с КПД не ме-
нее 35%, которые до сих пор не про-
изводятся в России. Часть оборудова-
ния должна идти на экспорт. Пред-
полагается, что спрос создаст запу-
щенная программа модернизации 
старых ТЭС, для проектов под ГТБМ 
проведут отдельный отбор в 2 ГВт на 
2026–2028 годы.

Потенциально рынок ГТБМ в РФ 
по программе модернизации оце-
нивается в 80 машин. Интерес к ло-
кализации в РФ проявляют немец-
кая Siemens (предполагается созда-
ние СП с «Газпром энергохолдин-
гом» или самостоятельная локализа-

ция) и американская GE (СП с «Интер 
РАО»). «Силовые машины» ранее пы-
тались ограничить доступ иностран-
цев к российскому рынку, а в бизнес-
плане главным риском проекта по-
прежнему называют «наличие силь-
ных конкурентов мирового уровня» 
и их тесное сотрудничество с основ-
ными российскими заказчиками.

Всего «Силовые машины» плани-
руют поставить на российский рынок 
16 ГТЭ-65 стоимостью около 27,4 млрд 
руб. и 26 турбин ГТЭ-170— до 
59,9 млрд руб. По оценке компании, 
выручка от реализации проекта соста-
вит 133,3 млрд руб., NPV — 0,49 млрд 
руб., IRR — 15,5%, срок окупаемости 
— 15,2 года. Возможными клиента-
ми компания считает «Газпром энер-
гохолдинг», Сибирскую генерирую-
щую компанию, «Т Плюс», «Юнипро» 
и «Квадру». Потенциально в портфеле 
компании есть два проекта на постав-
ку мощных ГТУ на Щекинскую ГРЭС и 
Нижнекамскую ТЭЦ «Татнефти. 
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Подшипники выкатили поперек железных дорог
Ограничения теперь коснутся и ОАО РЖД

В день, когда Минтранс издал при-
каз об исполнении протокола Сове-
та по железнодорожному транспор-
ту, предписывающий перевод всего 
грузового парка РФ на кассетные под-
шипники, Ространснадзор потребо-
вал от ОАО РЖД разобраться с вопро-
сом использования на сети роликовых 
подшипников с истекающим сроком 
службы. Это предостережение распро-
страняется в том числе на все локомо-
тивы и пассажирские вагоны (то есть 
на имущество самого ОАО РЖД), а также 
на парк сопредельных стран. В резуль-
тате и участники рынка, и эксперты ви-
дят дополнительные риски невывоза 
грузов и их  оттока на автотранспорт.

Форсированная замена на железнодорож-
ной технике РФ роликовых подшипников на 

кассетные, которая, по решению Совета СНГ 
по железнодорожному транспорту, должна 
произойти с 1 января 2021 года, ускорилась и 
расширила свой охват. Минтранс 25 октября 
издал приказ о принятии к руководству и ис-
полнению протокола заседания совета, чем 
дал формальный старт процессу массовой сме-
ны подшипников на грузовых вагонах припи-
ски РФ. Владельцы парка, оценивающие убыт-
ки в 200–300 млрд руб., выступали резко про-
тив, в том числе угрожая перерегистрацией 
парка в соседние страны, не поддержавшие 
решение (см. «Ъ-Онлайн» от 23 октября).

Вместе с тем перерегистрация, которую 
эксперты считали достаточно реалистичной, 
уже вряд ли поможет: 25 октября из Ространс-
надзора в ОАО РЖД поступило предостереже-
ние за подписью главы управления государ-
ственного железнодорожного надзора Алек-

сандра Косарева, в котором отмечается «угро-
за безопасности движения и эксплуатации 
железнодорожного транспорта, обусловлен-
ная нарушениями технического регламен-
та Таможенного союза „О безопасности же-
лезнодорожного подвижного состава“». Суть 
в том, что на инфраструктуре используют-
ся роликовые подшипники, номинальный 
срок службы которых (три года) «истек или 
заканчивается в межремонтный период»: 
речь идет о подшипниках, выпущенных по 
сертификатам июля 2015-го — мая 2018 года.

В письме указывается, что безопасность 
движения обеспечивают владельцы инфра-
структур, перевозчики, грузоотправители и 
другие участники перевозочного процесса, 
и ОАО РЖД предлагается принять меры по 
выявлению и приведению в соответствие с 
требованиями законодательства подвижно-

го состава, укомплектованного перечислен-
ными сериями подшипников. В Ространс-
надзоре не пояснили, что послужило причи-
ной выпуска предостережения, а также ука-
зания партий, произведенных по сертифи-
катам 2018 года, по которым, по логике, нор-
мативный срок службы еще не истек. В ОАО 
РЖД „Ъ“ сообщили, что рассмотрят документ 
«в установленном порядке».

Источник „Ъ“ в отрасли пояснил, что, если 
до сих пор кампания по замене роликовых 
подшипников касалась только грузовых ва-
гонов, с предписанием Ространснадзора она 
переходит на всех: роликовыми подшипни-
ками укомплектованы и локомотивы, и пас-
сажирские вагоны, и электрички, и путевая 
техника.
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Накопленное раздражение людей, 
сталкивающихся с не всегда качест-
венной продукцией, закупленной 
по госзаказу, как и любое раздраже-
ние, оказывается плохим советчи-
ком, когда речь заходит о правке за-
конодательства. Так, на минувшей 
неделе глава проекта «За честные за-
купки» Антон Гетта предложил до-
полнить закон о госзакупках (ФЗ-44), 
введя в него обязательную эксперти-
зу поставляемых заказчику товаров и 
услуг, чтобы очистить рынок госзаку-
пок от недобросовестных поставщи-
ков и повысить качество поставок. 
Идею уже поддержали в Росаккре-
дитации — служба обещает методо-
логическую помощь и готова предо-
ставить для экспертиз сертифициро-
ванные лаборатории и инспекции, 
но предлагает опробовать новацию 
на пилотных проектах. По их резуль-
татам в ФЗ-44 и может быть закрепле-
на обязанность поставщиков прохо-
дить экспертизу и ответственность за 
отказ — вплоть до разрыва контрак-
та и внесения отказников в реестр не-
добросовестных поставщиков. В «до-
рожной карте» эксперимента семь 
регионов; кроме закупок продуктов 
для социально значимых объектов и 
детских товаров предлагается оцени-
вать качество медизделий (Тульская и 
Калужская области), бытовой химии 
(Калужская область), кабелей и труб 
(Челябинск), а в Санкт-Петербурге — 
реставрационных работ.

Однако при изучении вопроса не-
сложно выяснить, что ФЗ-44 уже содер-
жит возможность проведения экспер-
тиз. Как отмечают в Минфине, по зако-
ну «заказчик отвечает за принятый ре-
зультат контракта, при этом при при-
емке проводит либо внутреннюю экс-
пертизу (своими силами), либо внеш-
нюю» — на выбор заказчика, не опре-
делены законом лишь требования к 
экспертам и порядку экспертиз. Вве-
дение же обязательной внешней экс-
пертизы для всех видится Минфи-
ну избыточным и грозит «неэффек-
тивным расходованием бюджетных 
средств». В регионах же, как выясня-
ется, скорее нужна разъяснительная 
работа — как рассказала „Ъ“ глава ко-
митета конкурентной политики Кры-
ма Наталья Борисенко, там рассчиты-
вают, что экспертная группа пилотно-
го проекта должна «выработать крите-
рии, которые необходимо добавить 
в типовые контракты, и разработает 
четкую систему: как контракт состав-
лять, как проверять его исполнение».

Так идея о правке закона превра-
щается в идею разработки инструк-
ции по его выполнению. Обычная, 
впрочем, практика.

правила  
игры

проверяет на необходимость 
редактор отдела экономики

Олег Сапожков
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Аптеки развезут лекарства
Сети начали тестировать доставку препаратов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 28 октября 2019 №197/П   l   Коммерсантъ

июль августавгуставгуставгуставгуст сентябрь октябрь октябрь октябрь октябрь октябрьсентябрь сентябрь сентябрь сентябрьиюльиюльиюльиюль

1,6 2,6

1,6

1,8

2,0

2,2

2,4

2,6% ● 1,9356

0,19%
5,5 7,0

5,5

5,8

6,1

6,4

6,7

7,0тыс. пунктов ● 6,580

0,19%
0 85,0

0

17

34

51

68

85млрд руб. ● 76,47

1,10 1,6

1,1

1,2

1,3

1,4

1,5

1,6тыс. $ / тр. унц.

36,0

37,6

39,2

40,8

42,4

44,0

36,0 44,0
0,06%1,30% 0,16%

● 1,506трлн руб. ● 43,21

Нелегальное кредитование 
 граждан может повлечь нака
зание вплоть до лишения сво
боды на срок до трех лет — такие 
поправки планируется внести 
в Уголовный кодекс. Однако 
столь серьезные последствия 
 возникнут только у тех, кто вы
дал более 2,25 млн руб. или уже 
был ранее оштрафован по той же 
статье. Между тем большинство 
черных кредиторов выдают го
раздо меньшие суммы, поэтому 
эксперты считают ужесточение 
ответственности недостаточным.

Глава бюджетного комитета Совета 
федерации Николай Журавлев 25 ок-
тября сообщил, что планируется вне-
сти в Уголовный и Уголовно-процес-
суальный кодексы поправки, уста-
навливающие уголовную ответст-
венность для нелегальных кредито-
ров. Законопроект предусматрива-
ет введение нового состава преступ-
ления — «незаконное осуществле-
ние профессиональной деятельнос-
ти по предоставлению потребитель-
ских займов и деятельности по пре-
доставлению кредитов (займов) фи-
зическим лицам в целях, не связан-
ных с осуществлением ими предпри-
нимательской деятельности и обяза-
тельства заемщиков по которым обес-

печены ипотекой». Выдавать займы и 
кредиты гражданам могут лишь орга-
низации, регулируемые ЦБ и состоя-
щие в определенных реестрах (бан-
ки, МФО, ломбарды. КПК и др.).

По словам господина Журавлева, 
за такие правонарушения предла-
гается установить штраф от 300 тыс. 
до 1 млн руб. или в размере заработ-

ной платы за период от двух до четы-
рех лет, либо обязательные работы на 
срок до 480 часов, либо лишение сво-
боды на срок до трех лет. Также пред-
усматривается возможность конфи-
скации имущества.

Сейчас за незаконную деятель-
ность по выдаче потребительских 
займов предусмотрено лишь на-
ложение штрафа по ст. 14.56 Ко-
АП: для должностных лиц в разме-
ре 20–50 тыс. руб., для юрлиц — 200–
500 тыс. руб. «Довольно часто возни-
кают ситуации, когда лицо, незакон-
но осуществляющее деятельность по 
предоставлению потребительских 
займов, продолжает ее осуществлять 
после привлечения к административ-
ной ответственности»,— подчеркнул 
господин Журавлев.

В целях исключения привлечения 
к уголовной ответственности при не-
значительной общественной опас-
ности совершенного правонаруше-
ния, предусмотренные проектом ме-
ры будут действовать только при вы-
даче потребзаймов в крупном разме-
ре — от 2,25 млн руб., а также если не-
легальный кредитор ранее уже под-
вергался административному нака-
занию за подобное правонарушение. 
По данным ЦБ, в первом полугодии 
2019 года выявлено более 1 тыс. не-

легальных кредиторов. В отношении 
них принято 613 мер реагирования, 
возбуждено 10 уголовных дел. По ин-
формации Генпрокуратуры также 
возбуждено 289 административных 
дел за подобные правонарушения.

Правозащитники поддерживают 
ужесточение ответственности для не-
легальных кредиторов, считая сум-
му 2,25 млн руб. завышенной. «Сум-
ма предоставленных займов, кото-
рая значится в законопроекте, опре-
делена Уголовным кодексом как осо-
бо крупный размер по экономиче-
ским статьям,— отмечает руководи-
тель проекта ОНФ „За права заемщи-
ков“ Евгения Лазарева.— В регионах 
сумма выданных займов у одного ро-
стовщика может и не достигать таких 
значений, для многих жителей стра-
ны даже 100 тыс. руб.— это запре-
дельная цифра». По ее мнению, вме-
сте с введением нового отдельного 
состава преступления нужно также 
значительно увеличить размер штра-
фов для нелегальных кредиторов, ко-
торые не будут подпадать под уголов-
ную ответственность. Только тогда, 
полагает эксперт, размер возможной 
прибыли от нелегального кредито-
вания будет меньше наказания от та-
кой деятельности.

Светлана Самусева

Кредит сроком до трех лет лишения свободы
Черным кредиторам готовят уголовную ответственность

Банк России считает доходы 
 саморегулируемых организаций 
(СРО) на финансовом рынке низ
кими и слабодиверсифицирован
ными. Для решения этой пробле
мы регулятор, в частности, пред
лагает повысить штрафы, нала
гаемые на их участников. Одна
ко большинство СРО отнеслись 
к идее скептически, отмечая, что 
в таком случае требуется расши
рить их надзорные полномочия.

ЦБ 25 октября опубликовал доклад 
«Саморегулирование на российском 
финансовом рынке. Анализ эффек-
тивности и вопросы совершенство-
вания существующей модели». В нем 
отмечается, что бюджет российских 
СРО значительно уступает зарубеж-
ным аналогам. По итогам 2018 года 
совокупные доходы всех российских 
СРО составили 1,19 млрд руб. При со-
поставимом числе членов американ-
ская FINRA за прошлый год получи-
ла эквивалент почти на 54 млрд руб., 
японская JSDA — 5,4 млрд руб., канад-
ская IIROC — 5,1 млрд руб.

По данным ЦБ, в структуре доходов 
российских СРО основным источни-
ком являются членские взносы: сред-
няя совокупная доля в 2018 году соста-
вила 90% от общей суммы доходов за 
указанный период. С учетом значи-
тельных размеров членских взносов 
у некоторых СРО (от 590 тыс. руб. до 
2 млн руб.) выход из состава даже од-
ной финансовой организации может 
привести к возникновению дефици-
та. «Это ставит вопрос о запасе финан-
совой прочности СРО»,— считают в 
ЦБ. Для решения проблемы предлага-
ется рассмотреть возможность расши-
рения источников финансирования 
и повышения штрафов за существен-
ные нарушения (в некоторых СРО на 
их долю приходится менее 1% дохода), 
в том числе привязав размер штрафа к 
величине ущерба.

• На 18 октября 2019 года в единый 
реестр СРО ЦБ были включены 
17  организаций, которые объединяют 
3926 участников рынка, осуществля
ющих 15 видов деятельности. За пе
риод с 2017 года по первый квартал 
2019 года СРО наложили 272 штра
фа на общую сумму 3,63 млн руб. Сред
ний размер штрафа — 13 тыс. руб. 
 Максимальные штрафы были у АПСБ 
(141 тыс. руб.) и НАУФОР (54 тыс. руб.). 
Главными причинами для применения 
штрафов являются нарушения внут
ренних (32%) и базовых стандартов 
(27%), а также нарушение требований 
законодательства (23%).

Однако большинство глав СРО не-
гативно отнеслись к предложению ре-
гулятора по увеличению штрафов с 
целью пополнить бюджет. «СРО долж-
на зависеть от финансирования сво-
их членов, которые видят положи-
тельный смысл в осуществляемом ею 
правоприменении»,— считает прези-
дент НАУФОР Алексей Тимофеев. Пре-
зидент НФА Василий Заблоцкий отме-
чает, что участники СРО не допускают 
серьезных нарушений, которые при-
водят к штрафам, «поэтому для нас это 
не источник доходов, какой бы раз-
мер мы ни установили». Повышение 
штрафов просто для пополнения бюд-
жета представляется некорректной 
мерой, соглашается директор «МиР» 
Елена Стратьева. По ее словам, если 
СРО не будет хватать денег на выпол-
нение установленных законом функ-
ций, то скорее увеличатся членские 
взносы. «Мы знаем и коллективно 
принимаем решения, как собирать и 
как штрафовать. Дополнительное дав-
ление на нас в этом смысле будем счи-
тать избыточным во всех форматах»,— 
отметил президент страховых союзов 
ВСС и РСА Игорь Юргенс.

Возможность увеличить штрафы в 
СРО видят, но при определенных усло-
виях. «Чтобы превентивно пресечь же-
лание нарушить стандарты как базо-
вые, так и внутренние, размер штра-
фов должен быть серьезно увеличен, 
но обязательно должна быть вилка в 
зависимости от степени нарушения 
и статуса стандарта»,— пояснил глава 
АФД Евгений Машаров. Увеличение 
размера штрафов и повышение их до-
ли в доходах СРО возможно и при рас-
ширении надзорных полномочий. По 
словам президента АНПФ Сергея Беля-
кова, там выступают за постепенное 
делегирование от регулятора к ассо-
циации надзорных функций и меха-
низмов дисциплинарных взысканий 
за несоблюдение нормативных актов, 
касающихся соблюдения принципов 
добросовестной конкуренции и от-
ветственного поведения участников 
финансового рынка. Размер штрафов 
для СРО при этом должен установить 
регулятор. ЦБ готов делегировать СРО 
регулирование аспектов деятельнос-
ти финансовых организаций, отмеча-
ется в докладе, однако только тех, «ко-
торые не несут высокого уровня риска 
для финансовой устойчивости, защи-
ты потребителей и функционирова-
ния финансового рынка».

Полина Смородская,  
Татьяна Гришина, Илья Усов, 
Светлана Самусева

Бюджет СРО  
пополнят штрафами
ЦБ озаботился  
экономической эффективностью 
финансового саморегулирования

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Ряд крупных управляющих 
 компаний (УК) собираются ис
ключить из правил открытых 
паевых фондов необходимость 
проведения годовых аудитор
ских заключений. В случае роз
ничных фондов аудиторы дуб
лируют работу, проводимую 
спецдепозитарием, отмечают 
участники рынка. Фондам та
кой шаг позволит экономить 
до 1,5 млн руб. ежегодно, кото
рые пойдут на увеличение до
ходов пайщиков. Вместе с тем 
 сохранится аудит закрытых 
 фондов, активы которых менее 
ликвидны, поэтому дополни
тельный контроль востребован 
инвесторами.

Как стало известно „Ъ“, «Альфа-Ка-
питал» 25 октября подал на регистра-
цию в ЦБ изменения правил трех от-
крытых паевых фондов общей стои-
мостью чистых активов свыше 27 мл-
рд руб. «В рамках стратегии опти-
мизации комиссионных расходов 
при управлении фондов планируем 
исключить из правил своих откры-
тых ПИФов проведение ежегодно-
го аудита, что снизит затраты пайщи-
ков, а значит и положительно скажет-
ся на итоговой доходности для клиен-
тов»,— пояснила гендиректор «Аль-
фа-Капитала» Ирина Кривошеева. 
Впоследствии компания планирует 
исключить аудит из правил 13 остав-
шихся открытых ПИФов.

Возможность отказаться от ауди-
торских услуг в отношении паевых 
фондов появилась у УК летом теку-

щего года, после вступления в силу 
поправок к закону «Об инвестицион-
ных фондах». Однако до последнего 
времени не было ясности, требуются 
ли для этого изменения типовых пра-
вил фондов со стороны ЦБ, которые 
намечены лишь на февраль 2021 года. 
В ответе на запросы участников рын-
ка регулятор дал понять, что так дол-
го ждать не требуется: «После вступле-
ния в законную силу… изменений… 
управляющая компания вправе в том 
числе внести соответствующие изме-
нения в правила, исключающие из 
них сведения об аудиторской органи-
зации, а после вступления в силу та-
ких изменений в правилах вправе не 
проводить ежегодный аудит ПИФов». 
Вместе с тем в ЦБ подчеркнули, что со-
храняется обязательность аудита го-
довой отчетности УК.

По мнению участников рынка, 
исключение аудита в первую очередь 
актуально в случае с открытыми фон-
дами. «Распоряжение средствами ПИ-
Фа, состав его имущества, заключае-
мые сделки подлежат ежедневному 
контролю со стороны спецдепозита-
рия, а стоимость его активов и вели-
чина обязательств определяются УК 
по справедливой стоимости и так-
же контролируются спецдепозита-
рием,— отмечает глава управления 
продаж и маркетинга „Райффайзен 
Капитала“ Константин Кирпичев.— 
Это является достаточным основани-
ем для отмены обязанности заклю-
чать договор оказания аудиторских 
услуг в отношении имущества фон-
да». По оценке госпожи Кривошее-

вой, отказ от ежегодного аудита ПИ-
Фов позволит сэкономить 0,4–1,5 млн 
руб. на каждом фонде.

Сейчас крупные игроки рассма-
тривают целесообразность отказа 
от аудита фондов. «ТКБ Инвестмент 
Партнерс» сообщила, что планирует 
до конца года направить на регистра-
цию измененные правила ПИФов. 
«Мы планируем исключить из правил 
фондов аудиторов, скорее всего, уже 
в следующем году»,— рассказал заме-
ститель гендиректора по правовым 
вопросам УК «Открытие» Констан-
тин Мазур. В управляющих компани-
ях «Сбербанк управление активами» 
также рассматривают целесообраз-
ность отказа от ежегодного аудита. В 
«Райффайзен Капитале» пока не при-
нято итоговое решение в части ауди-
тора. «В УК не рассматривали вопрос 
об исключении проведения аудита 
отчетности паевых инвестиционных 
фондов,— заявил „Ъ“ главный испол-
нительный директор „ВТБ Капитал 
Инвестиции“ Владимир Потапов.— 
Как правило, величина расходов на 
аудит является незначительной в от-
ношении стоимости чистых активов 
фондов». В «Газпромбанк управление 
активами» заявили, что не планиру-
ют исключать обязательный аудит из 
правил фондов.

При этом в УК отмечают востребо-
ванность аудита в случае закрытых 
фондов. Скорее всего, аудитор оста-
нется в правилах закрытых ПИФов, в 
которых пайщики выразят заинтере-
сованность в дополнительном контр-
оле над имуществом фондов, полага-

ет Константин Мазур. В этом случае, 
по его мнению, выбор аудитора будет 
продиктован интересами и предпоч-
тениями владельцев паев.

Виталий Гайдаев

Открытым ПИФам сократят расходы
УК оставят аудиторские заключения для закрытых фондов

Основной массив среди 
выявленных нелегалов — 

это по-прежнему 
нелегальные кредиторы,  

за девять месяцев...  
это 73% от общего числа 

выявленных нами нелегалов
— Валерий Лях,

директор департамента противодействия 
недобросовестным практикам ЦБ,  

18 октября в интервью ТАСС

Ц И Т А Т А

Финансовое оздоровление Мос
ковского индустриального банка 
(Минбанк) пошло не по плану. 
 После недавней докапитализа
ции по максимальному уровню 
у банка вновь ухудшилось каче
ство кредитного портфеля, по
требовавшее формирования оче
редных резервов на 25 млрд руб. 
В итоге Минбанк получил круп
нейший убыток в банковской 
 системе в сентябре, и эксперты 
допускают, что ему снова потре
буется докапитализация.

Фонд консолидации банковского 
сектора (ФКБС) 25 октября перестал 
выполнять функции временной ад-
министрации Минбанка. Но посто-
янные органы управления санируе-
мого банка все же сформированы из 
выходцев из ФКБС. Председателем 
правления банка стал Дмитрий По-
жидаев, а совет директоров возгла-
вил Андрей Орешко. Первый ранее 
был гендиректором ФКБС, а послед-
ний — возглавил его с 25 октября. Ка-
дровым перестановкам предшест-
вовала работа временной админис-
трации по оздоровлению Минбан-

ка, в результате которой за сентябрь 
он увеличил доналоговый убыток на 
21,7 млрд руб., до 127,4 млрд руб. по 
итогам девяти месяцев.

В ЦБ, как основном акционере 
Минбанка, а также в самой кредит-
ной организации не ответили на во-
просы „Ъ“ о причинах ухудшения фи-
нансового состояния банка.

Убыток Минбанка за сентябрь свя-
зан с доначислением резервов по кор-
поративному портфелю более чем на 
25 млрд руб., отмечает старший ана-
литик направления банковских рей-
тингов агентства НКР Егор Лопатин. 

По его словам, сумма резервов на воз-
можные потери — это переменная ве-
личина, которая зависит в том числе 
от уровня просрочки по портфелю. 
Так, за сентябрь у Минбанка по кор-
поративному портфелю просрочка 
выросла на 9 млрд руб.

Минбанк до санации принадле-
жал чеченскому банкиру Абубакару 
Арсамакову. В январе ЦБ ввел в банк 
временную администрацию в ли-
це ФКБС, отмечая тогда, что случай с 
этим банком пограничный — регуля-
тор выбирал, спасти ли банк или ото-
звать у него лицензию, но все же пред-
почел санацию.

В августе ЦБ заявил об обнаруже-
нии в банке масштабной схемы кре-
дитования связанных заемщиков — 
во время санации около 50 заемщи-
ков банка одновременно перестали 
обслуживать кредиты примерно на 
80 млрд руб. (см. „Ъ“ от 8 августа). Ве-
роятнее всего, эти заемщики были уч-
тены при докапитализации банка на 
128,7 млрд руб., а резервировать при-
шлось очередные кредиты, которые 
заемщики перестали обслуживать. По 
крайней мере, Минбанк продолжает 

подавать все новые и новые иски о 
банкротстве заемщиков. С августа по 
сегодняшний день — около 20 исков, 
а всего с начала санации — более 100.

Июльская докапитализации точ-
но совпала с верхней границей пер-
воначального прогноза ЦБ по цене 
спасения банка (129 млрд руб.). Но са-
нация на этом не закончилась (выход 
на прошлой неделе временной адми-
нистрации тоже не означает ее завер-
шения). По словам господина Лопати-
на, обычно для выявления проблем-
ных активов и оценки достаточности 
резервов на потери требуется какое-
то время (так было и с другими банка-
ми, которые санировались ФКБС).

Полученный в сентябре убыток 
не повлиял на капитал банка, кото-
рый сейчас составляет 25,4 млрд руб. 
В противном случае банк нарушил бы 
нормативы достаточности капитала. 
Вполне вероятно, полагает Егор Ло-
патин, что по мере ухудшения качест-
ва кредитного портфеля потребуются 
дальнейшее доначисление резервов 
и докапитализация банка уже после 
завершения санации.

Виталий Солдатских

Оздоровление Минбанка сбилось с графика
Качество кредитного портфеля банка вновь упало

127,4 млрд рублей
составил убыток 
Минбанка за девять  
месяцев 2019 года,  
согласно отчетности, 
опубликованной  
на сайте ЦБ
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как выяснил „Ъ“, в ЦБ началось 
обсуждение проекта стратегии 
развития национальной пла
тежной системы (НПС). Преж
няя стратегия была принята 
в 2013 году, теперь изменения 
условий в стране и мире потре
бовали разработки нового до
кумента, в котором в том чис
ле  отмечена необходимость 
 усилить надзорную роль ЦБ. 
 Одним из элементов роста 
контроля может стать жесткое 
огра ничение уровня комиссий 
в  системе быстрых платежей.

В Банке России 25 октября состоя-
лось обсуждение проекта новой стра-
тегии развития национальной пла-
тежной системы до 2023 года, расска-
зали „Ъ“ участники встречи. Одновре-
менно были подведены итоги испол-
нения предыдущей стратегии, при-
нятой в 2013 году. «Доля безналичных 
платежей в совокупном обороте роз-
ничной торговли, общественного пи-
тания и объеме платных услуг населе-
нию с 2013 года выросла в четыре ра-
за и на начало 2019 года составила 
56%, количество платежей банковски-
ми картами выросло в шесть раз, рос-
сийский рынок безналичных плате-
жей стал пятым в мире по количеству 
операций»,— говорится в документе, 
с которым ознакомился „Ъ“.

В качестве значимых достижений 
указывается создание национальной 
системы платежных карт (НСПК) и за-
пуск на ее основе платежной системы 
«Мир», а также реализация отечест-
венного аналога системы SWIFT — 
системы передачи финансовых сооб-
щений (СПФС). Все эти шаги были 
предприняты «в целях обеспечения 
бесперебойности оказания платеж-
ных услуг на территории РФ вне зави-
симости от внешних факторов». Необ-
ходимость новой стратегии объясня-
ется изменением глобальных и вну-
трироссийских факторов, влияющих 
на развитие финансового рынка в це-
лом и платежного в частности.

Как следует из проекта, основные 
мировые тренды, которые необходи-
мо учесть,— активность IT-гигантов, 
трансформация клиентского опыта и 
другие. Из внутренних факторов от-
мечается усиление концентрации в 
банковском секторе и высокая доля 
государства в экономике. По словам 
независимого эксперта рынка пла-
тежных карт Дмитрия Вишнякова, 
документ показывает, что Банк Рос-
сии осознает риск дальнейшего ого-
сударствления финансового рынка, 
включая платежный сегмент. «Но ре-

гулятор не предложил способов по-
вышения конкуренции, в том числе с 
государственными участниками 
рынка,— подчеркивает он.— Ведь по 
сути НСПК и СБП являются государст-
венными монополиями».

В ЦБ „Ъ“ сообщили лишь, что «до-
кумент находится в стадии разработ-
ки и проходит обсуждение с участни-
ками рынка и профессиональным со-
обществом». Эксперты отмечают в но-
вой стратегии заметный акцент на 
усилении надзора на рынке безна-
личных платежей. Планируется «вне-
дрение процедур надзора и наблюде-
ния со стороны Банка России за дея-
тельностью новых участников пла-
тежного рынка». И ко всем будет отно-
ситься «развитие проактивного над-
зора за деятельностью субъектов 
НПС, включая применение надзор-
ных инструментов предотвращения 
нарушений и кризисных ситуаций».

В проекте стратегии также гово-
рится, что «развитие конкуренции в 
сочетании с тарифной политикой 
Банка России будет содействовать 
формированию экономически обо-
снованных цен для потребителей 
платежных услуг». Как ожидаемый 
результат обозначена реализация 
ЦБ «предоставленных в рамках дей-
ствующего законодательства полно-
мочий по регулированию тарифов 
кредитных организаций на услуги 
по переводу денежных средств, в 
том числе по операциям с платеж-
ными картами».

Другими словами, отмечают экс-
перты, регулятор, по сути, непосред-
ственно в стратегии развития нацио-
нальной платежной системы предла-
гает записать, что не позволит уста-
навливать высокие комиссии за пере-
воды в СБП. При этом в качестве одно-
го из приоритетов обозначено «разви-
тие СБП, в том числе сервисов перево-
дов денежных средств для физиче-
ских (С2С) и юридических лиц (С2B, 
B2C), а также взаимодействия с бюд-
жетом (С2G, G2C) и государственны-
ми информационными системами».

В результате предлагаемых мер 
планируется достичь существенного 
роста по многим направлениям. На-
пример, долю безналичных плате-
жей, которые только в 2017 году прео-
долели отметку в 50%, поставлена за-
дача к 2023 году довести до 70%. Долю 
российских платежных систем на 
рынке денежных переводов между 
гражданами планируется увеличить в 
4 раза (с 6% до 25%), а на рынке карточ-
ных платежей — вдвое (с 15% до 30%).

Максим Буйлов

ЦБ усилит надзор 
за платежами
НПС обновит стратегию развития

Как выяснил „Ъ“, преобразо
вание ведущего судостроитель
ного исследовательского цент
ра РФ ФГУП «Крыловский госу
дар ственный научный центр» 
 (КГНЦ) в ФГБУ может быть 
 частью более масштабных 
 перемен. В частности, речь 
шла о присоединении КГНЦ 
к Центральному аэрогид роди
нами ческому институту име
ни  Жуковского (ЦАГИ) или 
 Кур чатовскому институту. 
 Глава КГНЦ  Павел Филиппов 
уже  написал  заявление об уволь
нении, его место может занять 
Олег Савченко из ЦНИИ судо
вой электротехники.

Как рассказали „Ъ“ несколько 
источников в судостроении, 25 ок-
тября Павел Филиппов, возглавив-
ший КГНЦ в конце прошлого года, 
написал заявление об увольнении 
по собственному желанию. Новым 
руководителем КГНЦ должен стать 
первый заместитель директора фи-
лиала ЦНИИ судовой электротехни-
ки (входит в КГНЦ) Олег Савченко. 
Источники „Ъ“ полагают, что это 
только начало и вскоре КГНЦ могут 
ждать более серьезные перемены, 
его долги растут, заказов не хватает 
для поддержания работы и возврата 
кредитов.

• КГНЦ основан в 1894 году, зани
мается научнотехническими раз
работками в судостроении, прово
дит испытания для военных струк
тур и гражданских предприятий. 
По данным «СПАРКИнтерфакс», 
выручка в 2018 году упала на 28%, 
до 5 млрд руб., убыток снизился 
на 10%, почти до 979 млн руб., 
краткосрочные обязательства 
 составили 9,5 млрд руб., долгосроч
ные — 2,7 млрд руб., дебиторская 
задолженность — 3,6 млрд руб.
Собеседник „Ъ“, близкий к руко-

водству КГНЦ, говорит, что центр рас-
полагает 90 га земли и 100 испыта-
тельными стендами, 50 из которых 
уникальны. «При полной загрузке 
они могут давать прибыль, но сегодня 
загрузить их не удается, и КГНЦ несет 
расходы на их содержание и обеспе-
чение электроэнергией»,— говорит 
он. Источники „Ъ“ отмечают, что за 
последний год КГНЦ покинули десят-
ки научных кадров, перешедшие в 
другие профильные научные и обра-
зовательные организации.

По данным собеседников „Ъ“, 
рассматриваются различные вари-
анты дальнейшей судьбы КГНЦ. В 
частности, речь идет об объедине-
ние КГНЦ с ЦАГИ (сейчас им руково-
дит Андрей Дутов, несколько лет на-
зад руководивший КГНЦ). «Другая 

схема — включить КГНЦ в состав 
Курчатовского института»,— уточня-
ет источник „Ъ“ в судостроительной 
отрасли Петербурга. Курчатовский 
институт занимается исследования-
ми в области ядерной физики, физи-
ческой и неорганической химии и 
информатики. Он участвовал в со-
здании направления корабельной 
ядерной энергетики для атомных 
подлодок и ледоколов.

Источники „Ъ“ называют «сомни-
тельными» оба варианта. «ЦАГИ мо-
жет интересовать только отделение 
по разработке композитов КГНЦ, но у 
самого института композитное отде-
ление гораздо сильнее»,— считает 
источник „Ъ“ в одном из корабель-
ных научных институтов Петербурга. 
«Курчатовский институт финансово 
состоятелен, только вот КГНЦ будет 
для него непрофильным активом, так 
как в основном занимается наукой в 
чистом виде — прочностью, остойчи-
востью и другими направлениями, 
неинтересными курчатовцам»,— от-
мечает другой источник „Ъ“.

Изменения в КГНЦ произойдут в 
любом случае — как минимум в 
рамках его преобразования из ФГУП 
в ФГБУ и исключения из перечня 
стратегических предприятий, про-
ект указа президента об этом уже 
опубликован на regulation.gov.ru. 

Это часть более широкой кампании: 
ликвидация всех унитарных пред-
приятий в РФ должна завершиться в 
2023 году, такой законопроект раз-
работан ФАС. Заместитель минист-
ра экономики Оксана Тарасенко в 
интервью ТАСС в феврале говорила, 
что ФГУП — устаревшая организа-
ционно-правовая форма. Как пояс-
нили „Ъ“ в Минпромторге, реорга-
низация позволит «укрепить роль 
КГНЦ в развитии отечественной су-
достроительной науки». Имущество 
ФГБУ находится в собственности 
РФ, закрепляется за ФГБУ на праве 
оперативного управления и не под-
лежит разделению на доли, уточни-
ли в министерстве. Там заверили, 
что иной реорганизации КГНЦ сей-
час не планируется.

Партнер НАФКО Павел Иккерт по-
ясняет, что ФГБУ просто не может 
оставаться в перечне стратегиче-
ских предприятий — в него входят 
только ФГУПы (не все) и стратегиче-
ские акционерные общества. ФГБУ 
может иметь преференции по нало-
говым льготам на имущество и на 
землю, отмечает юрист, но все зави-
сит от нормативных документов ре-
гиона, где он распложен, а также от 
его непосредственной функции.

Анастасия Веденеева,  
Герман Костринский

Крыловский центр ждут под другим крылом
Предприятие может быть серьезно реорганизовано

В Сибири сказывается ранний 
отопительный сезон, из-за которого 
увеличиваются ценопринимающие 
предложения (бесценовые заявки) 
от ТЭЦ, добавляет аналитик.

В Ассоциации гарантирующих 
поставщиков и энергосбытовых 
компаний не ответили на запрос 
„Ъ“. В «Совете производителей энер-
гии» сообщили „Ъ“, что «цены опре-
деляются рыночными механизма-
ми, к которым относится и РСВ». В 
«Системном операторе» лишь отме-
тили, что в первом полугодии отсут-
ствовали «системно значимые техно-
логические факторы», которые бы 
могли существенно повлиять на из-
менение режима работы энергосис-
темы. «Совет рынка» в июле отпра-
вил данные о торгах на РСВ в ФАС.

За манипуляцию энергоценами 
на оптовом рынке нарушителям гро-
зят оборотные штрафы, отметил го-
сподин Королев. Если служба выявит 
сговор, они могут составить 3–15% от 
оборота, поясняет Сергей Ермоленко 
из ФБК Legal. На практике нарушите-
ли платят штрафы в среднем 7–8%, 
уточнил юрист, а для директоров 
компаний предусмотрено уголовное 

наказание — лишение свободы до 
трех лет. За манипуляцию энергоце-
нами, добавил он, есть и отдельный 
штраф в размере 1 млн руб.

Полина Смертина,  
Татьяна Дятел

Генераторы 
неслучайных чисел

Таким образом, непосредственно затрагивают-
ся интересы ОАО РЖД, которое ранее подпадало 
под риски замены лишь в части грузового парка, 
который подконтролен входящей в холдинг Феде-
ральной грузовой компании (ФГК).

«Действия Минтранса выглядят желанием обо-
гатить владельцев документации и производите-
лей кассетных подшипников из стран НАТО, а 
также избранных отечественных производите-
лей адаптеров под их установку,— уверяет источ-
ник „Ъ“ на рынке.— А теперь они нанесут ущерб 
не только собственникам вагонов и грузовладель-
цам, но и ОАО РЖД». Ремонт или замена подшип-
ников выполняются при ремонте колесной пары, 
который в основном выполняет ОАО РЖД. Соот-
ветственно, поясняет собеседник „Ъ“, убытки бу-

дут перевыставляться монополии, которую «про-
сто завалят многомиллиардными исками». Кроме 
того, добавляет он, ОАО РЖД понесет прямые 
убытки и при переоборудовании всего локомо-
тивного парка, пассажирских вагонов, парка 
ФГК, «Трансконтейнера» и т. д. «Ну, и заодно Мин-
транс передает большой привет всем коллегам ко-
леи 1520, ведь их вагоны на территории РФ те-
перь тоже не соответствуют требованиям»,— под-
черкивает источник „Ъ“.

Логика надзорных органов не очень понятна, 
соглашается глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров. Как аргумент в пользу замены на кас-
сетные подшипники это предписание может сыг-
рать роль, однако с точки зрения безопасности 
выпадает из логики предыдущих: в отличие от за-
претов эксплуатации серий крупного вагонного 
литья, ему не предшествовали крупные аварии с 

изломом боковых рам, и ситуация с подшипника-
ми не выглядит критической и требующей столь 
жестких мер, замечает эксперт.

Более того, отмечает господин Бурмистров, в 
напряженной ситуации с погрузкой подобное ре-
шение создает дополнительное давление на по-
грузочный ресурс, особенно в преддверии тради-
ционных для зимы проблем со смерзанием угля, 
и создается дополнительный риск невывоза гру-
зов или их оттока на автотранспорт. В результате 
оно выглядит крайне несвоевременным и снижа-
ет воспринимаемый клиентами уровень надеж-
ности железнодорожного транспорта, подрывая 
работу ОАО РЖД по возврату грузов в сегмент, по-
лагает эксперт. Перебоев с пассажирским движе-
нием, уверен он, железнодорожники не допустят, 
бросив на решение проблемы все ресурсы.

Наталья Скорлыгина

Подшипники выкатили поперек железных дорог

Поэтому, подтвердили господа 
Сазанов и Сорокин, участки получат 
либеральный режим: налог на до-
полнительный доход (НДД) при усло-
вии, что заложенная в его расчет 
часть НДПИ будет обнулена на 12 лет 
с момента начала добычи, а ограни-
чение по максимальному уровню 
вычитаемых затрат снято. По оценке 
„Ъ“, это означает, что при цене $60 за 
баррель в первые 12 лет налоги с тай-
мырских участков фактически будут 
нулевыми. Впрочем, Алексей Саза-
нов подчеркнул, что говорить об 
этом рано, сначала нужно подтвер-
дить запасы.

Для Ванкорского кластера, где 
уже сейчас добывается около 22 млн 
тонн нефти в год, ситуация иная. Ис-
ходя из фактических ставок НДПИ 
для «Роснефти» в первом полугодии 
(при средней цене Brent в $66 за бар-
рель), кластер дает в бюджет около 
235 млрд руб. в год. «Роснефть» хоте-
ла обнуления НДПИ для Сузуна, Тагу-
ла и Лодочного — на «полке» эти ме-
сторождения должны будут давать в 
целом 11 млн тонн в год и приносить 
бюджету 119 млрд руб. в виде НДПИ. 
Также компания просила «налого-
вый вычет» из НДПИ для самого Ван-
кора — сумма не называлась, но 
источники „Ъ“ говорили о 50%. Та-
ким образом, речь шла о льготе ми-
нимум на 120 млрд руб. в год при це-
не в $60–65 за баррель.

Однако Минфин, по словам Алек-
сея Сазанова, предлагает налоговый 
вычет из НДПИ кластера лишь на 
сумму инвестиций в инфраструкту-
ру «Восток ойл». Более того, вычет 
возникнет, только если цена нефти 
превысит заложенную в бюджет-
ном правиле (сейчас $42,4 за бар-
рель Urals). Бюджетное правило 
предполагает, что при цене нефти 
ниже отсечки нефтегазовые посту-
пления идут в бюджет, если выше — 
в ФНБ. Таким образом, вычет для 
Ванкорского кластера не затронет 
базовые доходы бюджета и не при-
ведет к нарушению правила. Но 
льгота фактически будет финанси-
роваться из ФНБ, что, по сути, нару-

шает заявленные Минфином прин-
ципы инвестирования средств фон-
да. В данном случае они предостав-
ляются на невозвратной основе и 
бесплатно, а также в обход процеду-
ры оценки проектов, о необходимо-
сти которой не раз говорил первый 
вице-премьер Антон Силуанов. 
Алексей Сазанов в ответ на вопрос 
„Ъ“ пояснил логику тем, что деньги 
пойдут на инфраструктуру, за кото-
рую обычно отвечает государство, 
поэтому средства ФНБ используют-
ся целевым образом.

Господин Сазанов оценил размер 
льготы для кластера в 50–60 млрд 
руб. в год при цене нефти в $60 за 
баррель. Минфин готов дать вычет 
на 10 лет с 2020 года. Поскольку госу-
дарство фактически отдает «Роснеф-
ти» весь НДПИ выше цены отсечения 
бюджетного правила, при более до-
рогой нефти льгота окажется гораздо 
выше. Однако, подчеркнул чинов-
ник, средства могут расходоваться 
только на инфраструктуру — трубо-
проводы, порт, дороги и так далее. 
«Роснефть» должна будет подтвер-
ждать траты налоговой службе.

Чиновники отказались уточнить, 
согласилась ли с предложенной схе-
мой «Роснефть», в компании этот во-
прос также не комментируют. По 
мнению собеседников „Ъ“ в отрасли, 
сейчас реализуема только вторая 
часть проекта «Восток ойл», посколь-
ку разработка Пайяхи «имеет неопре-
деленные перспективы». Нефть Ван-
кора уже сдается в трубу, и поставки 
на север устроят «Роснефть», только 
если будут реализованы «условно бес-
платно, за счет льгот или прямой 
бюджетной поддержки», говорит ана-
литик западного инвестбанка.

По оценке „Ъ“, заявленных Мин-
фином 600 млрд руб. (при нефти в 
$60) на это может хватить. Так, сопо-
ставимый по мощности и условиям 
строительства нефтепровод Заполя-
рье—Пурпе длиной 488 км обошелся 
«Транснефти» в 237 млрд руб. Отгру-
зочный терминал «Ворота Арктики» 
«Газпром нефти» на 8,5 млн тонн сто-
ил около 11 млрд руб. То есть труба с 
Ванкора на 25 млн тонн и порт в бух-
те Север могут стоить около 300 млрд 
руб. В 2013 году «Транснефть» оцени-
вала 400 км трубы на 40 млн тонн от 

Заполярья до Обской губы в 344 млрд 
руб., но отказалась от проекта, при-
знав его неэффективным. Также 
«Роснефти» потребуются танкеры ле-
дового класса для вывоза нефти. Гла-
ва компании Игорь Сечин уже упо-
минал, что суда можно построить на 
верфи «Звезда». «Газпром нефть» по-
тратит на флот из семи челночных 
танкеров и двух ледоколов (позволит 
вывозить из Обской губы 8 млн тонн 
нефти в год) около 67 млрд руб., то 
есть расходы «Роснефти» могут соста-
вить около 210 млрд руб. Но, подчер-
кивают источники „Ъ“ на рынке, у 
«Роснефти» фактически нет ни одно-
го самостоятельного и завершенного 
инфраструктурного проекта в Аркти-
ке такого масштаба, отсутствие опы-
та может увеличить расходы.

Алексей Сазанов пояснил, что о 
решениях по льготам для Ванкора 
можно будет говорить после того, 
как выйдет протокол совещания от 
24 октября. По словам источников 
„Ъ“ в правительстве, для уточнения 
формулировок протокола может 
быть собрано еще одно совещание.

Юрий Барсуков

Обложение из правил
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Мы не исключаем 
возможности ценового 
сговора поставщиков, 

аффилированных с ними 
сбытовых компаний 

и «Системного оператора», 
поэтому считаем, 

что ситуация должна 
стать предметом  
серьезной проверки  

со стороны ФАС
— Василий Киселев,

директор «Сообщества потребителей 
энергии», в беседе с „Ъ“ 2 июля

Ц И Т А Т А

Ключевые показатели эффективности реализации  
стратегии развития национальной платежной системы

Показатель 2019–
2020

2020–
2021

2021–
2022

2022–
2023

Доля объема безналичных операций в розничной торговле (%) 56 60 65 70

Доля российских платежных систем на рынке p2p-переводов  
в платежных системах в РФ (%)

6 12 18 25

Доля платежей по картам российских платежных систем  
в объеме платежей банковскими картами в РФ (%)

15 20 25 30

Доля российской инфраструктуры передачи финансовых сообщений (%) 10 15 20 25

По данным Банка России.
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Контент запускающегося 
1  ноября видеосервиса Apple TV+ 
не получит русскоязычного ду-
бляжа — в России будут доступ-
ны только локальные субтитры. 
Российский пользователь при-
вык к дубляжу, отсутствие кото-
рого, вероятно, означает, что сер-
вис не рассчитывает на большой 
приток аудитории на первом эта-
пе, считают местные конкурен-
ты. При этом его конкурентным 
преимуществом станет привяз-
ка к устройствам Apple.

Видеосервис Apple TV+, который 
будет запущен в мире с 1 ноября, в 
России не будет содержать закадро-
вой озвучки, на русском языке будут 
только субтитры, рассказал источ-
ник „Ъ“, близкий к Apple. Об этом 
слышали и два топ-менеджера рос-
сийских видеосервисов. В Apple не 
ответили на запрос.

Apple TV+ позиционируется как 
сервис с полностью оригинальным 
контентом, он будет работать только 
по подписной модели, без рекламы и 
одновременно запустится более чем в 
100 странах. Сервис будет доступен в 
приложении Apple TV на iPhone, iPad, 

Apple TV, iPod touch и Mac бесплатно в 
течение года для новых покупателей 
этих устройств или за 199 руб. в ме-
сяц. Единую цену в месяц на весь кон-
тент в России устанавливают, напри-
мер, ivi — 399 руб., tvzavr — 349 руб., 
Premier — 129 руб. Цена подписки на 
«Амедиатеку» разнится в зависимости 
от срока — 599 руб. в месяц или 
4999 руб. в год. В Okko цена в зависи-
мости от видов контента составляет от 
99 руб. до 599 руб. в месяц, в Megogo — 
от 197 руб. до 597 руб.

Стандартная практика российских 
онлайн-кинотеатров — покупать 
фильмы уже с озвучкой. Они также 
могут сами заказывать русскоязыч-
ный дубляж, когда закупают популяр-
ный зарубежный сериал напрямую у 
правообладателя с задачей удержать 
подписчиков скоростью поставки 
контента. В таких условиях озвучка 
популярного сериала, который дол-
жен выходить в России день в день с 
США, стоит около €300 в минуту, оце-
нивает один из собеседников на рын-
ке. В других случаях цены ниже. На-
пример, перевод с английского и 
двухголосое закадровое озвучивание, 
как правило, стоит от 200 руб. до 

315 руб. за минуту с учетом НДС, пол-
ноценный дубляж — от 890 руб. до 
1,3 тыс. руб. за минуту, тогда как субти-
трирование — 100–200 руб. за минуту, 
уточняет представитель Okko.

Если судить по анонсированному 
контенту (сериалы «Утреннее шоу» с 
Дженнифер Энистон и Риз Уизерспун, 
«Ради всего человечества» Сета Гордо-
на, «Слуга» М. Найт Шьямалана и др.), 
видеосервис Apple пока нацелен в 
основном на американский рынок, 
полагает директор по стратегическо-
му развитию онлайн-кинотеатра Start 
Дмитрий Гудумак. В России Apple TV+ 
станет «очень нишевым» продуктом и 
вряд ли сможет занять заметную до-
лю на рынке из-за отсутствия «акту-
ального для российского зрителя кон-
тента», согласен директор департа-
мента ТВ и контента J’son & Partners 
Consulting Дмитрий Колесов.

Вероятно, Apple, как ранее Netflix, 
не рассчитывает на большой приток 
русскоязычной аудитории на первом 
этапе, считает гендиректор Megogo в 
России Виктор Чеканов, отмечая, что 
для российского пользователя важ-
ны как дубляж, так и наличие локаль-
ного контента. Отсутствие голосовой 

озвучки «критично для региональ-
ной аудитории», согласна директор 
по контенту tvzavr Елена Хлебнико-
ва. Сервис Apple, таким образом, бу-
дет направлен на людей, либо изуча-
ющих иностранный язык, либо уже 
знающих его на достаточном уровне, 
в основном жителей Москвы, Санкт-
Петербурга и других городов-милли-
онников, рассуждает она. «Доля тех, 
кто предпочитает смотреть фильмы 
и сериалы на языке оригинала рас-
тет, но, как правило, это скорее кино-
маны и поклонники сериалов»,— до-
бавляет представитель Okko.

Директор по контенту «КиноПо-
иск HD» Ольга Филипук также отме-
чает, что наличие или отсутствие оз-
вучки может быть причиной выбора 
сервиса, напоминая, что в рунете оз-
вучка «стала отдельным культурным 
кодом», а студии озвучения вроде 
«„Кураж Бамбей“ известны наравне с 
сериалами, которые озвучивают». В 
то же время, добавляет она, Apple 
TV+ выходит «в очень грамотной мо-
дели», работая на связке контента и 
устройств, в которой есть большой 
потенциал.

Валерия Лебедева

Apple не прозвучит в России
Видеосервис компании запустится без русскоязычного дубляжа

Выиграет от роста букмекерского 
рынка, в частности, компания Qiwi, 
полагают в Sberbank CIB. Она высту-
пает оператором одного из двух цен-
тров учета переводов интерактив-
ных ставок (ЦУПИС) и получает ко-
миссию за ряд услуг, в том числе для 
другого ЦУПИС (его оператор — НКО 
«Мобильная карта»). Опрос показал, 
что 58% из делающих ставки «Ивано-
вых» используют букмекерские кон-
торы, которым Qiwi предоставляет 
услуги по обработке платежей. В 
2019 году на долю, связанную со 
ставками, будет приходиться 41% чи-
стой выручки платежных сервисов 
Qiwi, говорится в отчете. По оценке 
аналитиков, по итогам 2019 года 
этот показатель вырастет на 50%, до 
8,6 млрд руб. В пресс-службе Qiwi не 
ответили на запрос.

«Крайне низкая» доля населения, 
делающего ставки,— важнейший 
драйвер букмекерского рынка в Рос-
сии, считает основатель «Рейтинга 
букмекеров» Паруйр Шахбазян. По 
оценке портала, в 2018 году хотя бы 
одну ставку сделали 4,7 млн россиян. 
На фоне роста онлайн-сегмента бук-
мекеры постепенно отказываются от 
экспансии офлайновых пунктов 
приема ставок, необходимость посе-
щать которые для онлайн-регистра-
ции отпала после введения механиз-
ма упрощенной идентификации 
(см. „Ъ“ от 12 июля), отмечает госпо-
дин Шахбазян.

Исследование Sberbank CIB опи-
ралось прежде всего на метод анке-
тирования и сталкивается с ограни-
чениями, присущими небольшой 

выборке, считает председатель сове-
та директоров НКО «Мобильная кар-
та» Антон Рожковский. «Хочется от-
метить наблюдение о том, что более 
половины „Ивановых“, участвую-
щих в азартных играх, делают став-
ки на регулярной, еженедельной, ос-
нове. На самом деле игроков, кто де-
лал бы ставки регулярно, не более 
12% от нашей базы, составляющей 
около 2,5 млн клиентов. И только 

41% от этой выборки делает ставки 
на еженедельной основе»,— указы-
вает господин Рожковский. Объем 
принятых ставок в онлайн-сегменте 
по итогам 2019 года, по прогнозу 
«Мобильной карты», составит около 
300 млрд руб., из которых 200 млрд 
руб. придутся на легальные интерак-
тивные ставки через ЦУПИС. НКО 
ожидает, что благодаря введению 
упрощенной идентификации в пер-
спективе полутора-двух лет легаль-
ный рынок вырастет еще на 20% 
только благодаря перетоку остав-
шихся игроков с сайтов из офшор-
ных юрисдикций.

Дмитрий Шестоперов

Игроки на полставки
с1

С этими компаниями «Силовые 
машины» подписали меморандум о 
сотрудничестве. Но в «Силовых ма-
шинах» признают, что обязательное 
требование по экспорту может стать 
проблемой для компании в силу 
санкций и отсутствия продукта до 
2021 года. В среднесрочной перспек-

тиве компания видит только четыре 
экспортных проекта на замену ГТУ в 
Узбекистане, Молдавии и Сербии — 
всего 11 машин.

Владимир Скляр из «ВТБ Капита-
ла» отмечает, что по планам компа-
нии предполагается контрактация 
15 турбин ГТЭ-170 до конца 2024 го-
да. При этом источник такого спроса 
неясен, говорит эксперт, в уже разы-

гранных аукционах таких проектов 
нет (за исключением проектов Ще-
кинской ГРЭС и «Татнефти»), и, если 
отбор правкомиссии на 2025 год не 
принесет существенный рост спро-
са, без новой поддержки достичь та-
кого объема заказа будет затрудни-
тельно. Себестоимость производства 
ГТЭ-170 выглядит вполне конкурен-
тоспособной — на уровне $180 за 

1 кВт установленной мощности — и 
вполне может найти свой спрос вну-
три отбора по модернизации (на 
2025 год прошел по среднему ценни-
ку $130 за 1 кВт). Но ГТЭ-65 с ценни-
ком $350 за 1 кВт выглядит малопро-
ходной в текущих условиях про-
граммы модернизации, полагает го-
сподин Скляр.

Татьяна Дятел

Соло на большой турбине

Оператор сети Wi-Fi в метро Мо-
сквы и Санкт-Петербурга «Макси-
маТелеком» пытается расширить 
охват аудитории за счет пользо-
вателей, уставших от большого 
количества рекламы. Для них 
компания ввела новый меха-
низм подключения — примерно 
15 секунд рекламы за 7 минут 
 интернета. Так можно вернуть 
часть клиентов, перешедших 
с Wi-Fi на сети мобильных опера-
торов, полагают эксперты.

«МаксимаТелеком» с 23 октября за-
пустила после тестирования новый 
механизм подключения к сети в ме-
тро, рассказала „Ъ“ представитель 
компании Анастасия Самойлова. По 
ее словам, к стандартной интернет-
сессии, безлимитной в рамках поезд-
ки по одной ветке метрополитена, до-
бавляется возможность выбрать ко-
роткую сессию в 7 минут. Разница 
между ними состоит в количестве ре-
кламы при подключении: в длинной 
сессии — два ролика, два баннера и 
опрос, в сессии на 7 минут — один ро-
лик на 15 секунд и один баннер. «Мы 

уже два года не меняем количество 
рекламы в сети, с тех пор как появил-
ся второй видеоролик. При этом мы 
понимаем, что есть часть потенци-
альной аудитории, которая не под-
ключается, так как не хочет смотреть 
рекламный блок длительностью око-
ло минуты»,— поясняет Анастасия 
Самойлова. По контракту с метропо-
литеном компания по-прежнему не 
устанавливает лимит подключения 
для стандартной сессии, такая воз-
можность остается на странице авто-
ризации, подчеркивает она.

• «МаксимаТелеком» развивает 
 сети Wi-Fi в метро Москвы и Санкт-
Петербурга, а также в «Аэроэкспрес-
сах» и пригородных электричках 
Подмосковья. Выручка АО «Макси-
маТелеком» в 2018 году составила 
3,76 млрд руб., чистая прибыль — 
212,6 млн руб., указано в Kartoteka.
ru. Сама компания оценивает вы-
ручку в 3,9 млрд руб. Мажоритар-
ные акционеры — Сергей Асланян 
и Алеко Крихели.
Ежедневно, по данным «Максима-

Телеком», к Wi-Fi в метро совершает-

ся около 2 млн подключений, при-
мерно 90% — с просмотром рекламы. 
Пассажиры начинают уставать от нее, 
показывают данные опроса более 
3 тыс. респондентов в метро Москвы 
и Петербурга, проведенного в начале 
октября (с его результатами ознако-
мился „Ъ“). 60,5% хотели бы иметь оп-
цию Wi-Fi с меньшим количеством 
рекламы, но ограниченным време-
нем доступа. При этом 27,6% опро-
шенных совершают короткие поезд-
ки на две-три станции один-два раза в 
день. По итогам тестов коротких ин-
тернет-сессий в Москве и Петербурге 
рекламный охват вырос на 10–15% в 
зависимости от линии, появились 
новые пользователи, которые рань-
ше не подключались к сети, это мо-
жет увеличить рекламную выручку 
«на сотни миллионов рублей», утвер-
ждает Анастасия Самойлова.

Эксперты согласны, что короткие 
сессии позволят увеличить охват. Он 
вырастет как раз на ту аудиторию, 
которая в метро ненадолго, на две-
три остановки, отмечает замести-
тель гендиректора по digital-направ-

лению NMi Group Вадим Мельников. 
Если данные по охвату превысят 
психологические отметки, то при-
дут новые рекламодатели, но дина-
мика выручки будет слабее, чем рост 
охвата, полагает он. Новый формат 
не замещение существующей моде-
ли, уточняет директор по технологи-
ям Media Direction Group Александр 
Папков, «скорее, можно говорить об 
изучении дополнительных возмож-
ностей монетизации и попытке вер-
нуть аудиторию, которая переклю-
чилась на использование интернета 
через мобильного оператора при ко-
ротких поездках».

Конкуренция со стороны мо-
бильных операторов есть: если их 
сеть работает в туннеле метро, то 
переключаться на Wi-Fi совсем нео-
бязательно, согласен гендиректор 
«ТМТ Консалтинга» Константин Ан-
килов. Но, добавляет Вадим Мель-
ников, это, скорее, пользователи, 
просматривающие новости, тогда 
как потреблять музыку или видео 
комфортнее через Wi-Fi.

Владислав Новый

Wi-Fi в метро сделает остановку
«МаксимаТелеком» запустила новый рекламный формат

Группа «Абсолют» Александра 
Светакова  готова продать свой 
последний складской комплекс. 
Объект площадью более 50 тыс. 
кв. м может отойти британской 
Raven Property Group за 1,7 млрд 
руб. Сделка, которая может вой-
ти в тройку крупнейших в году, 
отвечает тренду на консолида-
цию логистического рынка: от-
дельные объекты обходятся до-
роже и ими сложнее управлять.

О том, что инвестиционная группа 
«Абсолют» Александра Светакова (43-е 
место в рейтинге Forbes с состоянием 
$2,5 млрд) продает складской ком-
плекс в поселке Горки Ленинские в 
10 км от МКАД, „Ъ“ рассказали четыре 
собеседника на рынке недвижимо-
сти. По словам двух из них, ближе все-
го к сделке находится британская 
Raven Property Group. Если Raven от-
кажется от сделки, то покупателем мо-
жет стать PLT — совместное предпри-
ятие Российского фонда прямых ин-
вестиций и Mubadala, не исключает 
директор практики по сопровожде-
нию сделок в области недвижимости 
PwC в России Саян Цыренов. Как ска-

зано в презентации комплекса, объ-
ект находится на участке в 12 га. Пло-
щадь складской и мезонинной зон — 
52 тыс. кв. м, еще 2,3 тыс. кв. м прихо-
дится на офисные помещения. По 
данным CBRE, крупнейшим аренда-
тором выступает ТД «Абсолют» — ди-
стрибутор бытовой техники и элек-
троники, который господин Светаков 
продал латвийской ELKO Group. В 
Raven не комментируют переговоры, 
в «Абсолюте» на вопросы не ответили.

Партнер Colliers International Ста-
нислав Бибик считает покупку ком-
плекса удачной инвестицией. В 
CBRE отмечают, что пустой склад в 
Горках может стоить не менее 35 тыс. 
руб. за 1 кв. м, но объект «Абсолюта» 
может быть дороже, так как располо-
жен в хорошем месте и имеет аренд-
ный поток. Директор департамента 
логистической недвижимости Ac-
cent Capital Антон Комаров оценива-
ет рыночную стоимость комплекса в 
1,7 млрд руб. Хотя склад был постро-
ен в 2009 году, он в хорошем состоя-
нии, добавляет он.

О том, что «Абсолют» избавляется 
от коммерческой недвижимости и за 

2018 год продал более 270 тыс. кв. м 
офисных помещений, в марте сооб-
щал Forbes. На тот момент в портфе-
ле группы оставалось около 340 тыс. 
кв. м офисов и единственный склад. 
Сам Александр Светаков объяснял 
это подходом к бизнесу: «Мы прода-
ем все… Если нам предлагают ры-
ночную на сегодняшний день цену, 
то мы, как правило, не упираемся». 
По словам одного из собеседников 
„Ъ“, сделка с Raven может закрыться 
уже в нынешнем году. Тогда она мо-
жет войти в тройку крупнейших в 
логистическом секторе. По данным 
Colliers International, пока что круп-
нейшей сделкой на складском рын-
ке в 2019 году стала покупка Accent 
Capital 84,2 тыс. кв. м в «PNK Парк Ва-
лищево». На втором месте приобре-
тение Mistral Trading 53 тыс. кв. м в 
«PNK Парк Коледино», третью строч-
ку занимает покупка консорциумом 
РФПИ и Mubadala 43 тыс. кв. м в «PNK 
Парк Северное Шереметьево».

Raven основана в 2005 году бри-
танскими предпринимателями Ан-
тоном Билтоном и Глином Хиршем 
специально для инвестиций в склад-

ские комплексы в России. В пор-
тфель группы входит около 1,5 млн 
кв. м логистических комплексов в 
Москве, Санкт-Петербурге, Ростове-
на-Дону и Новосибирске и более 
200 га земли под будущие проекты. В 
этом году Raven потратила около 
$50 млн на выкуп около 12% своих 
акций, которыми владел инвестор 
Нил Вудфорд: из-за кризиса на бри-
танском рынке его хедж-фонд вы-
нужден был в июне объявить о прио-
становке выплат клиентам. Выкуп 
завершен, и у Raven есть возмож-
ность направлять средства на прио-
бретение новых активов, объясняют 
собеседники „Ъ“.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров уверен, что про-
дажа склада «Абсолюта» отвечает 
тренду на консолидацию логистиче-
ского рынка: единичными объекта-
ми сложнее управлять, и там выше 
риски и издержки. Кроме того, растет 
доля складов, построенных эксклю-
зивно под те или иные сети, и в таком 
случае компаниям проще работать с 
крупными девелоперами.

Елизавета Макарова

«Абсолют» закрывает склады
Последний логистический актив группы может отойти Raven

Перспективность рынка яблок, 
более трети которого приходит-
ся на импорт, стимулирует рос-
сийских производителей нара-
щивать производство. Красно-
дарский «Алма Холдинг», доля 
в котором принадлежит Генна-
дию Тимченко, может увели-
чить площадь садов на 1 тыс. га. 
Это позволит компании соби-
рать около 60 тыс. тонн яблок 
в год и стать одним из ключе-
вых игроков в отрасли. Конку-
ренция на рынке тем временем 
усиливается с приходом новых 
игроков. 

ООО «Алма Холдинг» и дочерняя 
структура компании ООО «Алма 
Продакшн» в октябре стали вла-
дельцами московского ООО «Авз 
Инвест», которое занимается управ-
лением недвижимостью, следует из 
ЕГРЮЛ. «Алма Холдинг» управляет 
около 390 га яблоневых садов в 
Краснодарском крае. Урожай в 2018 
году — 13,1 тыс. тонн, сказано на 
сайте компании. Согласно ЕГРЮЛ, 
54% компании владеет швейцар-
ская Procuri S.A., остальное через 
ООО «Волга Груп Агро» контролиру-
ет Volga Group Геннадия Тимченко 
(занимает 5-е место в рейтинге 
Forbes с состоянием $20,1 млрд). 
Представитель Volga Group уточ-
нил „Ъ“, что в результате сделки 
«Алма Холдинг» получил земельные 
участки рядом с собственной пло-
щадкой под потенциальное расши-
рение производства яблок. Пло-
щадь и другие подробности он не 
раскрыл. Местный чиновник слы-
шал, что «Алма Холдинг» приобрел 
более 1 тыс. га. Ранее владельцем 
«Авз Инвест» был Алексей Звягин, 
связаться с ним не удалось.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов оценивает среднюю стоимость 
сельхозземель в крае в 100–140 тыс. 
руб. за 1 га, отмечая, что участки под 
сады могут быть дороже. Таким обра-
зом, стоимость 1 тыс. га можно оце-
нить от 140 млн руб. По данным Ассо-
циации садоводов России, закладка 
высокоинтенсивных садов на такой 
площади обойдется в 3,5–4 млрд руб. 
Директор исследовательской компа-
нии «Технологии роста» Тамара Ре-
шетникова подсчитала, что на 1 тыс. 
га можно выращивать до 40–45 тыс. 
тонн яблок в год.

Крупнейшим производителем 
яблок в стране считается также 
краснодарский «Сад-гигант»: в 2018 
году компания собрала рекорд-
ные 112 тыс. тонн яблок, сказано в 
ее годовом отчете. Выход на произ-

водство около 60 тыс. тонн в год по-
зволит «Алма Холдингу» войти в пе-
речень ключевых игроков, говорит 
глава Ассоциации садоводов Игорь 
Муханин. Во всем Краснодарском 
крае, для сравнения, ежегодно со-
бирается около 300 тыс. тонн про-
дукции, указывает он. «Алма Хол-
динг» — не единственный садовод-
ческий проект Геннадия Тимченко. 
«Волга Груп Агро» также владеет 35% 
во входящем в «АФГ Националь» 
ООО «Южные земли». Эта компания 
управляет около 700 га садов в Крас-
нодарском крае и планирует рас-
ширить площадь до 2–2,5 тыс. га. В 
«АФГ Националь» отказались от 
комментариев. 

Годовой объем российского рын-
ка яблок в отчете Минсельхоза США 
(USDA) оценивается в 2,3 млн тонн — 
это около 20% от потребления всех 
фруктов в стране. При этом почти 
35% рынка приходится на импорт 
(около 800 тыс. тонн в минувшем се-
зоне, по данным USDA). Развитие 
собственного производства сдержи-
вает нехватка посадочного материа-
ла и современных технологий, ска-
зано в отчете. 

Партнер практики стратегии и 
операционной эффективности 
Althaus Group Герман Шеховцев до-
бавляет, что конкуренцию с импор-
том ограничивает и неразвитая сис-
тема хранения. По его оценкам, все-
го в России около 180 плодохрани-
лищ на 444 тыс. тонн, а значительная 
часть мощностей изношена. Так, в 
РФ садоводство обеспечено холо-
дильными емкостями менее чем на 
40%, тогда как в ЕС — примерно на 
85%, указывает господин Шеховцев. 
Современные плодохранилища по-
зволят российским производителям 
не распродавать яблоки сентябре-ок-
тябре по минимальной цене, а реа-
лизовывать в два-три раза дороже зи-
мой и весной, добавляет Тамара Ре-
шетникова. 

Конкуренция в садоводческом 
бизнесе тем временем обостряется 
с приходом новых игроков. Так, 
крупный производитель овощей 
АПХ «Эко-культура» осенью начал 
высадку первой очереди садов пло-
щадью 300 га в Ставропольском 
крае. Конкурент холдинга «Техно-
логии тепличного роста» также пла-
нирует закладку яблоневого сада 
(см. „Ъ“ от 8 июля). Госпожа Решет-
никова ожидает сохранения прито-
ка инвестиций в отрасль в ближай-
шие два-три года.

Алексей Полухин,  
Анатолий Костырев

Под яблоки  
закупили земли
Хозяйство Геннадия Тимченко 
расширяет производство

22,7 процента
букмекерского рынка 
в России в 2018 году 
пришлось на легальные 
ставки в интернете 
(данные «Рейтинга 
букмекеров»)

с7
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Вчера в Париже с концертом 
в Theatre du Chatelet выступили 
Теодор Курентзис и его оркестр 
и хор MusicAeterna. Они пред-
ставили французам свой глав-
ный гастрольный хит — версию 
«Реквиема» Моцарта. Знамени-
тая заупокойная месса — пер-
вая в серии выступлений Ку-
рентзиса в парижском театре, 
где экс-худрук Пермского теа-
тра оперы и балета желанный 
гость. О новой репертуарной 
политике и о том, как в нее впи-
сываются совместные планы 
с Теодором Курентзисом, про-
ект Ильи Хржановского «Дау» 
и наследие Дягилевских сезо-
нов, Мария Сидельникова рас-
спросила генерального дирек-
тора Theatre du Chatelet Тома 
Лорио-ди-Прево.

— После двух лет ремонта у Теа-
тра Шатле появились не только 
новые интерьеры и самые совре-
менные технические возможно-
сти, но и новые художественные 
задачи — театр без границ, театр 
для широкой публики, театр как 
часть политики социальной ин-
теграции. С чем это связано?
— Новаторство в искусстве, смеше-
ние эстетик и стилей, новые формы 
искусства, артисты с мировым име-
нем и неофиты — это исторические 
традиции Театра Шатле, которыми 
мы во многом обязаны Сергею Дя-
гилеву, и мы хотим их продолжать. 
Вопрос — как? Старые однородные 
общества исчезают, поэтому нам на-
до учиться жить вместе, искать об-
щие ценности. И для культуры раз-
ность — это не проблема, а богатст-
во, очень продуктивный материал, 
из которого рождаются новые ин-
тересные формы. Я не говорю, что 
мы поймем друг друга, это крайне 
сложно, но я уверен, что искусст-

во способно дать нам общий опыт, 
который хотя бы на время, хотя бы 
в театре нас объединит. Самое слож-
ное — достучаться до тех, кто рос вне 
культурного контекста, и поверь-
те, это не только семьи иммигран-
тов, но и коренные французы, и их 
очень много. Современный театр 
должен быть открыт для всех людей 
без исключения.

— Это интересно, потому что 
в России у Теодора Курентзиса 
сложилась репутация дирижера 
для избранных.
— Во Франции мы видим Теодора 
совсем иначе. Его невероятная ха-
ризма, его особенная манера, смелая 
интерпретация музыкального насле-

дия находят отклик у молодой ауди-
тории. Ведь сегодня во Франции, не-
смотря на колоссальные усилия кон-
цертных залов, публика классиче-
ских концертов все равно очень ста-
рая. Это наша большая проблема. 
А благодаря Теодору мы можем ска-
зать: послушайте, каким современ-
ным и революционным может быть 
Моцарт.
— Как вы составляли программу 
его концертов?
— Учитывая интересы и Теодора, 
и наши с Рут (Рут Маккензи — арт-
директор Театра Шатле.— „Ъ“). Про-
грамма еще утверждается, но ее 
принцип — совместить что-то очень 
узнаваемое, как Моцарт, и менее из-
вестное — Жан-Филипп Рамо, на-
пример, или Габриэль Форе. Они 
хоть и французы, но широкая публи-
ка плохо знает их творчество.
— Вы также планируете совмест-
ный фестиваль с Теодором Курен-
тзисом. Каким он будет? И имеет 
ли он отношение к Дягилевскому 
фестивалю в Перми?
— Нет, это отдельный фестиваль, 
который мы хотим провести в бу-
дущем сезоне. Планируется, что Те-
одор и MusicAeterna будут пригла-

шенными артистами Театра Шат-
ле. В этом фестивале для нас важ-
на идея Дягилева о новом искусст-
ве без границ, о свободном выбо-
ре артистов и художников, о соеди-
нении разных точек зрения, в ре-
зультате которых рождаются новые 
формы. У Теодора есть свой взгляд 

не только на музыку, но и на искус-
ство в целом, и нам это близко и лю-
бопытно.
— Русская тема была задана еще 
до открытия, когда Театр Шатле 
в строительных лесах, преодолев 
все трудности с согласованиями, 
все же принял нашумевший про-
ект Ильи Хржановского «Дау». За-
чем вам это понадобилось?
— «Дау» стал для нас совершенной 
авантюрой, в которой мы не могли 
не поучаствовать, потому что Театр 
Шатле всегда был очень тесно связан 

с русскими художниками, режиссе-
рами, артистами — визионерами, 
провидцами от искусства. И конеч-
но, Илья — режиссер такого уровня. 
А «Дау» — абсолютно новая форма от-
ношений с публикой.
— Для открытия театра после ре-
монта вы тоже выбрали русское 
название — «Парад», легендар-
ный спектакль, придуманный Дя-
гилевым, Кокто, Сати, Мясиным 
и Пикассо. Почему вы предпочли 
сделать из него цирковое пред-
ставление?

— Цирк — последнее, что ждешь уви-
деть в таком театре, как Шатле. Но это 
несправедливо. В России цирк любят 
и ценят, он ваша великая традиция. 
А во Франции — нет, его всегда ста-
вили на несколько ступеней ниже, 
чем балет и оперу, что, на мой взгляд, 
глупо и несправедливо. Популяр-
ность цирка среди простых людей — 
это его сила, а не слабость. Ведь глав-
ное — художественное высказыва-
ние, история, которую рассказывают 
артисты, а не условное место в услов-
ной иерархии.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

«Театр должен быть открыт для всех»
Директор Theatre du Chatelet Тома Лорио-ди-Прево о новой репертуарной политике и Теодоре Курентзисе

«Дау» стал для нас совершенной  
авантюрой, в которой мы не могли 
не поучаствовать, Театр Шатле всегда 
был очень тесно связан с русскими  
художниками, режиссерами, артистами

В Парижской опере состоялась  
премьера балета Кристал Пайт «Тело и душа»

В Музтеатре имени Станиславского 
и Немировича-Данченко французский 
худрук труппы Лоран Илер поставил 
«Дон Кихота» в версии Рудольфа Нуре-
ева 1981 года, до сих пор украшающей 
афишу Парижской оперы. Рассказыва-
ет Татьяна Кузнецова.

 Без «Дон Кихота» театрам жить сло-
жно — этот любимец публики гарантирует 
кассу и занятость всей труппы. В «Стасике» 
был свой «Дон Кихот», но постановка, и без 
того довольно убогая, за неполные сорок 
лет вконец истрепалась. Взамен Лоран Илер 
предложил театру версию Рудольфа Нурее-
ва: он танцевал в ней главную партию и знал 
весь балет назубок. Ассистировала Илеру 
этуаль Изабель Герен — с ней роль Китри вы-
учил сам Нуреев. 

Этот «Дон Кихот» — автопортрет автора, 
28-летнего баловня судьбы, виртуоза, успеш-
ного и счастливого, самолюбивого и тщеслав-
ного. Балет, сочиненный в Вене в 1966-м, по-
кочевавший по городам и странам, в 1981-м 
получил в Париже окончательную редакцию. 
Она и была принята на Западе за эталон. «Эта-
лон», однако, лишен многих козырей перво-
источника — московской постановки Алек-
сандра Горского 1901 года, славной своей ре-
волюционной демократичностью.

Московский «Дон Кихот», от которого 
и «пляшут» ныне все интерпретаторы,— уди-
вительный образец многоцветья и единства 
труппы Большого театра. Поколение за по-
колением — от прима-балерин до последне-
го артиста миманса — почти целый век улуч-
шали балет, дополняя собственными импро-
визациями и новыми номерами, пока нако-
нец не искалечили.

Нуреевский «Дон Кихот» целен. В нем 
почти изжит характерный танец, состав-
лявший добрую половину балета Горского. 
Единственный «каблучный» номер — фан-
данго третьего акта — Нуреев позаимство-
вал из «Лауренсии» Вахтанга Чабукиани, 
а сам сочинил «Цыганский танец», который 
выглядит сущей карикатурой. В нем «цыган-
ки» делают колесо и разъезжаются на шпа-
гат, как в «Фоли Бержер»; все громко топа-
ют ногами и, скрючившись в три погибели, 
кокетливо выглядывают из-под согнутых 
рук с трясущимися кистями. Кордебалет-
ная классика тоже не входила в сферу вни-
мания постановщика, отчего в сцене «Сон 
Дон Кихота» пропала всякая логика и строй-
ность: женский кордебалет большей частью 
стоит или топчется на месте, Повелительни-
ца дриад, Амур и Дульсинея не обращают 
друг на друга ни малейшего внимания — хо-
рошо хоть, сохранены их вариации и кода. 
С остальными эпизодами постановщик и во-
все не мудрил, запросто повторяя одну ком-
бинацию по четыре раза.

Потому что главным для Нуреева был 
он сам — Базиль. Своему герою он пона-

ставил множество дуэтов и вариаций, сое-
диняя в них доблести советских прыжков 
с мелкой техникой, которую освоил в Да-
нии под контролем своего возлюбленно-
го, образцового «классика» Эрика Бруна. 
Бесчисленные антраша с переменой ра-
курса встык примыкают к большим жете 
и двойным ассамбле, большие туры в атти-
тюд начинаются с обильных рондов (вра-
щений голени) — сочетается это, как пи-
рожное с шашлыком.

На завороты нуреевской хореографиче-
ской фантазии его любимый художник Ни-
колас Георгиадис ответил достойно: костю-
мы невообразимо роскошны и столь же не-
вообразимо нелепы. Санчо Пансо, превра-
щенный в нищенствующего монаха; ми-
манс, разгуливающий в одеждах XVIII века; 
цыгане в треуголках и лазоревых атласных 
мундирах с эполетами и позументами; ры-
бачки в кружевах, дриады в диадемах и за-
тканных шитьем пачках с воздушными рука-
вами, Базиль в стилизованной черкеске с га-
зырями, Китри в розовых бантиках на собст-
венной свадьбе — все это выглядит ослепи-
тельно до оторопи.

Труппа Музтеатра Станиславского пока 
осваивается в непривычных одеждах (один 
костюм фанданго весит 4 кг) и занозистой хо-
реографии. Кордебалет работает честно и до-
вольно чисто. Вторые солисты на мелких ан-
траша плетут ногами макраме, однако дела-
ют это старательно, и можно надеяться, что 
рисунок все же проявится. Явно не хватает 
первых солистов. Отлично одолевает наво-
роты партии Уличной танцовщицы лишь 
Мария Бек, она же (во втором составе) вели-
колепно справилась с академической вари-

ацией Повелительницы дриад, уверенно 
и устойчиво исполнив все восемь итальян-
ских фуэте. Прекрасен был Эспада: неувяда-
емый Георги Смилевски щегольнул не толь-
ко статью и красотой поз, но и двойными ас-
самбле и воздушными турами вправо и вле-
во. Отдельный респект Иннокентию Юлда-
шеву — Цыгану, сверкнувшему полузабы-
той советской удалью и широтой танца, бла-
го его партия составлена из обрывков ролей 
старых драмбалетов.

Китри и Базиль первого состава отважно 
соблюдают все правила нуреевской игры. 
Ксения Шевцова изображает очарователь-
ную забияку, не забывая об элегантности 
адажио и отчетливости маленьких па. Пере-
кидные жете с ударами веера об пол она ис-
полнила с аккуратной лихостью; вариацию 
второго акта с пуантной диагональю рондов 
провела идеально. На фуэте прима, прав-
да, засбоила — двойные обороты ей прово-
рачивать все-таки не стоило. Базиль — Де-
нис Дмитриев, высокий красавец-премьер 
с амплуа благородного героя,— и вовсе со-
вершил подвиг, печатая остановки после ту-
ров в арабеск и двойных ассамбле, заставляя 
свои длиннющие ноги шевелиться на мел-
ких быстрых каверзах. Но роль самоуверен-
ного любимца толпы ему непривычна, а тру-
ды по преодолению коварств хореографии 
все-таки слишком заметны, так что веселой 
непринужденностью техники его Базиль по-
хвастать не мог.

Яркую ноту в этот непривычной спек-
такль внес оркестр, запускавший под пред-
водительством Тимура Зангиева совершен-
но диковинные рулады, обязанные сво-
им происхождением либо аранжировщи-
ку Джону Ланчбери, либо небрежности ор-
кестрантов. Впрочем, все, кто готовил и вы-
пускал эту премьеру, хотели сделать как луч-
ше. И даже получилось не совсем как всегда.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Эталон красотищи
«Дон Кихот» Рудольфа Нуреева в Музтеатре Станиславского

В столичном зале «Изве-
стия Hall»  выступила ан-
глийская группа UNKLE 
во главе с диджеем 
и продюсером Джейм-
сом Лавелем. В ны-
нешнем туре UNKLE 
представляет две ча-
сти нового альбома 
«The Road» и не балу-
ет слушателей старыми 
хитами. Рассказывает 
 Борис Барабанов.

 Самая большая ошиб-
ка любого, кто собирает-
ся на концерт UNKLE,— рас-
считывать на нечто, близ-
кое альбомным версиям пе-
сен. Не стоило и надеяться, 
что на сцене появятся вока-
листы, чьи голоса звучали на 
альбомах UNKLE: Том Йорк, 
Иэн Браун, Ричард Эшкрофт, 
Марк Ланеган, Джош Хомм, 
Джарвис Кокер. У всех на-
пряженный график, а запись 
с UNKLE для каждого была 
лишь эпизодом в карьере. Да-
же DJ Shadow (Джош Дэвис), 
перу которого принадлежат 
хиты раннего периода груп-
пы, давно не имеет общих 
дел с ее предводителем Джей-
мсом Лавелем. В шоу UNKLE 
в обозримом прошлом он 
принял участие только один 
раз — когда Лавеля назначи-
ли куратором лондонского 
фестиваля Meltdown.

Все это известно россий-
ским поклонникам UNKLE. 
Группа выступала здесь не 
раз, и не было даже намека 
на то, что вместе с концерт-
ным составом на сцене по-
явится кто-то из больших 
звезд. Тем не менее в очере-
ди на вход в «Известия Hall» 
то и дело звучали их имена, 
а по окончании концерта фа-
наты в соцсетях сетовали на 
то, что Лавель показал «рок-
концерт» с какими-то неиз-
вестными певицами.

Диджей—лидер группы 
не раз подходил к микро-
фону, но основные вокаль-
ные партии были разделе-
ны между новой участницей 
гастрольного состава UNKLE, 
набирающей популярность 
лондонской певицей по 
имени Фрэн Лобо, и вока-
листкой группы The Duke 
Spirit Лилой Мосс.

The Duke Spirit — далеко 
не последнее имя в британ-
ской музыке, так что утвер-

ждение о «неизвестных певи-
цах» тут совсем несправедли-
во. Именно Лиле Мосс Джей-
мс Лавель поручил самые от-
ветственные партии. Песню 
«Feel More / With Less» сопро-
вождал незабываемый виде-
оряд, основанный на хорео-
графическом этюде, снятом 
с использованием техноло-
гии «захвата движения». Ли-
ла Мосс исполнила также не-
которые песни, в оригина-
ле звучащие с мужским во-
калом. Например, в «Looking 
For The Rain» она заменила 
Марка Ланегана, а в «Lonely 
Soul» — Ричарда Эшкрофта.

Самым мощным визуаль-
ным высказыванием в сете 
UNKLE стала песня «On My 
Knees». Она была опублико-
вана в альбоме «Музыка, вдох-
новленная фильмом „Roma“», 
который в начале нынешнего 
года выпустил Альфонсо Куа-
рон. В нем был задействован 
весь цвет сегодняшней музы-
ки во главе с Билли Айлиш, 
и появление UNKLE на этом 
сборнике — свидетельство 
все еще неплохих позиций 
продюсера Лавеля, несмотря 
на общую уверенность в том, 
что лучшие времена UNKLE 
остались в XX веке. Песню со-
провождал ключевой фраг-
мент «Roma», в котором глав-
ная героиня Клео спасает то-
нущих детей. Финальный 
аккорд песни и ее исполне-
ния — кадр, известный всем 
по постеру фильма.

Эти пять минут на огром-
ном экране за спинами му-
зыкантов оправдали многое. 
Джеймсу Лавелю много че-
го можно поставить на вид. 
Концерт действительно рас-
падается на неравнозначные 
части. Первая половина от-
сылает к периоду, когда ли-
дер UNKLE расстался с сопро-
дюсерами DJ Shadow и Ри-
чардом Файлом и стал иг-
рать стоунер-рок. Кульмина-
ция — «On My Knees» и «Feel 
More/ With Less» — полный 
восторг. Но затем Джеймс 
Лавель превращает действо 
во вполне банальный DJ-сет, 
напоминая о своих диджей-
ских корнях. Слушать это 
уже далеко не так интересно, 
как экспериментальные вер-
сии полноценных куплетно-
припевных форм. К тому же 
«Lonely Soul» оказалась един-
ственным в сет-листе UNKLE 
большим хитом из периода 
альбомов «Psyence Fiction» 
(1998) и «Never Never Land» 
(2003). А весь сет-лист в ито-
ге сложился в рейв, просто 
иногда фронтмен играл на 
вертушках, а иногда работал 
с группой.

Эта форма оказалась до-
статочной причиной для то-
го, чтобы в «Известия Hall» 
прибыли Земфира Рамазано-
ва, Александр Цой и многие 
другие меломаны и цените-
ли электронного звука рубе-
жа XX и XXI веков. Наследие 
UNKLE уже давно стало пред-
метом ностальгии, и визит 
на их концерт — своего ро-
да ритуал для 40-летних, как 
для 60-летних — поход на 
Deep Purple.

ГАСТРОЛИ ЭЛЕКТРОНИКА

Спасение рейва
на концерте UNKLE в Москве

Лиле Мосс (справа) 
на концерте UNKLE 
достались самые 
ответственные 
 партии

Ксения Шевцова и Денис Дмитри-
ев правдоподобно изображали 
 веселость, не забывая об аккурат-
ности танца  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ
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В китайском Шэньчжэне  
стартовал итоговый турнир года WTA  
с призовым фондом $14 млн
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Локомотив» отогнали на третий путь
«Спартак» помог «Зениту» захватить лидерство в премьер-лиге

В 14-м туре «Зенит» стал еди-
ноличным лидером чемпиона-
та России по футболу. Петер-
буржцы одержали победу над 
«Крыльями Советов» со счетом 
2:0, а вот «Локомотив» потерпел 
крупное поражение от «Спарта-
ка» — 0:3. Теперь преимущество 
«Зенита» над ближайшими конку-
рентами составляет три очка.

амым интригующим 
в 14-м туре был, конечно, матч 
«Локомотив»—«Спартак». Хотя крас-
но-белые уже выбыли из числа пре-
тендентов на чемпионство и да-
же бронзовые медали им не све-
тят, дерби есть дерби. Столь прин-
ципиальные встречи зачастую но-
сят алогичный характер, и то обсто-
ятельство, что соперник железнодо-
рожников непосредственно перед 
очным противостоянием опустил-
ся на 11-е место, отставая на целых 
14 очков, отнюдь не гарантировало 
им благоприятного исхода. К тому 
же команда Юрия Семина прилич-
но «наелась» в Лиге чемпионов, пы-
таясь сдержать в Турине «Ювентус», 
и физически не успевала полноцен-
но подготовиться к игре с земляка-
ми-спартаковцами, которые, наобо-
рот, имели недельный тренировоч-
ный цикл. Главный тренер «Спарта-
ка» Доменико Тедеско отметил на-
кануне в общении с журналистами, 
что его команда находится в хоро-
ших кондициях и готова дать бой. 
Вдобавок гостей не беспокоили ка-
дровые проблемы, тогда как у хозя-
ев по-прежнему отсутствовали Ан-
тон Миранчук и Федор Смолов.

Кстати, перед дерби конкуренты 
отодвинули «Локомотив» с перво-
го на третье место в турнирной таб-
лице. «Ростов» еще в субботу благо-
даря дублю Романа Еременко обыг-
рал «Сочи», набрал 29 очков и порав-
нялся с лидерами чемпионата, что 
позволило подняться на верхнюю 
строчку по дополнительным пока-
зателям «Зениту». А вчера петербур-

жцы в энергосберегающем режиме 
одолели на выезде «Крылья Советов» 
и уже единолично возглавили пре-
мьер-лигу. Так, лучший бомбардир 
сине-бело-голубых Артем Дзюба на-
чал матч в Самаре на скамейке за-

пасных и на поле появился лишь на 
64-й минуте. По словам наставника 
клуба Сергея Семака, это было свя-
зано с микротравмой нападающе-
го. В концовке он все же забил свой 
девятый мяч, хотя автором победно-

го гола формально стал Юрий Жир-
ков, поразивший ворота еще в сере-
дине первого тайма. 36-летний вете-
ран стреляет редко, но метко и кра-
сиво. Напомним, в восьмом туре его 
роскошный удар принес «Зениту» 
победу над «Спартаком», и сейчас он 
пробил на загляденье. Правда, гости 
пережили и довольно неприятный 
момент, когда незадолго до финаль-
ного свистка, еще при счете 0:1, ед-
ва не отличился Александр Гацкан.

Взяв дежурные три очка, петер-
буржцы ожидали, чем закончит-
ся дерби в Черкизово. И, наверное, 
где-то симпатизировали «Спарта-
ку», надеясь, что он тормознет «Ло-
комотив». Первый тайм прошел с 
преимуществом хозяев, но и у крас-
но-белых просматривались пробле-
ски контригры. Андре Шюррле да-
же попал в перекладину. У железно-
дорожников очень опасен был Алек-
сей Миранчук. В одном из эпизодов 
с его участием гостей сильно выру-
чил вратарь Александр Максимен-
ко. Нулевая ничья по итогам 45 ми-
нут как-то не предполагала того, что 
после перерыва красно-зеленые про-
пустят аж три мяча. Безусловно, их 
подвел голкипер Маринато Гильер-
ме, когда нараспашку открыл воро-
та перед Эсекьелем Понсе и аргенти-
нец спокойно перекинул его. А побе-
жав отыгрываться, «Локомотив» ба-
нально раскрылся и нарвался на се-
рию быстрых атак со стороны про-
тивника. Дубль мог оформить Пон-
се, но это сделал вышедший на заме-
ну Джордан Ларссон, причем за па-
ру минут. Любопытно, что на трибу-
не за успехами сына наблюдал зна-
менитый в прошлом шведский фор-
вард Хенрик Ларссон. 

Во всех случаях голеадорам асси-
стировал Зелимхан Бакаев, разда-
вавший партнерам изумительные 
передачи, что стало следствием тре-
нерского решения перевести его на 
позицию «под нападающими». И во-
обще, Тедеско после достаточно не-
взрачной ничьей с «Рубином» в сво-
ем дебютном матче на посту главно-
го тренера «Спартака» добился ощу-
тимого прогресса. Это был уже дру-
гой «Спартак» — гораздо более орга-
низованный, сплоченный и боевой. 

«Локомотив» действительно выгля-
дел порядком потрепанным после 
«Ювентуса» и во втором тайме замет-
но подсел, однако красно-белые вы-
брали правильную тактику и по мак-
симуму использовали сложившуюся 
ситуацию. Кроме того, Тедеско явно 
угадал с составом, в том числе при по-
строении линии обороны, в которой 
нашлось место трем центральным за-
щитникам во главе с отбывшим дис-
квалификацию Георгием Джикией.

Впрочем, на пресс-конференции 
немецкий специалист заявил, что 
результат не совсем соответствовал 
объективному соотношению сил на 
поле и превзошел его ожидания. Те-

деско подчеркнул, что впереди еще 
много работы, особенно над владе-
нием мячом, и футбол «Спартака» 
должен быть гораздо более сбалан-
сированным. В свою очередь, Юрий 
Семин сказал, что 0:3 — это даже, де-
скать, хорошо, такое поражение за-
ставит его игроков подумать.

Есть над чем задуматься и футбо-
листам ЦСКА, которые на домашней 
арене уступили «Динамо» — 0:1. Как 
тут не вспомнить, что армейцы три 
дня назад выступали в Лиге Евро-
пы, где проиграли «Ференцварошу». 
В первом тайме они не реализовали 
пенальти, а в эндшпиле не уследи-
ли за Клинтоном Н’Жье. Наставник 
красно-синих Виктор Гончаренко на-
звал происходящее с командой чер-
ной полосой, но она, по его мнению, 
может оказаться взлетной.

Тяжело пришлось в 14-м туре и 
другому участнику еврокубков — 
«Краснодару», принимавшему «Орен-
бург». Хозяева, ведущие борьбу за ме-
дали, потеряли два очка и упустили 
возможность выбраться на второе 
место. Более того, Мануэл Фернан-
деш фактически спас их от пораже-
ния, ведь первыми забили южноу-
ральцы. Помешало «быкам» и удале-
ние нападающего Маркуса Берга, за-
работавшего прямую красную кар-
точку. В конце они атаковали вдеся-
тером, но и этот матч завершился в 
пользу «Зенита».

Александр Ильин

Нападающему «Спартака» Эсекьелю Понсе (в красно-белой 
форме) удалось вырваться из-под опеки защитников «Локомо-
тива» и забить первый из трех мячей  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

ТЕННИС

Роджер Федерер  
снова пробил по Базелю
Он выиграл десятый из своих пятнадцати 
домашних финалов

Швейцарец Роджер Федерер, победив 
в финале турнира Swiss Indoors в двух 
сетах австралийца Алекса де Минаура,  
завоевал свой четвертый в этом году 
и 103-й за карьеру титул. Это позволило 
38-летнему ветерану вернуться на тре-
тье место по очкам, набранным в этом 
году, опередив в ATP Race россияни-
на Даниила Медведева. Также Федерер 
улучшил собственный рекорд Ассоциа-
ции теннисистов-профессионалов (ATP) 
по количеству финалов, сыгранных 
на одном турнире. В Базеле он провел 
15 титульных матчей, чего за всю исто-
рию Открытой эры (с 1968 года) не уда-
валось никому и нигде.

азельский Swiss Indoors, проходя-
щий в родном городе Роджера Федерера, да-
леко не сразу стал для него самым успешным 
турниром ATP. Например, свой первый ти-
тул швейцарец завоевал там лишь осенью 
2006 года, уступив два финала. К тому време-
ни он уже одержал девять побед на чемпио-
натах Большого шлема, в том числе четыре 
— на Wimbledon, и также четырежды пер-
венствовал на травяном состязании в Галле. 
Лишь научившись справляться с психологи-
ческим давлением, сопровождавшим его вы-
ступления дома, Федерер перестал проигры-
вать там главные матчи. А в последнее вре-
мя в зале St. Jakobshalle он выглядит просто 
непобедимым. Скажем, в этом году в четы-
рех матчах на пути к титулу (в четвертьфина-
ле швейцарцу не потребовалось выходить на 
корт из-за травмы соотечественника Станис-
ласа Вавринки) Федерер взял все восемь се-
тов, лишь один раз потеряв свою подачу. При 
этом в полуфинале его соперником был седь-
мой номер мирового рейтинга грек Стефанос 
Циципас, а в финале — 20-летний австралиец 
Алекс де Минаур, который в этом году выиг-
рал три титула и благодаря успешному высту-
плению в Базеле впервые пробился в топ-20.

Этот матч проходил с полным преимущест-
вом Федерера. Сыграв в субботу три тай-брей-
ка в полуфинале против американского гиган-
та Рейлли Опелки, который с ростом 211 см яв-
ляется самым высоким игроком первой сотни 
рейтинга ATP, де Минаур вышел на корт опу-
стошенным. Порой ему удавалось затягивать 

розыгрыши почти до четырех десятков уда-
ров и даже завершать их в свою пользу. Но в це-
лом Федереру не понадобилось прикладывать 
сверхусилий, и результат — 6:2, 6:2, который 
был зафиксирован через 68 минут после нача-
ла встречи, выглядел закономерным.

Это десятый триумф Федерера в 15 ба-
зельских финалах. Столько же раз он побе-
ждал в Галле, а рекордсменом Открытой эры 
по количеству титулов, завоеванных на од-
ном турнире, является 12-кратный чемпи-
он Roland Garros Рафаэль Надаль, который, 
кроме того, по 11 раз становился первым в 
Монте-Карло и Барселоне. Зато по количест-
ву финалов, сыгранных на одном турнире, 
швейцарец испанца опережает сразу на три 
матча. В общей же сложности Федерер выиг-
рал свой 103-й турнир, и теперь он лишь на 
шесть титулов отстает от рекордсмена всех 
времен американца Джимми Коннорса.

Что касается положения Федерера в миро-
вой классификации, то оно не изменилось. 
Защитив 500 очков, он сохранил там третью 
позицию. А вот по очкам, набранным в ны-
нешнем сезоне, швейцарец, который неделю 
назад шел четвертым, обошел россиянина Да-
ниила Медведева. Правда, отставание от сер-
ба Новака Джоковича и Надаля настолько ве-
лико, что Федерер может вмешаться в борьбу 
лишь за второе место, да и то лишь при край-
не удачном для себя стечении обстоятельств. 
Для начала швейцарцу необходимо выиграть 
парижский турнир категории Masters 1000, 
который начинается в понедельник.

Евгений Федяков

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Юниорки добавили оборотов
Новая генерация фигуристок захватила лидерство

Второй этап серии Гран-при — Skate 
Canada — кажется, окончательно за-
фиксировал революцию, случившуюся 
в нынешнем сезоне в женском одиноч-
ном фигурном катании. Лидеры пре-
дыдущего олимпийского цикла и даже 
лидеры предыдущего сезона с их тех-
нической базой неконкурентоспособны 
на фоне волны пришедших во взрослые 
соревнования российских юниорок 
из группы Этери Тутберидзе. И уж точ-
но неконкурентоспособны они на фоне 
находящейся в авангарде новой гене-
рации Александры Трусовой с ее гран-
диозным набором прыжков в четыре 
оборота.

обеда Александры Трусовой в Кана-
де была, пожалуй, убедительнейшей кон-
статацией почти что тектонического сдви-
га, превратившего нынешний сезон в жен-
ском одиночном катании, может быть, в са-
мый неординарный в его истории в прин-
ципе. Сдвиг спровоцировало появление во 
взрослых соревнованиях отряда спортсме-
нок из группы российского тренера Этери 
Тутберидзе.

До сих пор этот отряд существовал как бы 
во вселенной, параллельной той, что на ви-
ду у всех, вселенной, где разыгрываются 
призы с безусловной, бесспорной ценно-
стью — олимпийские, чемпионатов мира: 
до 15 лет фигуристки могут выступать толь-
ко в юниорских турнирах. И вот из юниор-
ской вселенной, не такой заметной, сыпа-
лись новости о том, что ее лучшие предста-
вительницы уже не просто разучивают чет-
верные прыжки, которые женщины никак 
не освоят, но и успешно включают их в вы-
ступления. Что они добавляют в свои про-
граммы такую сложность, что и для борю-
щихся за призы Олимпиад и чемпионатов 
мира она запредельная. В октябре две все-
ленные, наконец, пересеклись на топ-уров-
не, и пересечение вылилось в подтвержде-
ние предположений насчет не созреваю-
щей, а вполне созревшей революции.

Неделю назад, на стартовом этапе Гран-
при Skate America, недавняя юниорка Ан-
на Щербакова с двумя четверными лутца-
ми (а это ценнейший в современном фи-
гурном катании прыжок) выиграла с ог-
ромным отрывом у нескольких титулован-
ных спортсменок, несмотря на провал в ко-
роткой программе,— в ней число оборотов 
в прыжках ограничено тремя. Теперь на 

Skate Canada Александра Трусова провер-
нула еще более впечатляющий трюк.

Сценарий ее выступления был похож на 
сценарий выступления Щербаковой — фо-
ра соперницам после короткой программы 
(Трусова в ней была третьей) и рывок в про-
извольной. Но цифры, рывок характеризую-
щие, были еще более впечатляющими.

В своей произвольной Александра Тру-
сова исполнила три четверных прыж-
ка (лутц и два тулупа, второй — в каска-
де), притом что могла исполнить и четы-
ре, если бы не сорвала стоявший первым 
в очереди сальхов. И этот набор уже мож-
но охарактеризовать мужским без какой-
либо натяжки, уместной в случае с Щерба-
ковой. Как, кстати, и оценку Трусовой — за 
произвольную она получила рекордные 
166,62 балла. Доказательство было под ру-
кой. В мужских соревнованиях в рамках 
Skate Canada лишь три спортсмена из дю-
жины в виртуальном соперничестве с Тру-
совой опередили ее по итогам произволь-
ной программы. А опередил именно по тех-
нической оценке вообще всего один — ны-
нешний фронтмен вида японец Юдзуру Ха-

нью. Остальные до преодоленной россиян-
кой планки в сто баллов не дотянули.

И еще цифры. В произвольной програм-
ме за Александрой Трусовой расположи-
лись японка Рика Кихира и россиянка Ев-
гения Медведева, которая раньше трениро-
валась в группе Тутберидзе, но в прошлом 
году переехала в Канаду к Брайану Орсеру 
(в призовую тройку этапа она не попала из-
за ошибок в короткой программе). Кихира 
в предыдущем сезоне считалась чуть ли не 
эталоном в плане стремления к техническо-
му совершенству во взрослой нише, Медве-
дева — эталоном стиля и чистоты катания. 
Обе катастрофических ляпов в Канаде не 
допустили, но их отставание в ключевой 
из двух программ от Трусовой было близ-
ким к 20 баллам. Это пропасть, наводящая 
на мысли о бессмысленности борьбы, осо-
бенно учитывая резервы оппонентки — и 
тот же сальхов, с которым чаще срастается, 
чем нет, и то обстоятельство, что дебютан-
ткам судьи обычно «придерживают» оцен-
ку за компоненты.

Через неделю на лед на этапе в серии 
Гран-при во французском Гренобле вый-
дет третья представительница «новой вол-
ны», выпущенной Этери Тутберидзе,— Але-
на Косторная, которая ставит не на четвер-
ные прыжки, а на тройной аксель (по су-
ществу это три с половиной оборота). Сре-
ди тех, кто ей будет противостоять,— наи-
более яркая ученица российской настав-
ницы, олимпийская чемпионка 2018 года, 
действующая чемпионка мира Алина Заги-
това. Но чем бы ни завершилось их столкно-
вение, его исход едва ли способен изменить 
представление о раскладе сил, явно смеща-
ющемся от позавчерашних юниорок в сто-
рону юниорок вчерашних.

Алексей Доспехов

14-й тур
«Рубин»—«Урал» 0:0
«Тамбов»—«Уфа» 3:0
Костюков, 12; Обухов, 60; Ойеволе, 66.  
Удаление: Чуперка («Тамбов»), 84 (2 ж. к.)
«Ахмат»—«Арсенал» 1:1
Семенов, 20 — Кангва, 76.  
Удаление: Роши («Ахмат»), 84 (2 ж. к.)
«Ростов»—«Сочи» 2:0
Еременко, 41, 79
«Крылья Советов»—«Зенит»0:2
Жирков, 28; Дзюба, 90+3
ЦСКА—«Динамо» 0:1
Н’Жье, 85. Незабитый пенальти: Влашич (ЦСКА), 22 
«Локомотив»—«Спартак» 0:3
Понсе, 57; Ларссон, 79, 81
«Краснодар»—«Оренбург» 1:1
Фернандеш, 43 — Деспотович, 32.  
Удаление: Берг («Краснодар»), 80.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 10 2 2 29:7 32

2. «Ростов» 9 2 3 26:21 29

3. «Локомотив» 9 2 3 22:14 29

4 «Краснодар» 8 4 2 27:15 28

5. ЦСКА 8 2 4 20:13 26

6. «Урал» 5 3 6 20:27 18

7. «Спартак» 5 3 6 16:15 18

8. «Крылья Советов» 5 2 7 18:18 17

9. «Рубин» 4 4 6 8:16 16

10. «Арсенал» 4 4 6 16:20 16

11. «Уфа» 4 4 6 12:15 16

12. «Оренбург» 4 3 7 18:21 15

13. «Динамо» 3 5 6 10:15 14

14. «Сочи» 3 4 7 11:18 13

15. «Ахмат» 3 4 7 9:20 13

16. «Тамбов» 3 2 9 14:21 11

Skate Canada — второй этап 
серии Гран-при
Женщины. 1. Александра Трусова (Россия) — 241,02 балла 
(мировой рекорд). 2. Рика Кихира (Япония) — 230,33. 3. Ю Ён 
(Южная Корея) — 217,49… 5. Евгения Медведева— 209,62… 
8. Серафима Сахнович (обе — Россия) — 175,97.

Мужчины. 1. Юдзуру Ханью (Япония) — 322,59 балла. 2. Нам 
Нгуен (Канада) — 262,77. 3. Кэйдзи Танака (Япония) — 250,02… 
8. Андрей Лазукин (Россия) — 212,07.

Спортивные пары. 1. Александра Бойкова—Дмитрий 
Козловский (Россия) — 216,71 балла. 2. Кирстен Мур-Тау-
эрс—Майкл Маринаро (Канада) — 208,49. 3. Евгения Тарасо-
ва—Владимир Морозов (Россия) — 202,29.

Танцы. 1. Пайпер Гиллес—Поль Пуарье (Канада) — 209,01 
балла. 2. Мэдисон Хаббелл—Закари Донохью (США) — 206,31. 
3. Лайла Фир—Льюис Гибсон (Великобритания) — 195,35… 
8. Бетина Попова—Сергей Мозгов — 173,54. 9. Софья 
Евдокимова—Сергей Базин (оба дуэта — Россия) — 167,39.

Турниры ATP и WTA
Турнир ATP категории 500 в Базеле 
(Швейцария). Призовой фонд — €2,2 млн
Финал. Роджер Федерер (Швейцария, 1)—Алекс де Минаур 
(Австралия) 6:2, 6:2.

Турнир ATP категории 500 в Вене.  
Призовой фонд — €2,4 млн
Финал. Доминик Тим (Австрия, 1)—Диего Шварцман (Аргенти-
на, 5) 3:6, 6:4, 6:3.

Турнир WTA Elite Trophy в Чжухае (Китай). 
Призовой фонд — $2,4 млн
Финал. Арина Соболенко (Белоруссия, 4)—Кики Бертенс 
(Нидерланды, 1) 6:4, 6:2.

Итоговый турнир WTA в Шэньчжэне (Китай). 
Призовой фонд — $14 млн
Пурпурная группа. Первый тур. Эшли Барти (Австралия, 
1)—Белинда Бенчич (Швейцария, 7) 5:7, 6:1, 6:2. Наоми Осака 
(Япония, 3)—Петра Квитова (Чехия, 6) 7:6 (7:1), 4:6, 6:4.
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В лице Александры Трусовой  
женское фигурное катание,  
похоже, получило нового лидера  
ФОТО EPA-EFE/VOSTOCK PHOTO
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